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Программу официально-
го визита открыли пере-
говоры с Председателем 
КНР Си Цзиньпином. Ли-
дер Китая встретил Пре-
зидента Казахстана в 
Доме народных собраний 
Пекина. В честь высоко-
го гостя была выстроена 
рота почетного караула. 
Затем главы государств 
со своими делегация-
ми начали переговоры в 
Большом восточном зале. 
Касым-Жомарт Токаев от-
метил, что он с большим 
удовольствием принял 
приглашение Си Цзиньпи-
на вновь посетить Китай 
для участия в III Форуме 
международного сотрудни-
чества «Один пояс, один 
путь». Глава государства 
подчеркнул положитель-
ную динамику развития 
казахстанско-китайских 
отношений, отвечающих 
уровню вечного всесто-
роннего стратегического 
партнерства.

Глава государства Касым-Жомарт Токаев провел ряд встреч и подписал список важных документов 
в рамках официального визита в Китайскую Народную Республику 

«Мы выстроили эф-
фективное межгосудар-
ственное взаимодействие 
по всем направлениям. 
Мощный импульс ком-
плексному углублению 
связей придали итоги 
вашего государственно-
го визита в Казахстан в 
сентябре прошлого года, 
в ходе которого был дан 
старт новому «золотому 
30-летию» сотрудничества 
между нашими страна-
ми. Успешно развивается 
торговля между нашими 
государствами. Рост зна-
чительный. Продолжается 
реализация 52 совмест-
ных проектов с объемом 
инвестиций в 21 милли-
ард долларов. Следующий, 
2024 год объявлен Годом 
казахстанского туризма в 
Китае, что откроет боль-
шие перспективы для этой 
сферы. Создаются благо-
приятные условия для вза-

имного культурно-гумани-
тарного обмена. Считаю, 
что у Казахстана и Китая 
есть колоссальный потен-
циал для вывода меж- 
государственных связей 
на качественно новый 
уровень. Пользуясь воз-
можностью, хотел бы при-
гласить вас, уважаемый 
Председатель Си Цзинь-
пин, посетить Казахстан 
с государственным визи-
том в следующем году», 
— сказал Касым-Жомарт 
Токаев.
В свою очередь Предсе-

датель КНР поблагодарил 
Президента Казахстана 
за принятие приглашения 
и отметил важность укре-
пления взаимовыгодного 
сотрудничества.
«Здоровые, стабиль-

ные и динамичные китай-
ско-казахстанские отно-
шения способны укрепить 
доверие между двумя 
странами и решительно 
содействовать поддержа-

нию мира и стабильности. 
Независимо от того, как 
изменится международная 
ситуация, Китай и Казах-
стан будут придерживать-
ся своих первоначальных 
устремлений и помогать 
друг другу. За годы друж-
бы наши страны успели 
выстроить вечное все-
стороннее стратегическое 
партнерство. Десять лет 
назад я впервые иниции-
ровал проект «Один пояс, 
один путь» в Казахстане», 
— отметил Си Цзиньпин.
Председатель КНР под-

черкнул, что Китай пол-
ностью поддерживает 
суверенитет и террито-
риальную целостность 
Казахстана, а также 
масштабные реформы, 
проводимые Касым-Жо-
мартом Токаевым.  В 
ходе переговоров стороны 
обсудили вопросы разви-
тия всестороннего сотруд-
ничества в торгово-эконо-
мической, нефтегазовой, 

нефтехимической, энер-
гетической, финансовой, 
транспортно-транзитной 
сферах, а также в атом-
ной промышленности, ма-
шиностроении и туризме, 
электронной коммерции 
и высоких технологи-
ях. Лидеры подчеркнули 
важность реализации со-
вместных инвестиционных 
проектов и создания усло-
вий для взаимного куль-
турного обогащения.
Кроме того, состоялся 

обмен мнениями по акту-
альным вопросам между-
народной и региональной 
повестки дня. По завер-
шении переговоров Ка-
сым-Жомарта Токаева и 
Си Цзиньпина членами 
делегаций двух стран был 
подписан ряд докумен-
тов. В их числе два ме-
морандума. Первый — о 
взаимопонимании между 
Агентством по стратеги-
ческому планированию 
и реформам РК и Госу-
дарственным комитетом 
по развитию и реформам 
КНР по обмену и сотруд-
ничеству в области эко-
номического развития. 
Также было подписано 
соглашение по развитию 
Транскаспийского между-
народного транспортного 
маршрута, в том числе 
для контейнерных поездов 
сообщением Китай — Ев-
ропа. Второй — о взаи-
мопонимании между Ми-
нистерством транспорта 
РК и Государственным 
комитетом по развитию 
и реформам КНР по со-
вместному развитию со-
трудничества по проекту 
строительства железной 
дороги Тачэн — Аягоз. 
Другой важный подписан-
ный документ — прото-
кол между Министерством 
сельского хозяйства РК 
и Главным таможенным 
управлением КНР о фи-
тосанитарных требованиях 
при экспорте рапса из Ка-
захстана в Китай.
В последующие дни 

официального визита Пре-
зидент провел еще ряд 
встреч, подробнее о кото-
рых мы расскажем в сле-
дующем номере «НП». 

В ПОНЕДЕЛЬ- 
НИК глава госу- 
дарства Касым- 
Жомарт Токаев 
выразил соболез-

нования родным и близким в связи с 
кончиной выдающегося поэта, лауре-
ата Государственной премии, заслу-
женного деятеля Казахстана Несипбе-
ка Айтулы. 

Во ВТОРНИК Президент в рамках 
официального визита в Пекин принял 
участие в торжественной церемонии 
открытия бюста средневекового фи-
лософа и ученого Абу Насра Аль-Фа-
раби на территории Пекинского уни-
верситета языка и культуры. 

В СРЕДУ глава государства принял 
участие в церемонии открытия III Фо-
рума международного сотрудничества 

Нурлан Атыгаев назначен на-
чальником ДЧС Алматы. В раз-
ные годы работал начальником 
отдела по чрезвычайным ситу-
ациям Тайыншинского района, 
начальником управления го-

сударственного пожарного контроля, заместителем 
начальника департамента по чрезвычайным ситу-
ациям Северо-Казахстанской области. С декабря 
2020 по октябрь 2023 года занимал должность на-
чальника департамента по чрезвычайным ситуаци-
ям Акмолинской области.

Марат Елибаев избран исполняющим обязанно-
сти председателя правления Банка развития Казах-
стана. С учетом внесенных изменений правление 
АО “Банк Развития Казахстана” состоит из четырех 
человек. Это М.Т. Елибаев, Б.Т. Абишева, А.Б. Ша-
рипов, Б.Б. Омаров.

Канат Момынов назначен руководителем управ-
ления госзакупок Павлодарской области. С 2015 по 
2022 год занимал ряд должностей в органах государ-
ственных доходов в городах Шымкенте и Астане.

Талгат Рахманберди стал акимом столичного рай-
она Байконыр. В последние годы работал руководи-
телем ГУ “Управление по делам общественного раз-
вития города Астаны”, ГУ “Управление внутренней 
политики города Астаны”, советником акима города.

Чингиз Аманжолов назначен руководителем управ-
ления по контролю области Абай. До нынешнего на-
значения был заместителем руководителя управления 
по контролю области Абай (ГАСК, инспекция труда).

Айбек Купенов теперь аким Байганинского рай-
она Актюбинской области. Трудовую деятельность 
начал в 2008 году, с октября 2022-го по сегодняш-
ний день занимал должность акима района Астана 
города Актобе.

Подготовил Алексей Мальченко
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“Один пояс, один путь”. Касым-Жо-
март Токаев поблагодарил Председате-
ля КНР Си Цзиньпина за традиционно 
теплое гостеприимство и безупречную 
организацию форума. В своем вы-
ступлении лидер Казахстана отметил 
ключевую роль Китая в обеспечении 
глобальной безопасности и назвал его 
локомотивом экономического и техно-
логического развития.

В ЧЕТВЕРГ Касым-Жомарт Токаев 
направил обращение к участникам XI 
Гражданского форума. Президент вы-
разил уверенность, что плодотворное 
партнерство государства и неправитель-
ственного сектора станет важным фак-
тором всестороннего прогресса нашей 
страны, мощной движущей силой по-
строения Справедливого Казахстана.

Подготовил Алексей Мальченко



По данным мониторин-
га MARS, сильные осадки 
в конце августа и начале 
сентября осложнили уборку 
яровых культур в северных 
и восточных регионах Казах-
стана, снизив перспективы 
урожайности и ухудшив ка-
чество зерна, а также сде-
лали невозможным доступ 
аграриев к полям, поэтому 
уборка урожая, в частности 
кукурузы, продолжается.
В то же время, соглас-

но оперативным новостям 
от акиматов областей ре-
спублики, прогноз валового 
сбора зерновых в Казахста-
не — к слову, многократно 
корректируемый за все вре-
мя от начала посевной — 
сейчас находится на уровне 
15,3 миллиона тонн, в том 
числе пшеницы — 11,2 мил-
лиона тонн. 
Комментируя отличающи-

еся от прошлогодних цифры 
нынешнего урожайного года, 
в Минсельхозе заметили, 
что в текущем году в веге-
тационный период фермеры 
столкнулись с рядом про-
блем — в южных районах 
была засуха, в северных 
— проливные дожди, что 
сказалось как на состоянии 
посевов, так и на качестве 
собранного урожая.
Соответственно, на фоне 

неблагоприятных погодных 
условий в ряде зерносеющих 
регионов страны увеличи-
лась в разы и актуальность 
вопросов продовольственной 
безопасности. Однако Пра-
вительство поспешило заве-
рить, что «объем собранного 
в РК зерна обеспечит страну 
и хлебом, и мукой». 
— Ожидаемого объема со-

бранного зерна в Казахстане 
будет достаточно для полного 
обеспечения страны хлебом 
и мукой, — подтвердила за-
меститель Премьер-министра 
Тамара Дуйсенова в ходе 
очередного заседания Мажи-
лиса Парламента. 
Плюс, по ее словам, уже 

ХЛЕБ НАСУЩНЫЙ

сегодня ведется работа по 
выплате компенсации фер-
мерам Жамбылской области, 
где был объявлен режим 
ЧС регионального масштаба. 
Объем выделенных средств 
составил 3,7 миллиарда тен-
ге. Также для стабилизации 
цен на пшеницу и исключе-
ния серого импорта до 11 
апреля 2024 года продлено 
ограничение на ввоз пшени-
цы в страну железнодорож-
ным транспортом. 
Однако второе утвержде-

ние является, по мнению 
большинства аграриев, до-
вольно спорным.  Хотя бы 
потому, что автомобильный 
транспорт никто не отменял, 
и он по своей мобильности 
может в разы превзойти то-
варные вагоны КТЖ для пе-
ревозки зерна, на которые 
сегодня в республике спрос 
превышает предложение.
— Из-за огромных про-

блем с перевозкой продук-
ции железными дорогами 
казахстанские трейдеры не 
могут планировать свою де-
ятельность, да и экспортные 
контракты под угрозой сры-
ва, — подтвердил председа-
тель правления АО «Атаме-
кен-Агро» Кинталь Исламов. 
Добавив, что ситуация дохо-
дит до абсурда.
 — Если в прошлом году 

логистические трудности 
были связаны с дефицитом 
вагонов, в этом КТЖ не со-
гласовывает планы. У нас 
есть контракт, есть вагоны 
и контейнеры, и даже загру-
женные продукцией, но мы 
не можем отправить их по-
купателям, все простаивает. 
У нас какой-то хаос с желез-
нодорожными перевозками, 
иначе это не назовешь. Мы 
элементарно не можем пла-
нировать свою деятельность, 
— возмутился он, уточнив, 
что компания экспортирует 
большую часть произведен-
ной продукции, поставляя 

У
р
о
ж

а
й

события www.np.kz2

ее преимущественно на тра-
диционные для Казахстана 
рынки — Узбекистан, Таджи-
кистан, Афганистан.
С другой стороны, доля 

экспорта казахстанского 
зерна в страны Средней 
Азии и Афганистан сегод-
ня составила 72 процента. 
И, как заявил президент 
АО «Астық Транс» Санжар 
Елюбаев, это достаточно 
критично для казахстанско-
го экспорта, поскольку соз-
дает зависимость трейдеров 
от покупателей. Что касает-
ся европейских рынков, то 
казахстанское зерно имеет 
там потенциал, однако лишь 
при условии создания аль-
тернативных маршрутов че-
рез Азербайджан и Грузию. 
В то же время с сентября 
сократились отгрузки зерна 
в Китай.
— С Китаем ситуация не 

очень понятная — то прини-
мают наше зерно, то нет, а 
если дали сигнал, что могут 
принять, с нами не согласо-
вывают планы. Вроде бы от-
личные цены на сельхозпро-
дукцию готовы дать страны 
ЕС — на пшеницу дурум, че-
чевицу, лен, но всю прибыль 

съедает логистика. За преды-
дущую пару лет ее стоимость 
увеличилась в разы, причем 
в направлении как Турции, 
так и Европы. Кроме того, 
есть вопрос задержек — 
если продукция не доедет 
вовремя, ты платишь штраф 
или вообще получаешь отказ 
от контракта, — заключил 
руководитель АО «Атаме-
кен-Агро».
— КТЖ писало, что в 

сентябре они перевезли не 
больше 400 тысяч тонн. Хотя 
ранее до миллиона в месяц 
перевозили. Но потребители 
у нас на юге, а зерно — на 
севере. После этого говорят, 
что мука выросла в цене. Ко-
нечно, вырастет, если зерно 
стоит на элеваторах. Здесь 
есть, там нет. Элеваторы ра-
ботают без выходных. За это 
зерно мы отвечаем головой, 
храним по стандартам, — от-
метил и предприниматель из 
Костанайской области. 
Между тем, по данным 

мониторинга ИА «АПК-Ин-
форм», на текущей неделе на 
экспортном рынке Казахста-
на уже отмечалось снижение 
цен на продовольственную 
пшеницу. Основная причина 
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— низкая активность торгов-
ли на фоне логистических 
проблем. КТЖ продолжает 
отклонять дополнительные 
планы отгрузок. И еще один 
фактор — спрос со сторо-
ны топ-импортеров остается 
малоактивным на фоне вы-
соких цен. Хотя цены пред-
ложения на продовольствен-
ную пшеницу третьего класса 
были озвучены в пределах 
320 долларов за тонну, что 
ниже расценок предыдущей 
недели.
А тем временем элевато-

ры зерносеющих регионов 
Казахстана забились зерном, 
его отгрузка остановилась, 
движения нет. Причина все 
та же — КТЖ не согласо-
вывает планы на отгрузку. 
Руководители элеваторов 
говорят, что зерно, которое 
еще остается на полях, они, 
скорее всего, принять уже 
не смогут. Инфраструктура 
не справляется с объемами. 
Тем более что большинство 
элеваторов с большим пере-
ходящим остатком прошло-
годнего зерна.
— Поставки пшеницы с 

севера на юг страны почти 
прекратились. Получается, 

что на юге мука дорогая, 
а на севере элеваторы пе-
реполнены зерном. И вооб-
ще, на сегодня ситуация с 
зерном в стране плачевная. 
Из-за проливных дождей 
снизились темпы уборки, 
большой объем проросше-
го зерна. Также скопилось 
много влажного зерна, ко-
торое нужно подсушить. 
Однако инфраструктура не 
готова покрыть такой объ-
ем. По технологии зерно 
необходимо подсушить, дать 
около недели отлежаться и 
только потом отправить на 
хранение, — сетуют в НПП 
«Атамекен».
Остается добавить, что ана-

литики USDA в октябрьском 
отчете провели значительную 
понижательную корректиров-
ку производства пшеницы в 
Казахстане в 2023/24 мар-
кетинговом году. Их оценка 
упала до 13 миллионов тонн 
по сравнению с предполагае-
мыми 15 миллионами в сен-
тябре, и это также уступило 
результату 2022/23 маркетин-
гового года, который был на 
уровне 16,4 миллиона тонн.

Астана 

Содружество

Женщина, убившая мужа, работает вра-
чом-травматологом в одной из поликлиник 
Экибастуза, так что рука крепкая. В суде 
было установлено, что муж неоднократно 
бил ее. Пока шли расследование и судебные 
тяжбы, женщина в сентябре родила сына. 
Ей дали пять лет лишения свободы в учреж-
дении уголовно-исполнительной системы 
средней безопасности. Но в связи с рождени-
ем ребенка отложили исполнение приговора 
на пять лет.

СКОЛЬКО ИХ?
Минувшим летом глава государства на 

коллегии МВД поднял проблему бытового 
насилия в семье. Так вот, по озвученным 
им данным, за последние два с половиной 
года домашними агрессорами совершено 300 
убийств. Зарегистрировано 878 фактов при-
чинения тяжкого и 808 — среднего вреда 
здоровью. К административной ответствен-
ности за правонарушения в этой сфере при-
влечено более 37 000 человек. По данным 
МВД, в прошлом году в полицию поступило 
более 115 000 обращений по факту бытового  
насилия. 

С 1 июля полиция перешла на новую 
форму работы: от заявительного на выяви-
тельный характер регистрации бытовых на-
силий. Это означает, что потерпевшей не 
обязательно бежать после очередных побоев 
в полицию. Тем более что очень часто жен-
щины потом заявления забирают. Достаточ-
но показаний соседей, записей с видеокамер 
и прочее. Причем примирение может быть 
лишь один раз, затем — суд. Теперь за побои 

Спасение от бытового насилия

На сегодняшний день, согласно данным Мин-
сельхоза, в Казахстане зерновые культуры 
убраны с 14,9 миллиона гектаров, что со-
ставляет 86,2 процента от запланированной 
площади. И при средней урожайности в 9,2 
центнера с гектара намолочено 13,6 миллио-
на тонн зерна

В Экибастузе жена убила мужа но-
жом. Пришел предел ее терпению — 
он постоянно ее бил. Причем все это 
случилось на крыльце яслей-сада, где 
мужчина работал охранником. Впро-
чем, это не мешало ему быть подшофе. 
Произошел конфликт, переросший в 
избиение женщины, которая была еще 
и беременна. В итоге она схватилась за 
нож, и ей хватило одного удара, чтобы 
свести счеты с обидчиком 

грозит 10 суток ареста, прежде было до 10. За 
повторное избиение — от 15 до 20 суток. За 
причинение легкого вреда здоровью — арест 
на 15 суток. Повторно — 25 суток вместо 20, 
как прежде. 

Согласно данным сайта schitaetsya.kz, по-
священного бытовому насилию в Казахста-
не, в прошлом году было выписано более  
83 000 защитных предписаний, совершено 
63 убийства на почве семейно-бытовых от-
ношений. Если вдуматься, страшные цифры. 
Тройка лидеров по итогам прошлого года 
— Восточно-Казахстанская, Алматинская и 
Карагандинская области. Больше всего “дра-
чунов” проживает именно там. 

На этом фоне весьма кощунственно про-
звучали слова мажилисмена Жаркынбека 
Амантая о том, что женщина тоже должна 
нести ответственность за спасение своей се-
мьи. Это означает что?  Терпеть?

ПОЧЕМУ ТЕРПЯТ?
По мнению магистра психологических 

наук, психолога Анастасии Стеблянко, тер-
петь побои женщину заставляют незрелость, 
инфантильность, неспособность брать ответ-
ственность за себя.  

“Именно страх не вынести ту ответствен-
ность, которую ей предстоит нести без муж-
чины. Для нее мужчина — опора, поэтому 
она не представляет себе разрыва с ним. В 
ее понимании это грозит для нее едва ли не 
гибелью. Именно по этой причине женщи-
на соглашается на жестокое отношение, для 
нее это хоть какая-то форма жизни. Сюда 
же можно отнести и финансовую сторону, и 
давление семьи”, — отмечает эксперт.

К сожалению, в нашей культуре существу-
ет табу, связанное с агрессией. Мужчины не 
всегда могут справиться с растущим в об-
ществе напряжением. Оно, по мнению пси-
холога, может быть и финансовым, и даже 
геополитическим. “А поскольку культуры 
выражения агрессии нет, то она выливается 
не только на женщин, но на и всех членов 
семьи”, — отмечает Анастасия Стеблянко.

Однако сегодня истории о насилии в се-
мье становятся достоянием общественности. 

Ведь есть соцсети, где рассказанное вводит 
порой в шок. Понять это могут только те, 
кто хоть раз сам подобное прошел. И мол-
чал. Зачастую такое молчание плохо конча-
ется, как, например, случилось в Абае, где 
муж забил 34-летнюю жену до смерти. При 
этом старшая, 13-летняя, дочь была дома 
и все слышала. Скорее всего, испытывала 
животный страх. Полицейские задержали 
мужа женщины. Он дал признательные по-
казания, что из-за возникших неприязнен-
ных отношений избил жену до смерти. Вот 
так просто. И много ему за это не дадут. А 
дети, по сути, остались не просто сиротами, 
а еще и с тяжелой душевной травмой на всю 
жизнь. Во всяком случае, девочка — свиде-
тельница страшной сцены. И если ей не по-
могут сегодня, то завтра она станет такой же 
жертвой насилия со стороны мужчины.

МУЖ МОЖЕТ БИТЬ ЖЕНУ?
Так считает 41 процент женщин в сосед-

нем Узбекистане в возрасте 15-49 лет, про-
шедших опрос. Еще одна интересная циф-
ра — среди девушек в возрасте 15-19 лет 
33 процента считают, что муж имеет право 
бить жену. При этом 11 процентов матерей 
и лиц, осуществляющих заботу о детях, счи-
тают, что ребенка нужно физически наказы-
вать. Кто-то скажет — ну, это не у нас, наши 
женщины более продвинутые… Хотелось бы 
в это верить. 

Результат исследований, проведенных в 
2019 году, свидетельствует: каждая седьмая 
казахстанка считает, что муж вправе бить 
жену. А на селе таких еще больше — каждая 
пятая. Таковы выводы Альянса женских сил 
Казахстана. 

Согласно наблюдениям Анастасии Сте-
блянко, сделанных на основе собственной 
практики, большинство женщин, которые 
приходят к ней за психологической помо-
щью, финансово-самостоятельные. И это 
большой плюс.

“Если говорить об этом слое населения, то 
ситуация меняется в лучшую сторону. Жен-
щины становятся более независимыми, зна-
ют свои права, обращаются к специалистам 

за информацией о том, как постоять за себя 
в сложившейся житейской ситуации. Теперь 
они “вооружены” и знают, какими рычага-
ми управлять, чтобы защитить себя и детей. 
Женщины понимают, что они могут быть ав-
тономными от мужчин-деспотов”, — отмеча-
ет эксперт. 

ПОЗВОНИ МНЕ, ПОЗВОНИ…
Телефон доверия по вопросам семьи, жен-

щин и защиты прав детей появился в Ка-
захстане. Все, кому это необходимо, могут 
круглосуточно обращаться в единый госу-
дарственный контакт-центр “111 — Amanat”.  
Звонок будет бесплатным для городских но-
меров и сотовых операторов связи. Это, ко-
нечно, хорошо, как и то, что существуют кри-
зисные центры, где женщина с детьми может 
на время укрыться от насильника. Сейчас их 
41, в том числе частных. Трагедия в том, что 
спрос на такие центры растет, а значит, на-
силие пока не остановлено. Только с 1 июля, 
по данным МВД, арестовано 6000 домашних 
агрессоров. Начато 49 досудебных расследо-
ваний по фактам телесных повреждений, на-
несенных лицам, находящимся в материаль-
ной или иной зависимости. 

Но иногда человек в форме сам может про-
являть жестокость по отношению к женщи-
не. Сейчас в Павлодаре идет разбирательство 
по такому делу: старший лейтенант обвинила 
замначальника Северного отдела полиции 
УП Павлодара в избиении. Причем она (стар-
ший лейтенант) беременна. Как сообщил на 
своей странице начальник ДП по Павлодар-
ской области Василий Скляр, 13 октября по-
ступило заявление от следователя Северного 
отдела полиции УП города Павлодара о при-
нятии мер к заместителю начальника этого 
же отдела. “По моему поручению по дан-
ному факту департаментом полиции начато 
служебное расследование. Обстоятельства и 
причины произошедшего будут установлены 
в ходе проверки. По результатам служебного 
расследования действиям сотрудника поли-
ции будет дана правовая оценка”, — сообщил 
главный полицейский области.

Марина Попова, Павлодар 

ЗЕРНО ОСТАЕТСЯ НА ПОЛЯХ
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СНГ: ЖИЛ, ЖИВ, 
БУДЕТ ЖИТЬ?

В бишкекской госрезиденции 
«Ала-Арча» прошел очередной саммит глав 
государств – членов СНГ. В нем приняли уча-
стие президенты Ильхам Алиев (Азербайджан), 
Касым-Жомарт Токаев (Казахстан), Садыр Жа-
паров (Кыргызстан), Владимир Путин (Россия), 
Александр Лукашенко (Беларусь), Эмомали 
Рахмон (Таджикистан), Сердар Бердымухамедов 
(Туркменистан), Шавкат Мирзиеев (Узбекистан) 
и генеральный секретарь СНГ Сергей Лебедев

ИТОГИ ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВА 
КЫРГЫЗСТАНА
Садыр Жапаров рассказал коллегам об основных 

итогах председательства Кыргызстана в СНГ в 2023 
году. Он отметил, что республика акцентировала 
внимание на повышении эффективности деятель-
ности Содружества, углублении интеграции и ак-
тивного вовлечения государств-участников в разра-
ботку и реализацию решений. Например, в июне 
на заседании Совета глав правительств СНГ в Сочи 
было подписано соглашение о свободном предо-
ставлении услуг. После его ратификации бизнесу 
стран СНГ будет легче перемещаться и работать, 
откроется дорога во все государства Содружества, 
где они смогут оказывать услуги и инвестировать в 
перспективные проекты.

Также Кыргызстан активно работал над смягче-
нием последствий изменения климата. Среди реа-
лизуемых республикой инициатив — национальная 
кампания “Жашыл мурас”. В ее рамках по всему 
Кыргызстану высадят восемь миллионов деревьев 
и кустарников. Кыргызстан также выступает за сво-
евременную реализацию проектов в ирригации, 
энергетике, инфраструктуре и цифровых техноло-
гиях, направленных на рачительное использование 
водных и земельных ресурсов, обеспечение эколо-
гически чистой электроэнергией, адаптацию к из-
менению климата. Напомнив, что 2023 год объяв-
лен в СНГ Годом русского языка, Садыр Жапаров 
выразил уверенность, что он останется языком об-
щения стран Содружества, а также признательность 
за то, что 95-летие великого кыргызского писателя 
Чингиза Айтматова отметят во всем СНГ.

“Содружество остается надежным и, безусловно, 
востребованным и эффективным форматом сотруд-
ничества”, — заявил на заседании Владимир Пу-
тин. По его словам, взаимодействие в рамках СНГ 
развивается на фоне сложной геополитической об-
становки. Но в рамках Содружества его участники 
выстраивают отношения исключительно на прин-
ципах партнерства, взаимной выгоды и учета ин-
тересов друг друга. “Это вроде такая расхожая 
дипломатическая формулировка, но за ней стоят 
реальные дела и реальное состояние наших отно-
шений”, — отметил глава России. По его словам, 
работа в рамках СНГ позволяет странам сохранять 
свою идентичность, усиливает их позиции, не ме-
шая сотрудничать друг с другом и уважать нацио-
нальные особенности.

ОНИ ДАВЯТ, МЫ КРЕПЧАЕМ
“Не случайно вопреки беспрецедентному санк-

ционному давлению западных государств, их угро-
зам применить так называемые вторичные санкции 
против тех, кто продолжит работу в двусторонних 
форматах с Россией или Беларусью, наши эконо-
мические связи и обмены в рамках СНГ последова-
тельно расширяются, — подчеркнул Путин. — Это 
в интересах наших народов”. 

Глава РФ подтвердил, что у России сохраняется 
большой экспортный потенциал. Он отметил, что 
при возникновении у друзей по СНГ потребностей 
они будут удовлетворены российской стороной. 
При этом Президент РФ назвал важным инструмен-
том дальнейшего наращивания торговых операций 
и инвестиционных потоков создание независимой 
от внешнего влияния финансовой инфраструктуры, 
а также более широкое использование во взаимных 
расчетах национальных валют.   

По мнению Путина, в рамках СНГ сохраняет 
актуальность углубление внешнеполитической ко-
ординации. “Мы прекрасно понимаем, чего здесь 
греха таить, видим, это касается не только СНГ, 
это касается всех партнеров России: на всех пыта-
ются поддавить, если не сказать напугать, запугать, 
покомандовать кем-то, — сказал Президент РФ. 
— Лидеры стран СНГ, мы это прекрасно понима-
ем, — люди, которые прежде всего руководствуют-
ся национальными интересами. Исходя из этого, 
надеюсь, мы будем строить отношения и в буду-
щем. Наоборот, мы видим, что чем грубее попытки 
на кого-то надавить, тем меньшего успеха достига-
ют те, кто пытается это делать”.

Путин также предложил президентам государств 
Содружества вместе подумать, как эффективнее 
обеспечить сопряжение интеграционных процессов 
на пространстве СНГ, в частности, укрепить кон-
такты Содружества и ЕАЭС в экономической сфере 
и ОДКБ и ШОС в области безопасности.

Кроме того, Владимир Путин затронул тему од-
новременного председательства России в СНГ и 
БРИКС в 2024 году. “С учетом того, что Россия 
в 2024 году председательствует в БРИКС, в рамках 
которого сейчас вырабатывают критерии и прин-
ципы сотрудничества с государствами-партнерами, 
будем проводить линию на укрепление взаимодей-
ствия СНГ с этим объединением, — сообщил Пре-
зидент РФ. 

(Окончание на 4-й стр.)
Геннадий Андреев

Фото пресс-службы Президента Казахстана
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Соседи

— В последние годы в 
космической отрасли на-
блюдается тяготение Казах-
стана от сотрудничества в 
этой сфере с Россией к 
взаимодействию с запад-
ными странами и компа-
ниями. Насколько, по-ва-
шему, это целесообразно и 
перспективно?
—  Я думаю, ситуация 

несколько сложнее. Как из-
вестно, Российская Феде-
рация — основной партнер 
Казахстана в космической 
сфере. Центральным звеном 
этого сотрудничества явля-
ется комплекс «Байконур», 
находящийся в аренде у рос-
сийской стороны. Напомню 
также о таких проектах, как 
система связи «Казсат» и 
ракетный комплекс «Байте-
рек». Что касается «Казса-
та», то это пример наиболее 
успешного сотрудничества с 
российскими предприятия-
ми. Добавлю, что Республи-
канский центр космической 
связи (оператор «Казсата») 
сегодня единственное пред-
приятие космической отрас-
ли, работающее с внушитель-
ной прибылью. Что касается 
«тяготения к сотрудничеству 
с западными странами и 
компаниями», то оно носит, 
с моей точки зрения, объ-
ективный характер. Более 
десяти лет назад началось 
создание национальной си-
стемы дистанционного зон-
дирования Земли (ДЗЗ). В 
качестве подрядчика была 
выбрана европейская ком-
пания.

ДЕЛОВИТО О НИЗКОЙ 
ОРБИТЕ

Кроме собственно спутни-
ков, а мы получили аппа-
рат, не имеющий аналогов 
в РФ, она взяла на себя 
обязательства по созданию 
в Казахстане сборочно-испы-
тательного комплекса (СбИК) 
космических аппаратов и 
подготовке наших специали-
стов. СбИК введен в строй, 
объявлено о создании новой 
линейки спутников, и еще 
важно, что мы благодаря ев-
ропейцам сохранили доступ 
к западным электронным 
компонентам. Понятно, что 
альтернативой всему этому 
могло быть участие в рос-
сийских планах импортоза-
мещения. Стоит ли оно того? 
Думаю, нет. Так что, скорее 
всего, мы будем продолжать 
вместе с РФ использовать 
«Байконур», а в плане соз-
дания и применения пере-
довой космической техники 
работать с международными 
партнерами. Это и целесоо-
бразно, и перспективно.
— Рассказывая о под-

ключении к Starlink на фо-
руме Digital Bridge 2023, 
Багдат Мусин сообщил, что 
для полноценного сотруд-
ничества со SpaceX респу-
блике необходимо скор-
ректировать отечественное 
законодательство и техни-
ко-технологические регла-
менты. В частности, от-
менить требование о том, 
что средства управления 
связью должны находиться 
на территории Казахста-

на, потому что в Starlink 
они базируются на облач-
ных технологиях. Как эта 
возможная корректировка 
отразится на информаци-
онной и национальной безо- 
пасности РК?
— Очень важная тема. 

Что несет за собой приход 
Starlink в Казахстан? Сейчас 
бум низкоорбитальных си-
стем связи. Кроме Starlink, 
это OneWeb, O3b, Kuiper 
и другие проекты. Высокая 
скорость, глобальное покры-
тие, наличие разнообразных 
сервисов — все это у них 
есть. Но мы должны отда-
вать себе отчет в том, что 
у нас будет полностью ино-
странный оператор, дающий 
готовый сигнал извне, и мы 
будем в этой схеме одними 
из покупателей, в том чис-
ле терминального оборудо-
вания. На новом технологи-
ческом уровне нам грозит 
возвращение во времена, 
когда в РК не было своей 
космической связи. Если в 
случае с системой ДЗЗ мы 
получили ноу-хау, обучили 
свои кадры, построили за-
вод по производству спутни-
ков, сами продаем снимки и 
космические сервисы, то в 
случае со SpaceX и Starlink 
мы лишь пользователи. Как 
будет обоснована оплата ус-
луг иностранной компании 
за счет госбюджета? Как бу-
дет выглядеть и что получит 
отечественная система связи 
«Казсат»? Есть ли стратегия 
развития этой системы? Не-
давний сбой на аппарате 
«Казсат-3» показал, что, по 
крайней мере, республикан-
ское телевещание полностью 
зависит от наличия и рабо-
тоспособности отечественной 
системы. 
Планируют ли инициаторы 

сотрудничества со SpaceX и 
подключения к Starlink пе-
редать им также телевеща-
ние? Здесь возникает еще 
одно опасение. Если мы не 
управляем сигналом с соб-
ственной территории, то не 
сможем влиять и на содер-

жание передаваемого. Я ду-
маю, необходимы безуслов-
ное сохранение и развитие 
отечественной системы свя-
зи на базе геостационарных 
спутников «Казсат», четкое 
определение ниш для новых 
низкоорбитальных систем, 
создание механизма кон-
троля над их деятельностью 
с территории Казахстана. 
Вероятно, приход SpaceX и 
подключение к Starlink сами 
по себе позитивны, но если 
рассматривать Starlink как 
дополнительную опцию, то 
это новый сервис для бизне-
са. И на него «вешать» нашу 
систему образования, госу-
дарственную информацию, 
все, что связано с вопроса-
ми стратегии и безопасности, 
не стоит. А как гражданский 
сервис Starlink — вполне эф-
фективное решение.       
— В день открытия 

Digital Bridge 2023 (12 ок-
тября) мировые СМИ со-
общили, что американское 
Федеральное управление 
гражданской авиации (FAA) 
представило Конгрес-
су США отчет, в котором 
утверждается, что спутни-
ки Starlink несут угрозу 
из-за падения на Землю их 
несгоревших в атмосфере 
обломков после заверше-
ния эксплуатации. В част-
ности, авторы доклада по-
лагают, что к 2035 году при 
росте группировки Starlink 
до намеченных объемов 
существует риск ранения 
или гибели одного чело-
века раз в два года из-за 
падения несгоревшего в ат-
мосфере обломка спутни-
ка. А вероятность того, что 
самолет погибнет в резуль-
тате столкновения с пада-
ющим космическим мусо-
ром, может составить 0,07 
процента в год. SpaceX на-
правила FAA письмо с воз-
ражениями и требованием 
исправить отчет, устранив 
«неточные оценки в отно-
шении Starlink». Как бы вы 
оценили эту конкретную 
ситуацию и в целом про-

АНДРЕЙ ЖДАНОВ

блему космического му-
сора как в использовании 
околоземного простран-
ства, так и в жизни на по-
верхности Земли?
—  Космический мусор — 

очень серьезная проблема, 
которая будет нарастать. Ви-
димо, конкретно со Starlink 
ситуация будет разрешена, 
поскольку с самого начала 
у спутников этой системы 
заложена функция управля-
емого схода с орбиты. Во-
прос лишь в точности и на-
дежности этого приложения. 
Гораздо более опасным мне 
кажутся бесконтрольные за-
пуски спутников странами из 
растущего списка участников 
космической деятельности. 
Кроме самих спутников, на 
орбитах зависают разгонные 
блоки, ступени, различные 
элементы конструкций. Они 
дрейфуют беспорядочно, 
порой сталкиваются, растет 
количество обломков. Все 
это добавляет головной боли 

центрам управления, кото-
рые вынуждены в кризисном 
режиме осуществлять манев-
ры уклонения, рассчитывать 
новые траектории. Иногда 
спасти спутники от соуда-
рений не удается. За этим 
бдительно следят страховые 
компании, у которых, по 
сути, появился новый биз-
нес. Соответственно, разви-
вается новое направление 
— ситуационная осведом-
ленность о ближнем космо-
се. В его рамках создаются 
онлайн-каталоги космических 
аппаратов, прогнозируются 
опасные сближения. Даются 
рекомендации о мерах про-
тиводействия. Этим направ-
лением успешно занимает-
ся и наш Астрофизический 
институт имени Фесенкова. 
В общем, проблема есть. 
Идет поиск ее решения. Но 
она представляет опасность 
именно для космических ап-
паратов, а перед жителями 
Земли угрозы посерьезнее.

В богатом разнообразии информации на про-
шедшем в Астане форуме Digital Bridge 2023 
особое место заняла новость о фактическом 
начале сотрудничества Казахстана с американ-
ской высокотехнологичной компанией SpaceX. 
Об этом сообщил Министр цифрового развития 
и аэрокосмической промышленности РК Баг-
дат Мусин. Он уточнил, что для обеспечения 
скоростным интернетом к спейсиксовской си-
стеме космической связи Starlink подключены 
первые десять школ в Алматинской области. 
Мы попросили прокомментировать событие 
главного редактора журнала «Космические ис-
следования и технологии» Нурлана Аселкана
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Для начала определимся, что такое опья-
нение. В действующих “Правилах прове-
дения медицинского освидетельствования 
для установления факта употребления пси-
хоактивного вещества (ПАВ) и состояния 
опьянения” сказано: “Состояние опьяне-
ния — состояние, возникающее вследствие 
острой интоксикации ПАВ и характеризу-
ющееся комплексом психических, поведен-
ческих, вегетативных и соматоневрологиче-
ских расстройств”. 

И далее законодатель расшифровывает, 
что именно относится к ПАВ: это “веще-
ства синтетического или природного про-
исхождения: алкоголь, наркотические сред-
ства, психотропные вещества, их аналоги, 
другие одурманивающие вещества”.

Из чего следует, что нулевая терпимость 
за рулем у нас не только к алкогольному 
опьянению, но и к некоторым лекарствам. 
А перечень психотропных веществ, как за-
прещенных в Казахстане вовсе, так и разре-
шенных для использования в медицинских 
целях, приведен в соответствующем спи-
ске, утвержденном постановлением Прави-
тельства РК. Перечень длинный, всего не 
перечислишь, так что советуем водителям 
изучить его внимательно.

Но и этого мало. Закон РК “О дорожном 
движении” и ПДД в последней редакции от 
30.06.2023 запрещают водителю управлять 

Достаточно одной таблетки
Национальными напитками Казахста-
на являются кумыс и шубат. И тот 
и другой содержат незначительный 
процент этилового спирта, посколь-
ку представляют собой сбродившее 
кобылье и верблюжье молоко. Однако 
значительная часть казахстанцев — а 
именно, все те, кто водит автомобиль, 
— не имеет права их пить. Ведь в 
стране действует режим нулевой тер-
пимости к опьянению за рулем. Это 
значит, что любое значение показате-
ля алкоголя в крови или выдыхаемом 
воздухе, не равное нулю, даже на 
грани погрешности, чревато арестом 
и длительным лишением водительских 
прав. Насколько оправдана такая по-
зиция МВД? 

ТС не только под воздействием лекарствен-
ных средств, но даже если он не принял 
лекарства, хотя болеет. “Водителю запре-
щается управлять транспортным средством 
в состоянии опьянения (алкогольного, нар-
котического и (или) токсикоманического); 
под воздействием лекарственных препара-
тов, ухудшающих реакцию и внимание; в 
болезненном или утомленном состоянии, 
ставящем под угрозу безопасность дорож-
ного движения”, — говорится в подпункте 
2 пункта 12 ПДД.

В утомленном состоянии, Карл!
А ведь так было не всегда. МВД ввел 

эту нулевую терпимость не только к алко-
голю, но даже к пилюлям от насморка и, 
собственно, самому насморку, в 2020 году. 
До этого действовали другие правила, допу-
скающие содержание алкоголя в крови до 
0,5 промилле, не считавшееся даже легкой 
степенью опьянения. 

Мы, однако, не будем философствовать 
на тему зачем законодатель это сделал. За-
фиксируем сам факт. Сейчас у инспектора 
есть формальная возможность отправить на 
освидетельствование всякого: ПДД запре-
щают управлять ТС даже тем, кто просто 
“в болезненном и утомленном состоянии”.

Хотя абсолютно здоровых людей не быва-
ет, как утверждают судмедэксперты и вооб-
ще врачи. И у всех стресс. Кстати, почему 
его нет в формулировке?

ОСВИДЕТЕЛЬСТВОВАНИЕ 
НА МЕСТЕ 
Однако нравится или нет, правила прихо-

дится соблюдать. И если у инспектора воз-
никли подозрения насчет состояния опья-
нения у водителя, он должен их проверить. 
А вы обязаны подчиниться. Но что делать, 
если алкотестер полицейского показыва-
ет наличие алкоголя, а водитель трезв как 
стеклышко? Или, во всяком случае, уверен, 
что не пил... 

Алгоритм проверки регламентирован уже 
другим НПА — “Правилами направле-
ния для освидетельствования на состояние 
опьянения…” еще от 04.06.2003, и он таков: 
“Водитель, помни: у тебя вообще есть три 
попытки! И если первая оказалась неудач-

ной (в смысле, результативной для инспек-
тора), все еще можно поправить.

Сначала уполномоченное должностное 
лицо — инспектор патрульной полиции 
— проводит освидетельствование на месте. 
А именно, дает подышать в специальный 
прибор. Водитель, в свою очередь, может 
согласиться, не согласиться и уклониться. 
Первый вариант — не наш случай, ведь во-
дитель, по условиям задачи, не пил. Что же 
до остальных двух — не согласиться и укло-
ниться, это совсем не одно и то же. Один 
способ — правомерный, другой — противо-
правный.

Так вот, человек имеет право не со-
гласиться только в двух случаях. Либо с 
самим предложением провести освиде-
тельствование — если нет понятых. Либо 
с результатами теста. После чего должен 
письменно изложить мотивы несогласия. 
Во всех остальных случаях его отказ бу-
дет считаться уклонением от законной 
процедуры, об этом делается отметка, что 
в последующем может усугубить адми-
нистративное взыскание или уголовное 
наказание — в зависимости от обстоя-
тельств. Напомним, за управление ТС в 
нетрезвом состоянии водителю грозят до 
девяти лет лишения прав и администра-
тивный арест по статье 608 КоАП. Если 
же есть признаки уголовно наказуемого 
деяния (когда есть пострадавшие) — еще 
и крупный штраф, а то и лишение свобо-
ды, не считая дополнительных наказаний 
(статья 345-1 УК).

Но, кстати, законодательство позволяет 
инспектору обойтись и без понятых, если 
по-другому нельзя. Дело может происхо-
дить в ночное время, далеко от населен-
ных пунктов, а вообще список причин 
— не исчерпывающий. Так что водителю 
целесообразнее согласиться на освиде-
тельствование. А вот уже после процеду-
ры письменно не признать его результа-
ты. Последнее условие обязательно, если 
не хотите крупных неприятностей. И вот 
после того, как водитель не согласился с 
тем, что он пьян (и даже если уклонился, 
но тогда проблем, как уже говорилось, бу-
дет еще больше), инспектор обязан ини-

циировать вторую стадию мероприятия 
— первичное освидетельствование в госу-
дарственной медицинской организации, 
куда и должен направить и/или доставить 
водителя”.

ПЕРВИЧНЫЙ АМБУЛАТОРНЫЙ 
ОСМОТР В МЕДУЧРЕЖДЕНИИ 
Что собой представляет эта процедура? 

По общему правилу, это фактически ам-
булаторный осмотр. Несмотря на модную 
ныне цифровизацию, фиксация опьяне-
ния до сих пор аналоговая, так сказать. 
А именно, согласно пункту 9 “Правил 
проведения медицинского освидетель-
ствования…”, основой заключения явля-
ются данные клинического обследования 
в виде комплексной оценки психическо-
го и соматоневрологического состояния 
(мимика, походка, устойчивость в позе 
Ромберга и тому подобное). Если кто не 
знает, что такое поза Ромберга, почитайте 
в Википедии. Но смысл в том, что врач 
(или фельдшер где-нибудь в отдаленном 
селе) просто осмотрел и решил. И если 
нет особых обстоятельств, медработник 
при составлении заключения фиксирует 
одно из четырех состояний исследуемого 
(пункт 13): 

1. Трезв(а).
2. Факт употребления ПАВ, признаки 

опьянения не выявлены.
3. Алкогольное опьянение (легкая, сред-

няя, тяжелая степени).
4. Состояние опьянения (наркотическое, 

токсикоманическое), вызванное употребле-
нием ПАВ (наркотики — опиоиды, канна-
биоиды, кокаин; седативные, снотворные 
вещества; психостимуляторы; галлюцино-
гены; летучие растворители).

Как видим, алкогольному опьянению 
посвящен отдельный пункт. И не зря. 
Это наиболее распространенный вари-
ант, а кроме того, алкотестеры, которые 
есть у инспекторов, производящих осви-
детельствование на месте, рассчитаны на 
выявление исключительно алкогольного 
опьянения.

(Окончание на 7-й стр.)
Алишер Дулатов

АЛМАТЫ
КАК ЦЕНТР 
ПРИТЯЖЕНИЯ 
КИТАЯ

Казахстан становится все более открытым 
миру, и разные страны все плотнее прибли-
жаются к нему с деловыми, культурными 
и туристическими предложениями. Алматы 
принял делегацию из города Сианя Китай-
ской Народной Республики 

Управление культуры и туризма Сианя орга-
низовало конференцию, во время которой мож-
но было познакомиться с культурой и историей 
древнего города. Сианю насчитывается более 
3100 лет. Хотя город часто называют провинци-
альным, он представляет собой один из леген-
дарных исторических центров Китая, а когда-то 
даже был его столицей. 

Известен он и тем, что являлся местом назна-
чения торговых караванов Великого Шелкового 
пути, соединяющего Китай со многими государ-
ствами. Проходили эти пути, как известно, и по 
просторным территориям Казахстана. 

В Сиане сегодня есть на что посмотреть. К 
примеру, здесь сохранились мавзолей Цинь 
Шихуанди со знаменитой терракотовой армией, 
курганные гробницы древнего городища. В на-
стоящее время в городе развиты центры культу-
ры, медицины, промышленности и образования.  

На встречу, организованную китайской сто-
роной, были приглашены представители тури-
стических организаций Алматы и Казахстана, 
средств массовой информации, авиации, раз-
личных сфер культуры и образования.  

Заместитель руководителя города Сианя по 
вопросам культуры и туризма Дзо Дун отметил, 
что Алматы является важным городом для всей 
Центральной Азии. Он рассказал, что китайская 
сторона планирует провести переговоры с ка-
захстанскими чиновниками по вопросу откры-

тия железнодорожного маршрута между двумя 
городами. Такие транзитные перевозки могли 
бы вмещать за один раз до 500 человек. 

На вопрос журналистов об открытии безвизо-
вого режима для казахстанцев, Дзо Дун ответил, 
что эта задача важна для обеих сторон и в ско-
ром времени будет решаться. На самом деле, не 
секрет, что казахстанцы давно самостоятельно 
осваивают рынки Китая — не только торговый, 
но также туристический и медицинский.

По теме развития двустороннего культурно-
го и медицинского туризма высказалась также 
Рашида Шайкенова, представляющая Казах-
станскую туристскую ассоциацию (КТА). Она 
отметила, что казахстанское туристическое 
профессиональное сообщество всегда открыто 
для новых партнеров, которые видят перспек-
тивы развития международного туризма.  Ра-
шида Шайкенова также высказала надежду на 
официальную договоренность между Китаем и 
Казахстаном о ратификации безвизового въезда 
граждан Казахстана и КНР на территории двух 
государств. Напомним, что в этом аспекте без-
визовый режим для китайской стороны действо-
вал в Казахстане с июля 2022 года, и граждане 
Китая могли находиться на территории РК сро-
ком до двух недель. В апреле 2023 года были 
проведены переговоры между двумя странами о 
введении взаимного безвизового режима.  

Ускорить этот процесс, возможно, помогут и 
диалоги между отечественными и китайскими 
представителями туристской сферы, в результате 
которых на прошедшей конференции был под-
писан ряд соглашений, направленных на расши-
рение взаимного потока путешественников. 

Всем гостям встречи делегация из Китая 
представила фильм о городе Сиане, а также 
выступления артистов и нежные, красивые на-
циональные танцы. Такие визуальные и музы-
кальные “картинки” помогают презентовать 
любые проекты, города и страны наиболее эмо-
ционально. 

Остается добавить, что деловая и культурно-раз-
влекательная встреча состоялась в период предсе-
дательства Республики Казахстан в Шанхайской 
организации сотрудничества (ШОС), а город Ал-
маты был выбран для проведения события как 
туристическая столица этой организации и как 
культурная столица Казахстана. Для казахстанско-
го и международного сообществ в сфере развития 
туризма такие мероприятия представляют собой 
удобную платформу для диалога и все сильнее 
приближают государства и города друг к другу. 

Ольга Зорина
Фото предоставлено управлением культуры и 

туризма города Сианя
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ла беспокойство у аудито-
рии, которая насчитывает 
тысячи постоянных пользо-
вателей. За 12 лет на ре-
сурсе накопилось большое 
количество контента, пред-
ставляющего значительную 
архивную ценность. По 
сведениям хостинг-провай-
дера, система управлении 
контентом интернет-ресур-
са митрополии содержала 
уязвимости, которыми вос-
пользовались хакеры. 

КАРТЫ ВАМ В РУКИ
Самая распространенная 

схема мошенничества — 
это продажа какого-то иму-
щества через объявление в 
газете или на сайте. «По-
купатель» предлагает удоб-
ную форму оплаты в виде 
пополнения банковской 
карты, для чего просит со-
общить ему такие данные, 
как номер карты, срок дей-
ствия, проверочный код, а 
также дополнительный се-
кретный код, направляемый 
банком SMS на мобильный 
телефон клиента при со-
вершении им операции в 
сети интернет. В результате 
«покупатель» совершает не 
операцию пополнения кар-
точного счета клиента, а 
операцию по переводу или 
списанию денежных средств 
в сети с карты держателя. 
Ну а звонки от якобы 

службы безопасности бан-
ка — казалось бы, такая 
заезженная тема, но люди 
все равно на нее ведутся. 
Или случаи телефонного 
мошенничества, когда вла-
делец гаджета получает 
сообщения недостоверного 
содержания, заманиваю-
щие пользователей на ин-
фицированный веб-сайт. 
В тексте фальшивого SMS 
пользователю обычно сооб-
щают, что он подписан на 
некую платную услугу, за 
которую ежедневно с его 
счета будет удерживаться 
определенная сумма. Если 
он хочет отказаться от этой 
услуги, ему нужно зайти на 
сайт. Далее все по старой 
схеме. Главное, необходи-
мо понимать, что мошен-
ники на месте не стоят, 
изобретая новые способы 
«добровольного отъема» 
ваших денег.

КТО СТОИТ 
НА ЗАЩИТЕ?
О том, что информацию 

необходимо защищать, зна-
ют все. Другой вопрос — 
насколько квалифицирова-
ны кадры, прежде всего 
на госслужбе. Вопрос не 
однозначный. Не секрет, 
что админами туда идут те, 
кто только окончил вуз — 
за опытом, либо те, кто не 
достиг в сфере IT значи-
мых высот и не очень ин-
тересен частному сектору. 
Тут немаловажен вопрос 
заработной платы: на ми-

ских форумов. Физическое 
лицо, разместившее объяв-
ление на хакерском форуме 
о доступе к серверу бэкапа 
баз данных Казпочты, не-
однократно обращалось в 
компанию с целью шанта-
жа, предлагая выкупить за 
несколько тысяч долларов 
материалы годичной давно-
сти, полученные им со сто-
роннего сервера. 
Сотрудниками «31 ка-

нала» были обнаружены 
зашифрованные файлы 
с подозрительными рас-
ширениями на файловом 
сервере компании. Для 
нейтрализации угроз тех-
нические администраторы 
«31 канала» отключили 
сетевые интерфейсы на 
зашифрованных серверах. 
Злоумышленникам удалось 
вручную удалить установ-
ленное антивирусное ПО. 
Проведенное сканирование 
зашифрованных серверов 
установило, что заражен-
ные серверы, находящи-
еся в одной виртуальной 
локальной компьютерной 
сети, имели уязвимость, 
связанную с авторизаци-
ей. Резервное копирование 
данных не осуществлялось 
своевременно.
Казахстанские пользова-

тели Telegram в прошлом 
году пожаловались на 
спам-рассылки, с помощью 
которых хакеры могли полу-
чить доступ к конфиденци-
альной информации. Прихо-
дило сообщение с рекламой 
некого чат-бота, при пере-
ходе на который пользова-
тель получал сообщение с 
просьбой пройти верифика-
цию (проверку на достовер-
ность внесенных данных). 
Далее на мобильный теле-
фон пользователя поступа-
ло SMS с кодом, который 
необходимо ввести. После 
осуществления предлагае-
мого действия все контакты 
и группы пользователя по-
лучали такие же сообщения 
с рекламой этого чат-бота. 
Добрались хакеры и до 

интернет-ресурса право-
славной митрополии Ка-
захстана. Митрополит Аста-
найский и Казахстанский 
Александр обратился в 
государственную техниче-
скую службу с просьбой 
установить источник атаки 
и обеспечить безопасность 
ресурса. Доступность уда-
лось восстановить, однако 
длительная остановка его 
работоспособности вызва-

           

Т
е
хн

о
л
о
ги

и

исследования www.np.kz4

С
О

Д
Р

У
Ж

Е
С

Т
В

О

МАРИНА ПОПОВА

Т
А
Л

ГА
Т
 Г

А
Л

И
М

О
В

Наверное, многие помнят 
фильм, где еще молодая 
Анджелина Джоли и ее на-
парник Джонн Ли Миллер 
занимались кибератаками 
на различные сайты. В 
90-е годы это казалось та-
ким далеким и не про нас. 
Но технологии не стоят на 
месте, и сегодня киберпре-
ступления — вещь, увы, 
обыденная. Каждое госу-
дарство создает свой щит 
на пути кибератак.

ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ТЕХНИЧЕСКАЯ 
СЛУЖБА
Данная служба именует 

себя киберщитом Казах-
стана. Она создана в 2008 
году и поначалу была, ско-
рее, центром технического 
сопровождения. Но чем 
мощнее интернет врывался 
в нашу жизнь, тем боль-
ше защиты требовалось. В 
2017 году появилось слово-
сочетание «информацион-
ная безопасность». Соглас-
но отчетам государственной 
технической службы, в по-
следние годы доминирую-
щее положение занимают 
кибератаки с применением 
фишинга (вид кибератаки), 
когда злоумышленники, ис-
пользуя неподготовленность 
сотрудников, осуществляют 
запуск вредоносного про-
граммного обеспечения. В 
итоге выкрадывают учетные 
данные или базы данных с 
конфиденциальной или пер-
сональной информацией, 
в том числе к аккаунтам 
социальных сетей и интер-
нет-банкингу. Как тут не 
вспомнить недавнюю исто-
рию, когда в начале года 
стало известно об утеч-
ке персональных данных 
клиентов сети спортивных 
магазинов «Спортмастер» 
стран СНГ, в том числе бо-
лее 600 тысяч строк с дан-
ными граждан Казахстана. 
По данным АО «Государ-

ственная техническая служ-
ба», в августе количество 
кибератак значительное 
уменьшилось по сравнению 
с июлем: заблокировали 
13 миллионов, тогда как в 
июле их было в 3,3 раза 
больше.

“ЖЕРТВЫ” 
ПРОШЛОГО ГОДА
Согласно данным АО 

«Государственная техниче-
ская служба», базу данных 
Казпочты продавали в Сети 
за 25 тысяч долларов, дан-
ная информация была раз-
мещена на одном из хакер-

КИБЕРПРЕСТУПЛЕНИЯ: 
КАСАЕТСЯ ВСЕХ
С начала года было отражено более 163 
миллионов кибератак на ресурсы госорганов 
и объектов критической инфраструктуры в 
Казахстане. Невероятная цифра. На самом 
деле мы мало задумываемся над подобными 
вещами, в большей степени рядового обыва-
теля может интересовать кибермошенниче-
ство. Хотя все это звенья одной цепи кибер-
преступлений

зер хороший специалист не 
придет. Все это понимают, 
но ничего не меняется. Об 
этом говорил и Министр 
цифровизации Багдат Му-
син на встрече в Усть-Ка-
меногорске.
«Я открою вам опреде-

ленную истину: 70 процен-
тов успешных кибератак 
производятся через лю-
дей, работающих в этих 
же органах или органи-
зациях. Это не какие-то 
кибератаки из-за рубежа. 
Просто подкупают людей, 
работающих там, и полу-
чают доступ к данным. 
Потому надо повышать 
компетенцию служащих в 
госорганах и организаци-
ях, которые обслуживают 
серверы», — отметил ми-
нистр.
Согласно официальным 

данным, зарплата специа-
листов и ведущих специали-
стов в акиматах составляет 
от 89 до 136 тысяч тенге. 
При этом малый бизнес 
предлагает айтишникам в 
среднем по 635,2 тысячи 
тенге в месяц.
По мнению министра 

цифровизации, чтобы со-
кратить число кибератак 
на госорганы, надо чтобы 
в акимате был уполномо-
ченный по информацион-
ной безопасности. Будет 
соответствующая зарплата 
— придут.

БУДЬТЕ 
ПОДОЗРИТЕЛЬНЫМИ, 
РЕКОМЕНДУЮТ 
ЭКСПЕРТЫ
Чтобы не попасть в сети 

хакеров, есть несколько 
простых советов. 
Будьте осторожны со 

ссылками. 
Ссылки в электронных 

письмах — это распро-
страненный инструмент, 
используемый хакерами, 
чтобы обманом заставить 
людей отказаться от сво-
ей защищенной информа-
ции. Используются в форме 
банковских выписок, брони-
рования авиабилетов, элек-
тронных писем для восста-
новления пароля и т. д.
Меняйте пароли. 
Периодически меняйте 

и используйте уникальные 
пароли для каждого сайта 
и каждой учетной записи. 
Рекомендуется использо-
вать пароли длиной не 
менее 12 символов, содер-
жащие в себе буквы верх-
него и нижнего регистров, 
цифры и специальные сим-
волы. 
Не используйте дебето-

вые карты в интернете. 
При совершении он-

лайн-платежей необходи-
мо избегать использова-
ния дебетовых карт. Или 
того, что напрямую свя-
зано с пользовательским 
банковским счетом. Вме-
сто этого предлагается 
использовать параметры, 
которые обеспечивают до-
полнительный уровень за-
щиты между хакерами и 
пользовательским банков-
ским счетом. Это может 
быть кредитная карта со 
страховкой или какой-либо 
способ оплаты онлайн, на-
пример PayPal. 
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Андрей 
Михайлов

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Не сохраняйте инфор-
мацию о платеже.
Многие веб-сайты по-

зволяют сохранять инфор-
мацию о кредитной карте, 
чтобы сделать будущие 
покупки быстрее и про-
ще. Стоит запомнить, что 
красть нечего, если кредит-
ная карта пользователя не 
сохранена на сайте.
Держите свои системы 

в актуальном состоянии.
Программное обеспече-

ние пользователя, опера-
ционная система и браузер 
всегда должны быть в ак-
туальном состоянии (обнов-
ленные). Обновляя системы 
пользователя, можно пре-
дотвратить использование 
вредоносных программ. 
Установите антивирусное 
программное обеспечение. 
Вирусы, шпионское ПО, 

вредоносное ПО, фишинго-
вые атаки и многое другое 
— есть много способов, с 
помощью которых данные 
пользователей могут быть 
скомпрометированы. Уста-
новка антивирусного про-
граммного обеспечения на 
пользовательское устрой-
ство поможет бороться с 
большинством этих атак. 
Будьте чрезмерно подо-

зрительны. 
Хотя многие вещи в ин-

тернете безопасны, лучше 
перестраховаться. Пользо-
вателям необходимо обра-
щать внимание на любые 
ссылки, которые он нажи-
мает, программное обеспе-
чение, которое он загружа-
ет, и посещаемые им сайты. 

Павлодар

ПОКА НЕ ПОЗДНО: 
ПОСТАВЬТЕ ЭТО НА СВОЮ 
“ПОЛКУ”

Каждую осень в Алма-Ате случаются масштаб-
ные книжные фестивали, которые оставляют после 
себя весьма двойственные впечатления. С одной 
стороны, впечатляет количество издаваемых книг и 
обилие новых имен. С другой стороны, удручает… 
количество издаваемых книг и обилие новых имен. 

Азартное писательство и доступное книгоизда-
ние при полном отсутствии цензуры и литератур-
ной критики обратили важную отрасль глобальной 
культуры в полный абсурд и фарс. Когда единствен-
ным критерием появления очередного тома стано-
вится способность любого графомана уплатить по 
прейскуранту, то… 

Не напоминает ли все это ситуацию с высшим 
образованием, которым обременяется ныне боль-
шинство молодых казахстанцев? Общество высо-
кообразованных, увы, не становится высокообразо-
ванным обществом.

То же самое и тут. Любой, профессионально 
связанный с литературой, уверенно назовет самую 
главную проблему, железобетонной стеной встаю-
щую на пути книжного жанра: полнейшее отсут-
ствие адекватного читателя. Способного не то что-
бы понять и оценить, а просто уделить внимание и 
прочесть до конца новое произведение. Да и как, 
когда количество писателей уверенно превышает 
количество неписателей, а количество издаваемых 
книг уверенно душит саму возможность хоть как-то 
сориентироваться в этом рукотворном изобилии без 
угодливой помощи извне?

Казахстан тут не несет каких-то новаторских тен-
денций, а всего лишь открывает Америку: коммер-
циализация литературы (как и всего прочего) вкупе 
с возможностями новых технологий, доступных и 
простых, возникла не у нас. Мы лишь подхватили 
эстафету и довели все до привычного нам полного 
абсурда.

Смахивает на то, что литература сегодня смачно 
и мазохично добивает саму себя. И что делать? Чи-
тать то, что безграмотно переписано из интернета и 
насильно втюхано агрессивной рекламой — не ува-
жать уникальность своей уникальной жизни. Смо-
треть телевизор? Вот уж совсем недостойное заня-
тие для тех, кто не просто так коротает свой век. 
Электронная жвачка для мозгов не выделит тебя из 
толпы и не позволит внести хоть что-то в развитие 
твоей цивилизации. Бесприютно слоняться по се-
тям и бездумно листать крапленые рекламой стра-
ницы контента? Ха-ха…

Что делать? Вернемся к книгам! Настоящим.
Я уже высказывал мнение о том, что именно 

вдумчивое чтение делает человека человеком. Дает 
возможность стать собой, единственным и неповто-
римым, а не кем-то лукаво придуманным. Возвы-
шает индивидуума среди прочих, позволяя обретать 
(и, быть может, в итоге и обрести) истинную сво-
боду мышления и чувствования. Для этого, правда, 
нужно суметь освободиться от навязанного извне и 
выбраться на свой книжный путь, попасть на ту за-
поведанную стезю, которая ожидает именно тебя и 
никого более.

Каждый истинный хомосапиенс может (должен?) 
всенепременно годам к сорока собрать свою “книж-
ную полку”. То есть обрести ряд книг, авторы ко-
торых будут всегда рядом и всегда надобны тебе для 
дальнейшего движения далее. И вместе с которыми 
ты сможешь поступательно созревать, в нужные мо-
менты обращаясь к ним за бескорыстным советом. 
Или получать отдохновение для души, всякий раз 
соприкасаясь с красотой и метафоричностью слога. 

Литература ведь, коли она истинная, не только 
животворный источник. Она еще и прекрасный 
цветок. Источник озарений и цветок наслаждений. 
Если в книге отсутствует искусство изложения, то 
суть даже самого глубокомысленного труда лишь 
уводит читателя в пыльное облако заблуждений и 
непониманий. Настоящее всегда просто. Истинное 
произведение читается и умом, и сердцем.

И тут есть еще один тонкий момент, очень важ-
ный для правильного чтения и формирования сво-
ей “полки”. Читать все подряд, поспевая за всеми 
новинками, распиаренными соцсетями, — путь 
азартный, но достаточно тупиковый. У меня перед 
глазами промельтешило огромное число таких от-
борных персонажей, по-пираньи бросавшихся на 
все, что только уловил край уха в окружающем про-
странстве. Среди них, этих книгочеев-рекордсме-
нов, не встречалось, однако, людей мало-мальски 
глубокомысленных и в чем-то оригинальных. И это 
естественно.

Потому что еще кто-то из древних греков изрек 
простую истину о том, что “многознание уму не на-
учает”. Еще одна простая истина состоит в том, что 
“важно количество не прочитанных книг, а количе-
ство понятых”. Вот где важно вовремя остановить-
ся, но остановиться не с пустозвонным ящиком, 
заполненным случайными страницами ушедших в 
небытие авторов, а с той заветной “книжной пол-
кой”, которая вечно останется рядом и внутри тебя.

Важно достичь такого момента, когда осознаешь, 
что лучшие книги ты уже перечитал (музыку — 
переслушал, картины — перевидал). И у тебя нет 
надобности перелопачивать мусорные горы “акту-
альной литературы” в поисках случайного брилли-
анта… И не лучше ли еще раз получить гаранти-
рованную радость гарантированных переживаний и 
новых открытий, перечитав что-то из (далее – спи-
сок с “книжной полки” автора, для примера) Пуш-
кина, Гоголя, Толстого, Шмелева, Есенина, Рубцо-
ва, Ефремова?

Классики — на то они и классики, что проверены 
веками. Перечитаны миллионами и зачитаны до дыр. 

(Окончание. Начало на 2-й стр.)
— И в целом РФ, конечно, будет и далее 

прилагать все усилия для развития контак-
тов Содружества с дружественными странами 
и международными организациями. В этой 
связи приветствуем принимаемое сегодня ре-
шение об учреждении в СНГ статусов наблю-
дателя и партнера”.

ОДНО ДРУГОМУ НЕ МЕШАЕТ
Касым-Жомарт Токаев в своем выступле-

нии на саммите в “Ала-Арче” уделил особое 
внимание вопросам культурно-гуманитарно-
го сотрудничества. Лидер Казахстана под-
черкнул особую роль русского языка в мно-
гогранном сотрудничестве между странами 
СНГ. По словам Президента РК, символич-
но, что нынешний год объявлен Годом рус-
ского языка в СНГ.

“Более того, сегодня мы примем истори-
ческое решение о подписании учредитель-
ного договора и устава международной ор-
ганизации по русскому языку, — сообщил 
Касым-Жомарт Токаев. — Данная организа-
ция станет самостоятельной международной 
структурой, будет правосубъектной. Новая 
организация открыта для всех стран и, конеч-

СНГ: жил, жив, будет жить?
но же, абсолютно актуальна с точки зрения 
глобального гуманитарного сотрудничества. 
Принимаемые меры по продвижению рус-
ского языка на пространстве СНГ и в более 
широком международном масштабе вовсе 
не исключают тенденцию усиления нацио-
нальной идентичности наших стран. Казах-
стан будет продолжать политику усиления 
статуса государственного казахского языка”.

Этим заявлением Президент РК посра-
мил противников русского языка и русо-
фобов, в том числе в Казахстане. 

Напомним, что инициатива создания 
международной организации русского 
языка принадлежит Касым-Жомарту То-
каеву, который впервые высказал ее на 
встрече с Владимиром Путиным в декабре 
2021 года. Через год инициативу поддержа-
ли все участники СНГ. Проект Указа Пре-
зидента РК о подписании договора такой 
организации был обнародован для обсуж-
дения в Казахстане на правительственном 
сайте “Открытые нормативно-правовые 
акты” (ОНПА) 25 сентября текущего года. 
Но всего через сутки документ был снят с 
обсуждения и отправлен в архив.

За это время с текстом проекта озна-

комились 26 посетителей сайта, появилось 
12 комментариев — три положительных и 
девять отрицательных. Из этих девяти не-
гативных восемь подписаны одним и тем 
же именем Назарбаев Мансур. При этом в 
шести случаях текст идентичен. Шесть раз 
Назарбаев Мансур восклицает: “Орыс тіліне 
қарсымын!!! Орыс тілі мүлдем қажет емес!!! 
(“Я против русского языка!!! Русский язык 
вообще не нужен!!!”).  

Чего добились казахстанские противники 
международной организации русского языка 
в лице Назарбаева Мансура? Ну потешили 
свое национально-языковое самолюбие. Ну, 
вероятно, возгордились своей “смелостью” 
протестовать против инициативы самого 
Президента Казахстана. Ну, возможно, даже 
порадовались тому, что проект так быстро 
убрали из публичного пространства респу-
блики и что именно в Год русского языка 
в СНГ подложили инициатору международ-
ной организации русского языка мелкого 
русофобского поросенка.

Этим людям есть смысл напомнить в об-
щем-то общеизвестные цифры и факты. 
Русский язык — один из мировых (гло-
бальных) языков. По оценкам ООН, в 2022 

году русским на земле пользовалось око-
ло 260 миллионов человек — это восьмое 
место по распространенности языков на 
планете. Он — один из шести официаль-
ных языков ООН. Согласно исследованию 
W3Techs (подразделение австрийской ин-
формационно-технологической компании 
Q-Success Web-based Services), в марте 2013 
года  русский язык выходил на второе место 
по использованию в интернете, по итогам 
2021-го занимал третью позицию по числу 
просмотров Википедии и с середины 2000-х 
не покидает первую десятку языков по дру-
гим основным показателям языкового при-
сутствия во Всемирной паутине. 

Так что как бы ни пытался кто-то прини-
зить этот мировой язык и какими бы ярост-
ными ни были нападки на него русофобов 
на Западе, а теперь и в Казахстане, русский 
язык без проблем проживет и без них. Что 
обретут взамен его неприятия русофобы, 
когда устаканится геополитическая обста-
новка, а мир неизбежно станет другим? 
Покумекать над этим на досуге есть резон 
всем, кто отрицает язык Пушкина и сотен 
миллионов землян. 

Геннадий Андреев 
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Полезно и другое — со слов независимых экспертов 
есть пусть малая, но все же ощутимая вероятность, что 
движение позволит создать эдакую «тусовку», где в котле 
неформального общения удастся оформить обмен опытом. 
Не исключено, что за деньги. А это уже, если «взлетит», 
можно будет называть региональным HUBом, создание ко-
торых — любимое дело государственных служащих любой 
масти. И главное — история, куда входит проект Digital 
Nomad Visa, аккуратно ложится в канву задачи, что ставит 
глава государства — увеличить экспорт цифровых продук-
тов и услуг до одного миллиарда долларов к 2026 году.
В общем, все указывает на то, что проект пусть немного 

затянулся в своей реализации, но все же состоится. Об 
этом еще раз на прошедшем недавно форуме Digital Bridge 
заявил в своей речи глава государства. «Мы нацелены со-
здать максимально комфортную среду для приезда и рабо-
ты «цифровых номадов», то есть сильных IТ-специалистов в 
Казахстане», — сказал Президент Касым-Жомарт Токаев.

ИГО ДОБРЫХ И ПУШИСТЫХ 
Цифровые номады, цифровые кочевники — люди ультра-

свободные. И Казахстан, то есть чиновники, видят проект 
их доместификации, пусть и временной, так: человек, обла-
дающий знаниями достаточными, чтобы получать за свою 
работу от 2000 евро в месяц, приезжает в Казахстан, 
живет здесь, а работает по контракту буквально со всем 
миром. И едет к нам потому, что у нас хорошо — срав-
нительно дешево жить, вкусно кормят и не беспокоят. В 
налоговом плане не тревожат в том числе — обещали дать 
свободу от местных оброков. Как все будет обставлено 
после официального введения, мы еще расскажем, но пока 
предлагают максимально лояльные условия, чтобы завлечь 
как можно больше специалистов из списка «лиц, обладаю-
щих востребованными профессиями». И одним из первых 
минувшим летом к Правительству обращался с просьбой 
придать особый и легитимный статус таким «кочевникам» 
Павел Казанцев, депутат Мажилиса. Тогда он в своей речи, 
озвученной на пленарном заседании, приводил опыт Кыр-
гызстана — мол, в соседней стране с 2022 года работает 
особый режим. «Статус позволяет гражданам Азербайд-
жана, Армении, Беларуси, Казахстана, Молдовы и России 
находиться в Кыргызской Республике без регистрации по 
месту пребывания и наличия разрешительных докумен-
тов для осуществления трудовой деятельности и облегчает 
взаимодействие с государственными органами. За полго-
да статус «цифровой кочевник» получило более тысячи 
IT-специалистов и бизнесменов». Казанцев назвал такую 
историю ничем иным, как набирающим обороты мировым 
трендом. Пусть он не нов, но мы все же согласимся — это 
актуально. 
Летом тему озвучили, а уже через пару месяцев мы 

встречаем публикацию на одном из местных СМИ, где ука-
зано — в последнее время представители МЦРИАП в кулу-
арах то и делают, что шепчутся о скором введении Digital 
Nomad Visa. Далее становится известно, что минимальным 
входным порогом в программу станут подтвержденный до-
ход от 2000 евро (контракт с зарубежной организацией) и 
медицинская страховка, которая действует на территории 
Казахстана. В этой же публикации, размещенной на profit.
kz, сообщается: виза будет выдаваться на год, а самого 
заявителя освободят от налогов. Еще одно удобство — не 
нужно «визаранить». 
Теперь такой, объяснимо возникающий, вопрос. А зачем 

нам цифровое нашествие, если налогов платить они не 
будут? Ведь (а на это ставка минимальна, если повезет) 
передача опыта вполне может состояться, но объем пере-
данных знаний тяжело измерить общепринятыми в отчетах 
величинами. К тому же номадов не заставишь делать это 
на постоянной основе. В общем, как на них зарабатывать 
и какую конкретно пользу они принесут? 
На такой вопрос общественников у чиновников ответ го-

тов. Да, зарабатывают они «там» и налоги, соответственно, 
платят тоже «там». Но тратят-то «здесь». То есть платить 

ПРЕДТЕЧА
МОЗГОВ 

Чиновники активизировались в вопросе ввода 
Digital Nomad Visa. Стоит ли при этом пережи-
вать, что цифровые кочевники захватят отече-
ственный рынок IT после ввода этого проекта 
в Казахстане? В различных министерствах 
считают, что не стоит беспокоиться, так как 
это в определенной степени нам бы не поме-
шало. А еще теплое отношение к такого рода 
специалистам поможет поддержать потреби-
тельскую экономику и создаст местную суб-
культуру, прогрессивные представители кото-
рой по-новому взглянут на РК, представят ее 
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В основу этой теории лег факт расшифров-
ки надписи на древней вавилонской табличке 
с похожей концепцией нахождения недоста-
ющей стороны прямоугольного треугольни-
ка. Самое интересное то, что эта табличка, по 
оценкам экспертов, была создана за 1000 лет 
до рождения великого математика Пифагора. 
То есть получается, что зафиксирован один из 
самых древних случаев плагиата? Впрочем, ис-
следователи пришли к выводу, что Пифагор — 
не вор. Он просто все правильно адаптировал и 
передавал эти знания ученикам. 

ЛЕГЕНДА О ПИФАГОРЕ И ТЕОРЕМЕ
Согласно легенде, математик вывел свою те-

орему в зале дворца. Когда ему становилось 
скучно, он изучал каменные квадратные плит-
ки, выложенные в этом зале, и двумя просты-
ми движениями делил их на прямоугольные 
треугольники. Позже он обнаружил, что сумма 
квадратов длины сторон равна квадрату гипо-
тенузы. Затем предположил, что то же самое 
утверждение можно применить и по отноше-
нию к прямоугольным треугольникам с не-
одинаковой длиной сторон. Так, мол, спустя 
некоторое время он пришел к доказательству 
теоремы.

ДРЕВНИЕ АРТЕФАКТЫ — 
ВАВИЛОНСКИЕ ТАБЛИЧКИ 
С ТЕОРЕМОЙ ПИФАГОРА
Несмотря на то, что теорема носит название 

древнегреческого философа, существует вави-
лонская табличка, датируемая 1770 годом до 
нашей эры, где принцип, изложенный в тео-
реме Пифагора, используется для определе-
ния длины диагонали внутри прямоугольника. 
Предположительно она была создана для обу-
чения.

Кроме того, существует еще одна табличка, 
датированная 1800-1600 годами до нашей эры, 
на которой изображен квадрат с подписанны-
ми треугольниками внутри. Перевод обозначе-
ний системы счета, которую применяли древ-
ние вавилоняне, показал, что математики в то 
время уже знали о теореме Пифагора, точнее 
— о принципе. Об этом в своем исследовании 
сообщает математик Брюс Ратнер. 

ТАК ПОЧЕМУ ЖЕ ТЕОРЕМА 
НАЗВАНА В ЧЕСТЬ ПИФАГОРА? 
Пифагор Самосский родился около 570-490 

годов до нашей эры. Отсюда следует, что тео-
рема была известна математикам примерно за 
1000 лет до его рождения. Но на самом деле 
ничего удивительного в этом нет. Античные 
биографии содержат о древнегреческом фило-
софе много легенд, которые спустя тысячи лет 
сложно отделить от реальных фактов.

Согласно самой распространенной версии, 
Пифагор родился на острове Самос. В моло-
дости он много путешествовал и учился. По 
некоторым данным он получал знания от еги-
петских жрецов, а также халдеев (семитских 
племен), магов и даже самого Заратустры. Оче-
видно в этот период своей жизни Пифагор и 
узнал о теореме, и, поскольку обучал знани-
ям своих учеников, к теореме “прилипло”имя 
древнего математика.

К сожалению, ни одного оригинального со-
чинения самого Пифагора не сохранилось. Вся 
информация о нем и его открытиях была до-
несена именно его последователями. Поэтому 
вполне закономерно, что теорема, которой он 
учил, была приписана тоже ему. Как и множе-
ство других открытий. Впрочем, такое стече-
ние обстоятельств сложно назвать намеренным 
плагиатом.   

Источник: www.techinsider.ru

ПЛАГИАТ - ДЕЛО ТОНКОЕ
Говорят, что воруют многие. Теперь до-
брались и до Пифагора. В сети появилась 
теория, что теорему Пифагора на самом 
деле придумал не он. А мол, это сделали за 
тысячу лет до него, пишет Techinsider

РАСКЛАД ПО ОБМАНУ 
Федеральная торговая ко-

миссия США подсчитала, 
что в 2023 году мошенники 
в соцсетях заполучили обма-

ном более 658 миллионов долларов, хотя год еще 
не закончился.  

Интересны подробности того, как обманыва-
ли. На обман с помощью романтических отно-
шений пришлись шесть процентов случаев и 14 
процентов всех финансовых потерь. Основной 
объем преступлений связан с онлайн-покупками 
товаров и услуг. На это направление приходится 
44 процента всех случаев, однако всего восемь 
процентов всех финансовых потерь. При этом 
20 процентов пришлись на обманы, связанные с 
инвестициями. В этом случае наиболее большие 
потери — около 53 процентов от всего объема.  

Мошенничество с покупками — наименее 
прибыльное для преступников. Там средний чек 
редко превышает 100 долларов. Для сравнения, 
потери от романтического мошенничества до-
стигают 1716 долларов на каждый случай. Мо-
шенничество с инвестициями приносит около 
3000 за раз — люди слишком увлечены идеями 
мгновенно разбогатеть на махинациях с крипто-
валютами.

Рекомендации по защите от мошенничества 
в соцсетях стандартны — сделать свои профи-
ли закрытыми или частными, ограничить к ним 
доступ со стороны, не спешить отзываться на 
предложения неизвестных лиц, о чем бы ни шел 
разговор, пишет Techcult.ru

Источник: Techcult.ru

SHELL РЕКЛАМИРУЕТ СВОЙ БЕНЗИН 
В ИГРАХ
В игровом мире вселенной Fortnite стартова-

ла новая кампания под названием Shell Ultimate 
Road Trips, которая посвящена путешествиям на 
автомобилях с ДВС. Необходимость заправлять 
свое авто для того, чтобы играть — обязательное 
условие для игрового транспорта. И заказчик ус-
луги, компания Shell, позаботилась о создании 
виртуальных заправочных станций. Там игроки 
получают бензин премиум-класса Shell, реклама 
которого и является конечной целью.

Несмотря на популярность “зеленой” повест-
ки и декарбонизации, энергетические гиганты 
вроде Shell мыслят иначе. Компания удвоила 
добычу нефти и газа в текущем году и выходит 
на рекордные показатели прибыли по итогам 
последнего финансового периода. Shell заинте-
ресована в продажах топлива, а потому выпу-
скает на рынок “улучшенный бензин”. И идет 
за будущим покупателем туда, где он находится 
сегодня.

Источник: mediamatters.org

СТРАХ И НЕНАВИСТЬ АРЕНДЫ
Оплата арендной жилплощади порождает мощ-

ный стрессовый фактор, который куда опаснее, 
чем считалось ранее. Он на 50 процентов вред-
нее для здоровья, чем курение, и вдвое страшнее 
стресса от потери работы.

Исследователи из Университета Аделаиды 
установили косвенную связь между наличием 
у человека жилья и скоростью биологического 
старения его организма. Исследование проводи-
лось с помощью сравнения анализов ДНК лю-
дей с данными опросов об их образе жизни. Во 
внимание были приняты факторы пола, нацио-
нальности, социального статуса, занятости чело-
века, наличия семьи, уровень расходов, доступ-
ность кредитов, а также максимум параметров, 
связанных со здоровьем.

Оказалось, что наличие своего жилья, за ко-
торое уже выплачены все ипотечные взносы, 
значительно снижает риск преждевременного 
биологического старения. Примерно то же са-
мое наблюдается при жизни в арендованном у 
государства жилье с низкими ставками плате-
жей и минимальным риском выселения. Напро-
тив, проживание в съемной квартире порождает 
сильный стресс, который в первую очередь свя-
зан с негативным опытом просрочки платежей.

Хорошая новость в том, что старение в данном 
случае является обратимым фактором. И это 
легло в основу рекомендации для чиновников 
— обществу нужно больше программ доступного 
жилья. 

Источник: www.techcult.ru
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Полосу подготовил Даулет Алтаев

налоги, получается, будут другие: общепит, предоставляю-
щие жилье коммерсанты и прочие представители бизне-
са, которые обеспечивают общую работу инфраструктуры. 
«Особенность «цифровых кочевников» в том и состоит, 
что они получают доход за пределами страны своего по-
стоянного пребывания. Это выгодно для экономики страны: 
специалисты не отбирают рабочие места у местных жите-
лей, но тратят деньги в этой стране на аренду жилья, ком-
мунальные услуги, питание и развлечения, транспорт. То 
есть являются полноценными участниками потребительской 
экономики», — говорит Казанцев. Как мы видим, депутат 
делает акцент на том, что цифровые кочевники лишнего ку-
ска у отечественного рынка труда не отъедят, так как хлеб 
предпочитают заграничный.

КОСОЙ ВЗГЛЯД НА ЧУЖУЮ СВОБОДУ 
Но есть и другая сторона. Опыт стран, где активно пре-

доставляют все самое лучшее цифровым номадам, показы-
вает — столь вкусные условия для цифровых кочевников 
приводят к недопониманию со стороны местных.  Часто 
возникают вопросы относительно справедливости — по ка-
ким причинам, возмущаются местные, эти кто-то, только 
на основе «сильного паспорта» и контракта с зарубежной 
компанией, вдруг не должны платить налоги с прибыли?.. 
Ведь, мол, мы также поддерживаем местную экономику по-
требления, приобретая все то же для жизни — жилье, про-
дукты, бензин, а при этом еще и платим налоги с дохода…
Плюс вопрос жилья, точнее — его стоимости. Популяр-

ность определенных локаций в крупных городах приводит 
к росту цен на недвижимость и аренду. Появляются так 
называемые «туристические гетто». Инвесторы, увидев по-
пулярность определенных локаций, скупают недвижимость, 
а далее существенно поднимают арендную стоимость, вы-
нуждая местных либо платить больше, либо освобождать 
жилплощадь. И ведь ничего не поделаешь — рынок так ре-
шил. С похожими сложностями уже столкнулись Коста-Рика, 
Португалия, Бразилия, Мексика. Как будет у нас, покажет 
время. Мы очень надеемся, что у чиновников есть четкая 
дорожная карта, которая позволит, учитывая опыт упомяну-
тых стран, все же обойти возможные острые углы. 
Не менее актуален вопрос столкновения культур — ло-

кальной и культуры движения цифровых номадов. Смогут 
ли эти исключительно своенравные люди интегрироваться 
в наше общество, весьма ранимое по многим вопросам? 
Или расчет на то, что они пройдут больше по касательной, 
не внедряясь глубоко и не оставляя профессионального и 
культурного следа? Но ведь в таком случае история с циф-
ровыми номадами останется исключительно красивой, но 
несколько бесполезной в практическом плане. Конкретно 
— инициатива не окажет должного эффекта для достижения 
главной обозначенной цели: увеличить экспорт цифровых 
продуктов и услуг до одного миллиарда долларов к 2026 

году. Собственно, ради чего нам объясняли официально, 
все это затевается. Опять же, мы надеемся, что и на этот 
сложный вопрос у авторов идеи есть четкие ответ и пози-
ция, которые они обозначат до того, как введут упомянутую 
визу. 
А может, все это затевается больше для тех специали-

стов-казахстанцев, которые сегодня трудятся за рубежом в 
признанных IT-гигантах? Мы помним, как глава государства, 
руководство МЦРИАП примерно год назад встречались с 
такого рода экспертами и активно зазывали их домой.      
Кстати, а наши ребята из сектора IT очень сильны. И 

те, кто еще здесь, вполне могут рассмотреть возможность 
работы за пределами Казахстана. Мы не призываем, тем 
более что хорошие спецы у нас и так на вес золота. Но все 
же. Вот ссылка на неплохой ресурс, где цифровой номад 
найдет практически все по условиям работы в странах, где 
популярна такого рода занятость: https://globalnomad.guide/. 
Там и о налогах, и об условиях по визам. 

Даулет Алтаев



БЕЗ ПРАВ, НО 
С ОБЯЗАННОСТЯМИ 

ПЕЧАЛЬНАЯ 
СТАТИСТИКА
Напомним, что с 18 сентя-

бря вступили в силу поправ-
ки в Закон «О дорожном 
движении», которые ужесто-
чили требования для водите-
лей средств индивидуальной 
мобильности — мопедов/ску-
теров и электросамокатов. 
Не секрет, что резкий скачок 
популярности этих двух ви-
дов транспорта возник с вы-
ходом на казахстанский ры-
нок кикшеринговых компаний 
(аренда электросамокатов) и 
развитием сервисов по экс-
пресс-доставке. В настоящее 
время на территории Алма-
ты услуги аренды самокатов 
предоставляют Ozim, Jet, 
Yandex, Eleven, Whoosh. Их 
суммарный парк составляет 
около 15 000 единиц элек-
тросамокатов. Среди серви-
сов доставки наиболее попу-
лярны Glovo, Wolt и «Яндекс 
Еда». Поскольку они кос-
венно виновны в ухудшении 
дорожной обстановки, часть 
функций по урегулированию 
данного вопроса ложится на 
их плечи.
В частности, 10 октября 

курьерские и шеринговые 
компании совместно с по-
лицией Алматы, Управлени-
ем городской мобильности 
акимата города и Палатой 
предпринимателей подписа-
ли Меморандум о сотруд-
ничестве по обеспечению 
безопасного дорожного дви-
жения и снижению рисков 
дорожно-транспортных про-
исшествий. Забегая вперед, 
скажем, что документ этот 
прорабатывался в течение 
трех месяцев, и в финаль-
ном варианте получился 
действительно рабочий ин-
струмент, пусть и требую-
щий ряда дополнений. Те-
перь обо всем по порядку.
Самому подписанию пред-

шествовала дискуссион-
ная сессия, в ходе которой 
первым выступил замести-
тель начальника управления 
местной полицейской службы 
ДП южной столицы Диас Ду-
анбеков.
«В Алматы за девять ме-

сяцев текущего года зареги-
стрировано 25 ДТП с уча-
стием электросамокатов, в 
которых пострадали 27 чело-
век. Из них двое погибли. По 
части мопедов за аналогич-
ный период было зарегистри-
ровано 292 ДТП, где постра-
дали 314 человек. Из них 14 

За несоблюдение ПДД электросамокатчики и 
мопедисты теперь могут отправиться в «бан». 
В ближайшее время в Алматы появится новый 
инструмент, позволяющий воздействовать на 
водителей мобильного транспорта, нарушаю-
щих правила дорожного движения. Не штраф, 
но тоже хороший «кнут», который заставит 
задуматься даже систематического нарушителя 
— а стоит ли повторять?

погибли. Отмечу, что данная 
статистика не отражает ре-
ального положения дел, по-
скольку во многих случаях 
участники ДТП решают все 
на месте, не вызывая поли-
цию. Анализ ДТП показал, 
что большая часть из них 
происходит на перекрестках 
дорог. Кроме этого, многие 
лица, управляющие электро-
самокатами, не знают азов 
ПДД. Много проблем и с ку-
рьерами, которые ездят на 
мопедах, допуская выезд на 
полосу встречного движе-
ния. Они не соблюдают ПДД 
и чувствуют определенную 
вседозволенность. В этом 
направлении департаментом 
полиции проводится опреде-
ленная работа. В частности, 
за девять месяцев мы при-
влекли к административной 
ответственности более 900 
мопедистов. Также отмечу, 
что 18 сентября вступили в 
силу новые поправки ПДД. В 
этой связи была проведена 
отработка, и всего за три 
дня мы выявили более 2000 
правонарушений», — заклю-
чил Дуанбеков.

ПОЛИЦЕЙСКИЙ 
НЕ ВСЕГДА ПРАВ
В свою очередь, директор 

кикшеринга Jet Sharing Муса-
лав Алибеков подхватил оз-
вученный сотрудником МВД 
вопрос отработок по само-
катам, сообщив, что есть 
факты, когда сотрудники по-
лиции привлекали и тех, кто 
ездил по правилам.
«Наши сотрудники тоже 

попали в список озвученных 
2000 нарушений, причем они 
ездили по тротуарам и вело-
дорожкам. Но! Полицейские 
также потребовали и права, 
и наличие шлемов. (Соглас-
но новым поправкам в ПДД, 
по тротуарам и велодорож-
кам можно ездить без шле-
ма и водительского удостове-
рения.  —  Ред.)
Нарушителей действитель-

но много, но мы против того, 
чтобы ловили всех подряд. 
Мы хотим более тесного, 
конструктивного и продуктив-
ного сотрудничества», — от-
метил Алибеков.
Данный эпизод проком-

ментировала заместитель 
начальника ДП по цифрови-
зации ДВД города Алматы 
Ольга Агафонова, подчер-
кнув, что любые неправо-
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мерные действия можно 
фиксировать. Это в дальней-
шем позволит гораздо бы-
стрее прийти к консенсусу.
«Мы по каждому факту 

готовы разобраться. В горо-
де установлено достаточно 
большое число видеокамер. 
Также я бы попросила учи-
тывать тот факт, что наши 
сотрудники — это предста-
вители власти и их можно 
снимать на видеокамеру. 
Поэтому в случае какой-то 
непонятной ситуации можете 
доставать свой смартфон и 
снимать эту ситуацию. Так-
же есть мобильное прило-
жение «102», куда можно 
отправить этот материал. Он 
будет рассмотрен в течение 
трех дней. У того человека, 
который остановил, будет ис-
требована запись из порта-
тивного видеорегистратора, 
после чего будут сделаны со-
ответствующие выводы. Если 
факт нарушения со стороны 
полицейского подтвердится, 
то он будет наказан», — от-
метила Агафонова.
Ситуация действитель-

но требует разбирательства 
как минимум для того, что-
бы подобных инцидентов не 
случалось. Допустить, что 
самокатчик не знал об из-
менениях в ПДД, можно, но 
чтобы полицейский их не-
правильно трактовал…  Если 
блюститель порядка выпи-
сывает нарушение при его 
фактическом отсутствии, то 
это как минимум повод для 
прохождения тестирования 
на профпригодность. 

ИНСТРУМЕНТ ГОТОВ,
ОСТАЛОСЬ ЕГО 
НАСТРОИТЬ
Компания «Сергек» еще 

весной прошлого года за-
пустила для МВД мобиль-
ное приложение «Коргау», 
в котором интегрированы 
возможности камер систе-
мы «Сергек», центров опе-
ративного управления и мо-
бильных приложений МВД. 
Функционал был доработан, 
и теперь полицейские мо-
гут помимо штрафов выпи-
сывать и предупреждения, в 
том числе для таких участ-
ников дорожного движения, 
как электросамокатчики и 
мопедисты.
Поскольку как в первом, 

так и во втором случае у 
водителей может не ока-
заться водительских прав, 
привязка будет к номеру 
мобильного телефона. Ме-
ханизм следующий. Как 
только человек набирает 
определенное количество 
нарушений (допустим, три), 
данные о нем автоматиче-
ски попадают в специаль-
ный чат-бот, где инфор-
мацию могут считать все 
участники, подписавшие 
меморандум. Далее следует 
блокировка аккаунта поль-
зователя, который получает 
предупреждения системати-
чески. Будь то курьер или 
водитель электросамоката, 
его могут лишить допуска 
к сервису как таковому — 
в этом и заключается суть 
меморандума. Просто и по-
нятно. Не умеешь ездить по 
правилам?! Получи «бан» 
— месяц без самоката.
Что вызывает уважение 

— проект, по сути, еще на-
ходящийся на самом стар-
те реализации, уже досто-
ин признания на мировом 
уровне. Это отметил один 
из подписантов, глобальный 

директор Glovo по работе с 
госорганами Уильям Бенхолл 
(William Benthall).
«Я работаю по данному 

вопросу в 25 странах мира. 
Тот формат, который я уви-
дел здесь, в Казахстане, яв-
ляется самым интересным 
именно с позиции взаимо-
действия с Правительством 
в вопросе безопасности. 
Поражаюсь вашему уров-
ню цифровизации госуслуг, 
разработкам «Сергек» и, 
в частности, приложению 
«Коргау», которое позволяет 
полицейским централизован-
но работать. На следующей 
неделе, когда я буду в Ру-
мынии, где запланировано 
обсуждение аналогичных 
вопросов, намерен расска-
зать об опыте, реализуемом 
в Казахстане», — заключил 
Бенхолл.
Конечно, впереди еще 

много работы. Нужно про-
думать подход к фиксации 
нарушителей. Ведь в случае 
блокировки одного аккаунта 
пользователь сможет про-
сто зарегистрироваться под 
другим. В этом случае мера 
окажется неэффективной. 
Здесь намного правильнее 
было бы сделать привязку к 
ИИН, которая наверняка не 
позволит обходить загради-
тельные меры.
На данном этапе также 

не проработан еще один 
важный механизм — обну-
ление нарушений. Допустим, 
в случае с водителями авто 
и мотоциклов повторное на-
рушение влечет за собой 
штраф, который в два раза 
превышает сумму первого 
штрафа. Но, что важно, си-
стема обнуляется через год. 
То есть если водитель не на-
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рушал ПДД в течение года, 
то после повторного нару-
шения ему вновь выпишут 
минимальный штраф. Такой 
подход дисциплинирует.
 По аналогии должна рабо-

тать и вышеупомянутая си-
стема предупреждений. Ведь 
если они будут «несгораемы-
ми», то это чревато большим 
сокращением числа пользо-
вателей тех или иных серви-
сов. А этого никто не хочет.
Здесь нужно понимать — 

несмотря на то, что бизнес 
идет на сотрудничество с 
МВД, делает посильные шаги 
для улучшения дорожной об-
становки, он не заинтересо-
ван в потере своих клиентов. 
То есть механизм должен 
быть гибким.  Должен дис-
циплинировать, но при этом 
давать шанс показать, что 
пользователь реабилитиро-
вался.
В заключение отметим, 

что одна из кикшеринговых 
компаний презентовала МВД 
Алматы электросамокаты. В 
теории такая модернизация 
должна в разы повысить эф-
фективность работы именно 
в сегменте микромобильно-
го транспорта. Ведь, согла-
ситесь, пешком за самокат-
чиками и мопедистами не 
угнаться, автоэкипажи тоже 
маневренными не назвать. 
Здесь же полицейские ста-
новятся на равных, по край-
ней мере, с электросамокат- 
чиками.
Что из этого выйдет — 

покажет время. Возможно, 
такой подход будет эффек-
тивным, и опыт алматинских 
полицейских распространит-
ся и на другие города стра-
ны, ведь цель — это безо-
пасность на дорогах.

Воздушные новости

М
Е
Д

И
Ц

И
Н

А

Жизнь без страховки

НЕДОСТАЧА 
Несмотря на то, что в Казахстане медстра-

хование по закону обязательно, наказание за 
пренебрежительное отношение к нему отсут-
ствует. 

Пойти на заключение договора с про-
фильным фондом (ФСМС) граждан вы-
нуждают работодатель и забота о своем 
кошельке. На всякий случай, чтобы не 
переплачивать.  Случись что — и гражда-
нин, чье здоровье не застраховано, имеет 
право претендовать лишь на экстренно 
необходимый пакет медпомощи. Но даже 
страх перед беспомощностью в экстренной 
ситуации не мотивирует казахстанцев по-
полнять ряды официально застрахованных 
граждан. Сегодня в системе ОСМС состо-
ит только чуть более 3,3 миллиона человек. 
По сути — лишь каждый шестой казах-
станец. Нет в их числе безработных либо 
самостоятельно занятых граждан, которые 

Правительство собирается пойти на 
крайние меры, чтобы к системе обя-
зательного соцмедстрахования (ОСМС) 
были подключены все казахстанцы. 
Не чураются власти введения разного 
рода запретов и ограничений 

не имеют подтвержденного постоянного 
дохода или социального статуса безработ-
ного. По этой причине финансовая систе-
ма фонда обязательного медстрахования не 
способна справиться с растущими затрата-
ми. По этой же причине вполне вероятно, 
что фонд не сможет полностью выполнять 
свои обязательства в будущем. Так что фи-
нансово устойчивым он станет только при 
условии, если все население страны будет 
застраховано.

ПЛАН ЕСТЬ 
В Министерстве здравоохранения предла-

гают несколько вариантов решения пробле-
мы медстрахования. 

В ведомстве пересмотрят тарифы на медус-
луги, но делать это будут поэтапно. В этом 
году пересмотрят тарифы по педиатрии, реа-
билитации, пульмонологии, консультацион-
но-диагностическим услугам. В новом году 
проиндексируют еще около 250 тарифов.

За счет бюджета министерство предлагает 
застраховать около 1,5 миллиона человек. 
Это касается малообеспеченных слоев на-
селения, в основном проживающих в селах. 
Для этого, по предварительным подсчетам, 
необходимы 70-80 миллиардов тенге.

Помимо этого большие надежды мини-
стерство возлагает на обязательное для всех 
граждан всеобщее декларирование доходов, 
последний этап которого должен начаться в 
2025 году. Тогда станут известны доходы не-
застрахованных граждан. Уже сейчас Минз-
драв через цифровую карту семьи обнару-
жил, что 800 000 казахстанцев из тех самых 
3,3 миллиона считаются благополучными, 
однако не делают никаких взносов в фонд.

Вместе с тем ведомство предлагает поэ-
тапно повышать ставки взносов в ФСМС 
от государства и работодателей, которые 
платят за свой персонал. Перед самым за-
пуском системы ОСМС власти приняли ре-
шение снизить взносы государства в 3,5 раза 
от первоначальных параметров, отчисления 
работодателей — в 1,7, а ИП — в 1,4 (тогда 
оставили без изменения только ставку лич-
ных взносов казахстанцев в ОСМС). Из-за 
этого с начала внедрения ОСМС система 
недополучила 2,9 триллиона тенге.

Кроме того, министерство предлагает 
снять действующие ограничения по взно-
сам граждан, зарабатывающих более 700 000 
тенге в месяц. Точнее — исключить верхний 
предел базы (10 минимальных зарплат) для 
отчислений работодателей.

ПРОТИВ ДАРМОЕДОВ
К всеобщему удивлению, Минздрав также 

предлагает ввести ограничения незастрахо-
ванным лицам на медицинские и связанные с 
ними государственные услуги. Например, на 
вождение автомобиля, хранение оружия.

Многие казахстанцы тут же озадачились: 
причем тут медстраховка и автомобиль? Кто-
то нашел прямую связь: вождение — ДТП — 
скорая помощь — лечение. 

Между тем участвующие в системе ОСМС 
граждане согласны с инициативами Минз-
драва: “Почему добросовестные налогопла-
тельщики должны лечить бесплатно дармое-
дов и хитроумников?”.

Параллельно с этим существует другая 
проблема. Граждане постоянно сетуют на 
длинные очереди в поликлиниках. Чтобы за-
писаться к специализированному врачу, при-
ходится ждать несколько недель или даже ме-
сяцев. В некоторых случаях, не дождавшись 
записи к врачу, граждане вынуждены прибе-
гать к платным услугам. Как следствие, мно-
гие задаются вопросом: “За что мы платим 
страховые взносы?”.

На этот вопрос в Минздраве не отвечают... 

Ольга Крутова

ТЕСТ НА КАЧЕСТВО
Aвиакомпания Air Astana 

успешно прошла девятый 
аудит по эксплуатационной 
безопасности IOSA (IATA 

Operational Safety Audit) Международной ассо-
циации воздушного транспорта (IATA).

Впервые она прошла аудит в 2007-м и успеш-
но подтверждала свою приверженность к стан-
дартам безопасности каждые два года. Аудит по 
эксплуатационной безопасности IOSA — это 
международнo-узнаваемая и признанная систе-
ма проверки, разработанная для оценки систем 
контроля и управления производством в ави-
акомпаниях. Программа IOSA принимает все 
применимые требования безопасности ИКАО 
из Приложений к Конвенции ООН о Междуна-
родной гражданской авиации.

Во время аудита в 2023 году документация и 
исполнение около тысячи стандартов и реко-
мендуемых практик IOSA были подтверждены 
во всех сферах деятельности компании. К ним 
относятся корпоративные системы организации 
и управления, выполнение полетов, руководство 
полетами и диспетчерская служба, техническое 
обслуживание ВС, бортовое обслуживание, на-
земное обслуживание ВС, операции с грузами 
и авиационная безопасность. Следующий аудит 
пройдет в 2025 году.

С ЗАБОТОЙ ОБ ЭКОЛОГИИ
Air Astana и PetroChina International Kazakhstan 

подписали Меморандум о стратегическом пар-
тнерстве.

В рамках документа стороны намерены со-
трудничать по вопросам поставок авиакеросина, 
а также вести работу по созданию инфраструк-
туры и переходу на международный стандарт 
авиационного топлива Jet A-1. Ввиду отсутствия 
производства этого типа топлива в Казахстане 
стороны также обсудили возможность импорта 
Jet A-1 и экологически чистого авиационного 
топлива (SAF) напрямую с нефтеперерабатыва-
ющих заводов Китая. Президент группы компа-
ний Air Astana Питер Фостер: “Наша авиаком-
пания активно расширяет маршрутную сеть и 
наращивает авиапарк новыми самолетами. Под-
держка партнеров в вопросах топливообеспече-
ния станет подспорьем для дальнейшего роста 
и развития Air Astana. В рамках своей стратегии 
ESG авиакомпания стремится внедрять иннова-
ционные и экологически устойчивые инициати-
вы в авиации”.

Справка: Jet A-1 — вид топлива, соответ-
ствующий стандартам IATA (Международная 
ассоциация воздушного транспорта). Отличие 
мирового брэнда Jet A-1 от применяемых в 
Казахстане марок ТС-1/РТ состоит в основ-
ном в технологии производства и хранении. 
Основными преимуществами Jet А-1 являются 
его низкая пожароопасность, низкий состав 
отработанных газов при выбросах в атмосферу 
и увеличение межремонтного цикла авиаци-
онных двигателей.

К БЕРЕГАМ КРАСНОГО
Авиакомпания Air Astana запустила регуляр-

ный рейс из Алматы в Саудовскую Аравию, го-
род Джидду.

В октябре рейсы будут выполняться по сре-
дам и воскресеньям, а с ноября — по средам 
и субботам. С начала декабря в расписание 
добавится третья частота — по понедельни-
кам. На воздушной линии задействованы 
комфортабельные самолеты Airbus A321LR с 
двуклассной компоновкой и вместимостью 
166 мест. Продолжительность рейса в Джидду 
составляет 6 часов 50 минут, а обратно — 5 
часов 45 минут. Минимальная стоимость ави-
абилетов в эконом-классе со всеми сборами, 
кроме сервисного, составляет 325 631 тенге, в 
бизнес-классе — 764 784.

Портовый город Джидда, расположенный на 
берегу Красного моря, известен как ворота в 
священный город Мекку. Добраться из Джид-
ды в Мекку можно за 30 минут на скоростном 
поезде сразу из аэропорта. Кроме паломни-
чества Джидда привлекает туристов истори-
ческими улочками Аль-Балад с музеями, ме-
четями и рынками, а также современными 
аттракционами, включая самый высокий фон-
тан в мире, аквариум Факих, набережную и 
жемчужины города — пляжи и теплые воды 
Красного моря.

Для посещения Саудовской Аравии казахстан-
цы могут быстро оформить визу в электронном 
формате на официальном сайте visitsaudi.com.

ОЦЕНИЛИ ПО ДОСТОИНСТВУ
Американская ассоциация APEX (Airline 

Passenger Experience Association) присвоила 
авиакомпании Air Astana 5 звезд в номинации 
“Крупные авиакомпании”.

Церемония награждения состоялась в Лос-Ан-
джелесе 20 сентября. Премия была получена на 
основе нейтральных отзывов пассажиров, полу-
ченных от третьих лиц, а также благодаря пар-
тнерству APEX с TripIt — самым рейтинговым 
приложением для организации путешествий  
в мире.

В рамках премии 2024 года пассажиры оцени-
ли около миллиона рейсов более 600 авиаком-
паний со всего мира по пятизвездочной шкале. 
Пассажиры давали оценки по пяти критериям: 
комфортабельность кресел, бортовой сервис, 
питание и напитки, развлекательная система и 
услуга Wi-Fi.

Елена Обухова, вице-президент по бортово-
му сервису авиакомпании Air Astana: “Премия 
APEX является для нас мерилом качества бор-
тового обслуживания, а также подтверждением 
непрерывного улучшения клиентского опыта. 
Мы признательны коллегам за их профессио-
нализм и приверженность высоким стандартам 
сервиса, а также пассажирам за позитивные от-
зывы”.

Подготовил Алексей Мальченко

АЛЕКСЕЙ МАЛЬЧЕНКО
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ПРОШЛОЕ, БУДУЩЕЕ ИЛИ 
ВСЕ-ТАКИ НАСТОЯЩЕЕ?

среда обитания

В одном из июльских 
материалов мы уже осве-
щали эту тему. В предста-
вительстве ООН в Алматы 
12 октября состоялся обу-
чающий семинар «Геопар-
ки ЮНЕСКО: управление 
объектами геонаследия 
и устойчивое развитие». 
Эксперты со всего мира 
делились ценным опытом 
по созданию и управлению 
геопарками. 

ПРОШЛОЕ
Польза от подобных объ-

ектов не ограничивается 
только лишь сохранени-
ем археологических или 
исторических памятников. 
Создание геопарка благо-
творно влияет и на эко-
номическую составляющую 
региона. Стоит появиться 
такому месту, как вокруг 
начинают строить магазин-
чики, отели, кафе, иногда  
даже тематические ресто-
раны, а это всегда рабо-
чие места, новые инвести-
ции и т.д. 
Вовлечение местного на-

селения в организацию и 
управление геопарком яв-
ляется одной из основных 
задач, решающихся при его 
создании, наряду с сохра-
нением наследия, просве-
тительской составляющей и 
экономическим развитием. 
Сейчас существует 195 

глобальных геопарков 
ЮНЕСКО в 48 странах 
мира. Посещаемость со-
ставляет около 60 миллио-
нов человек ежегодно.

ЧТО У СОСЕДЕЙ?
Среди гостей на семина-

ре были и коллеги из Рос-
сии, уже известные своим 
детищем «Янган-Тау», а 
также создатели еще одно-
го геопарка «Ундория».
В 2020 году геопарк 

«Янган-Тау» стал членом 
глобальной сети геопарков 
ЮНЕСКО. Стоит отметить, 
что на территории СНГ 
он стал первым функци-
онирующим геопарком, к 
тому же не где-нибудь в 
европейской части Рос-
сии, а совсем недалеко, 
в Башкортостане. «Это не 
идеальная модель. Это та 
модель, которая работает, 
— говорит Айрат Галиев, 
директор «Янган-Тау».  — 
Туризм — это основное, на 
чем геопарк может зара-
батывать. В нашей дирек-
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Геопарк — это уникальная территория, которая 
объединяет в себе значительные геологические, 
экологические, культурные и исторические 
ценности. Он создается в целях сохранения 
и популяризации природного и культурного 
наследия, а также проведения образовательных 
программ и научных исследований. Основное 
внимание уделяется сохранению геологических 
образований, уникальных природных экосистем, 
памятников природы, а также культурным и 
археологическим объектам

ции разработано 20 марш-
рутов, и с каждым годом 
их все больше… Средний 
турпоток был (туристов, 
которые оставляют день-
ги) за сезон всего 30 000. 
Сейчас мы имеем более 
100 000 туристов. Это не 
те, кто приехал, намусорил 
и уехал. Нет, это туристы, 
которые оставляют деньги.  
Причем не нам, геопарку, 
а местному населению».
Законодательная база, 

несмотря на признание 
«Янган-Тау» ЮНЕСКО, 
все еще разрабатывается. 
Закон на данный момент 
— только на региональном 
уровне, то есть на уровне 
Республики Башкортостан. 
Западнее, у самых бе-

регов Волги, в России 
расположен еще один гео-
парк — «Ундория». Он не 
входит в список глобаль-
ных геопарков ЮНЕСКО, 
однако уже имеет четкую 
функционирующую структу-
ру. Это территория палеон-
тологического, культурного 
и природного наследия в 
пределах Ундоровской ку-
рортной зоны. К слову, за-
явка о включении в систе-
му ЮНЕСКО уже подана. 
Также на семинаре были 

гости из Кыргызстана и 
Узбекистана, которые уже 
активно работают в этом 
направлении.

А ЧТО У НАС?
А у нас пока ничего. Ра-

бота уже активно ведется, 
однако пока мы находим-
ся лишь на уровне потен-
циальных национальных 
геопарков. В их числе, 
например: Национальный 
геопарк «Баянаул», рас-
положенный в пределах 
Казахского мелкосопочни-
ка. Он представляет собой 
крупную горную страну, 
сформировавшуюся еще в 
верхнем палеозое. Здесь 
есть и геологическая исто-
рия, и причудливый ланд-
шафт. Геопарк «Каратау», 
о котором мы уже писали 
в июльском материале. В 
СССР это был первый па-
леонтологический заповед-
ник. Там было обнаружено 
обилие разных форм орга-
ники юрского периода. 
Национальный геопарк 

«Илийская долина», на-
ходящийся в Жетысуской 

области, хранит большое 
количество природно-гео-
логических памятников и 
феноменов, имеющих ми-
ровое значение. Сама бли-
зость к Алматы указывает 
на хороший потенциал раз-
вития.
Трансграничный геопарк 

«Арал» — апокалиптичные 
виды исчезающего солено-
го озера. Прекрасное ме-
сто для иллюстрации по-
следствия нерационального 
использования природных 
ресурсов. В рамках межго-
сударственных отношений 
между Казахстаном и Уз-
бекистаном рассматривает-
ся вопрос трансграничного 
геопарка «Арал», где будет 
представлена история раз-
вития и исчезновения мор-
ских бассейнов от неотети-
са до современности.
Геопарк «Шарын». На 

базе каньона Шарын (Ча-
рын) длиной 154 километра 
вдоль одноименной реки. 
Это памятник природы, 
сложенный из осадочных 
пород возрастом около 12 
миллионов лет.
Одним потенциалом, ко-

нечно, сыт не будешь, осо-
бенно если живешь непо-
далеку от вышеуказанных 
мест. Но ведь перспектива 
налицо. Эксперты на семи-
наре говорят о появлении 
первых геопарков в Казах-
стане в течение трех лет. 
Конечно, в этом контексте 
особое значение имеет во-
прос финансирования. 
Говоря об уже реали-

зованных проектах, «Ян-
ган-Тау», к примеру, до 
2022 года не получал фи-
нансирования. «С 2017 
по 2022 год геопарк «Ян-
ган-Тау», уже будучи в 
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ЮНЕСКО, не финансиро-
вался», — подчеркивает 
Айрат Галиев. С 2022-го 
геопарк получает финанси-
рование от Министерства 
туризма. Несмотря на все 
тернии, все же удалось до-
биться кое-каких успехов. 
В их числе и отмеченный 
выше рост дохода от ту-
ризма, и, как следствие, 
повышение местного уров-
ня жизни, и уменьшение 
оттока населения. 
«Ундория» — пример 

противоположного опыта. 
«Если в «Янган-Тау» шли 
снизу вверх, то у нас все 
было инициировано губер-
натором. Именно он ска-
зал, что у нас тоже есть 
уникальные геологические 
объекты. Нам тоже нужен 
геопарк», — говорит Илья 
Стеньшин, научный руково-
дитель геопарка. Также в 
этом году ожидается при-
бытие миссии, по результа-
там которой будет решать-
ся вопрос о включении в 
систему ЮНЕСКО. 
Это, без сомнения, по-

лезный опыт не только для 
наших геопарков, но и во-
обще для всех реализую-
щихся проектов на терри-
тории СНГ. В чем-то мы, 
конечно, обгоняем сосе-
дей. Например, у нас есть 
Закон о геопарках. 

РАБОТАТЬ, РАБОТАТЬ
И ЕЩЕ РАЗ 
РАБОТАТЬ!
Перейдем от реализо-

ванных и потенциальных 
проектов к настоящему. 
К несчастью, в реально-
сти реализовать природо-
охранный объект не так 
просто. И, даже когда он 
реализован, его устрои-

тели часто сталкиваются 
с различными труднос- 
тями. 
Об одном из таких слу-

чаев нашей газете рас-
сказал директор ТОО 
«Научная организация 
«АРК» Искандербек Тор-
беков: «Там, где находят-
ся охраняемые природ-
ные территории (ОПТ), 
не важно — заповедник, 
парк или геопарк, всегда 
есть не только положи-
тельные черты. Для чего 
они (ОПТ) создаются? Не 
только для того, чтобы 
сохранить тот или иной 
вид наследия (животный, 
растительный, культурный 
или геологический), но и 
для того, чтобы это на-
следие показывать, ис-
пользовать для туристи-
ческого сообщества. Но, 
к сожалению, все ОПТ, 
в том числе и наш Мер-
кенский государствен-
ный природный заказник, 
сталкиваются с большими 
проблемами. Это выпас 
скота, сельскохозяйствен-
ная деятельность, стро-
ительство любых видов. 
Как пример, наш заказ-
ник и возникновение зо-
лотодобывающей обраба-
тывающей фабрики. Это 
еще советское предприя-
тие, которое после разва-
ла Союза было законсер-
вировано, а где-то 15-20 
лет назад его расконсер-
вировали и задействова-
ли снова. Понятно, ко-
нечно, что это развитие 
экономики, прибавление 
в бюджет государства, 
но при этом предприятие 
наносит ущерб наследию 
данного региона. 
Когда-то, в 2010 году, в 
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долине Каракыкстак, где 
течет река с таким же на-
званием, росли тугайные 
заросли. Там водилось 
большое количество раз-
личных птиц, животных, а 
в воде плавала форель… 
Сейчас, к сожалению, все 
это сокращается из-за 
воздействия промышлен-
ного предприятия. Судя 
по всему, происходит 
сброс химических эле-
ментов, использующихся 
в добыче золота, и они, 
соответственно, действуют 
на воду, природную среду. 
Животные начинают либо 
погибать, либо мигриро-
вать. Растения гибнут, а 
вода спускается в долину, 
где ею пользуются мест-
ные жители». 
Туризмом золото, ко-

нечно, не подвинешь. Но 
разумное сосуществование 
возможно только при пе-
реходе эксплуатации при-
родных ресурсов на более 
качественный, экологиче-
ски безопасный уровень. 
Устойчивое развитие пред-
полагает межъярусные и 
междисциплинарные мето-
ды в сохранении и продви-
жении наследия. 
«…Новый культурный 

уровень, образовательный 
уровень, патриотическая 
часть, сохранение наци-
онального достояния — 
все это в совокупности 
даст экономическую выго-
ду. Если этого не будет… 
Да, может быть, какое-то 
время хорошая экономи-
ческая часть будет, но, в 
конце концов, когда все 
это уйдет, человек этого 
общества просто-напросто 
превратится в раба»,  —
заключил археолог.

Новости разведки
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Достаточно одной таблетки
(Окончание. 
Начало на 3-й стр.)

Поэтому и в медучрежде-
нии, если есть характерные 
признаки именно алкоголь-
ного опьянения, специалист 
прибегает к специальным 
средствам. Согласно пункту 
11, проводится количествен-
ное исследование выдыха-
емого воздуха на алкоголь. 
То есть специалист повтор-
но проводит ту же процеду-
ру, что и ранее инспектор  
на месте.

А водитель, как и в первом 
случае, имеет право не согла-
ситься с результатами, если 
тест покажет опьянение. И 
тогда проводится повторная 
экспертиза, причем ее мож-
но осуществить как здесь же, 
так и в другом учреждении, 
но не позднее чем через два 
часа после первичного осви-
детельствования. 

ПОКАЯНИЕ 
РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
ДВУХ СПЕЦСЛУЖБ
Глава военной разведки Из-

раиля Аарон Халива признал 
провал в работе возглавляемого им ведомства 
из-за внезапной атаки военного крыла палестин-
ского движения ХАМАС, сообщило израильское 
издание The Times of Israel.

“Мы потерпели неудачу в нашей самой важной 
миссии, и как глава Управления военной разведки 
я несу полную ответственность за этот провал”, - 
признал Халива.  Он сообщил, что ситуация рас-
следуется “самым глубоким и всеобъемлющим 
образом”. “Но сейчас есть только одна задача - 
дать отпор и победить”, - подчеркнул руководи-
тель спецслужбы. Днем раньше провал в своей 
работе признал и глава израильского агентства 
внутренней разведки “Шин Бет” Ронен Бар. Он 
также взял на себя ответственность за это и поо-
бещал провести расследование, передает Reuters.

О том, что атака ХАМАС на Израиль ста-
ла возможной из-за недоработки израильских 
служб, сообщали ранее многие западные СМИ. 
В частности, американская The New York Times 
со ссылкой на источники писала, что данных о 
подготовке войны не было ни у западных, ни 
у израильских спецслужб. Атака была “полной 
тактической неожиданностью”, отмечали собе-
седники газеты.

Источник Reuters, близкий к ХАМАС, объяс-
нял, что группировка старалась ввести Израиль в 
заблуждение, практически два года демонстрируя, 
что она не желает масштабной конфронтации, 
а сосредоточена на экономических проблемах. 
Кроме того, сообщил собеседник агентства, ХА-
МАС старался избежать утечек информации, по-
скольку разведка Израиля тщательно отслеживала 
действия движения. Поэтому даже большинство 
его лидеров оставались в неведении о будущем 
нападении, а привлеченные бойцы до последнего 
момента не знали истинной цели  сбора, предпо-
лагая, что их ожидают лишь очередные учения.  

ГИБНУТ ЖУРНАЛИСТЫ
Израильская разведка “Моссад” присоедини-

лась к требованиям закрыть в Тель-Авиве бюро 
арабского телеканала “Аль-Джазира” (Al Jazeera). 
Ранее их выдвинули Министр связи Израиля 
Шломо Каръя и другие высокопоставленные гос- 
чиновники и политики страны.

Главное обвинение телеканалу - его репорте-
ры раскрывают местонахождение и передвиже-
ния сил ЦАХАЛ (Армии обороны Израиля), что 
расценивается как подстрекательство в пользу 
ХАМАС. Об этом сообщает радиостанция Kan. 
Журналисты рассказали, что требование изгнать 
арабский телеканал из страны уже жестко поддер-
жали в Минобороны, его Генштабе и МИД Изра-
иля, хотя в дипломатическом ведомстве поначалу 
придерживались другого мнения. Более сдержан-
ную позицию занимает Служба общей безопасно-
сти Израиля, но и она особо не возражает.

В свою очередь, агентство Reuters настаивает 
на проведении Армией обороны Израиля (ЦА-
ХАЛ) тщательного расследования обстоятельств 
гибели своего сотрудника, который на терри-
тории Ливана попал под обстрел вместе с дру-
гими своими коллегами. Агентство запросило у 
Израиля гарантии того, что журналисты Reuters 
в секторе Газа не станут объектами израильских 
военных операций.

Телеканал Al Manar сообщал, что сотрудник 
Reuters погиб во время обстрела Израилем тер-
ритории Ливана. По данным канала, автомобиль 
с журналистами нескольких информагентств и 
съемочной группой “Аль-Джазиры” попал под 
обстрел в пограничном районе Альма-эш-Шааб 
на юге страны. В агентство Reuters подтвердили 
смерть их работника. Уточнили, что погибший 
видеооператор Иссам Абдалла входил в состав 
группы Reuters, которая обеспечивала прямую 
видеосвязь.

Официальный представитель Генерального се-
кретаря ООН Стефан Дюжаррик заявил, что все-
мирная организация надеется на расследование 
гибели журналиста Reuters. По словам Дюжар-
рика, ООН глубоко обеспокоена возобновлени-
ем обстрелов на границе Израиля и Ливана, в 
результате которых есть жертвы среди журнали-
стов, в том числе двое из Палестины. 

ИЩУТ ИРАНСКИЙ СЛЕД     
Атака ХАМАС на Израиль обнажила очень се-

рьезные проблемы в системах космической раз-
ведки Запада, говорится в публикации американ-
ского журнала Defense One. Пробелы в западных 
средствах спутникового наблюдения указывают на 
необходимость разработки более интегрирован-
ной системы, в том числе для прогнозирования 
вторжения Китая на Тайвань, считают в США.

Поставлена под сомнение эффективность су-
ществующих технологий сбора разведданных 
“небесными стражами”, в управлении которыми 
требуется более комплексный подход, позволя-
ющий сочетать искусственный интеллект (ИИ) 
с участием человека. По мнению военных экс-
пертов Defense One, недавнее нападение ХАМАС 
на Израиль подчеркнуло необходимость обеспе-
чения “постоянной зоны покрытия” спутни-
ков-шпионов, поскольку сегодня автоматические 
космические средства наблюдения не являются 
панацеей для американских спецслужб.

Хотя Пентагон и приступил к созданию сети 
военных спутников на низкой околоземной ор-
бите (LEO), способность ХАМАС избегать об-
наружения, вероятно, заставит страны нарастить 
мощность и зону покрытия своих спутниковых 
систем разведки, наблюдения и рекогносциров-
ки (ISR), включая те, которые используют ради-
очастотное зондирование, пишет Defense One. 
Издание также отмечает, что американские чи-
новники рьяно пытаются найти любые сведения 
о возможной причастности Ирана к нападению 
ХАМАС на Израиль.

Геннадий Андреев
По материалам информационных агентств 

Перечень исключительных случаев:
— невозможность полного освидетельство-

вания в связи с тяжестью состояния освиде-
тельствуемого;

— при наличии сомнений медицинского ра-
ботника в комплексной оценке состояния 
опьянения (психических, поведенческих, 
вегетативных и соматоневрологических рас-
стройств);

— несогласие освидетельствуемого с ре-
зультатами заключения;

— несогласие освидетельствуемого с ре-
зультатами повторного освидетельствования;

— при установлении факта употребления 
ПАВ и отсутствии признаков состояния опья-
нения (психических, поведенческих, ве-
гетативных и соматоневрологических рас-
стройств);

— при дорожно-транспортном происшествии 
или совершении правонарушения с наличием 
пострадавших лиц;

— если с момента совершения дорож-
но-транспортного происшествия и правона-
рушения без пострадавших прошло более 
трех часов.

ПОВТОРНОЕ 
ОСВИДЕТЕЛЬ-
СТВОВАНИЕ 
В ЛАБОРАТОРИИ
Только на третий раз ис-

следование приобретает на-
учный, количественный ха-
рактер. И потому вызывает 
доверие. Дело в том, что по 
науке алкоголь в промилле 
считают в крови. То есть тер-
мин “промилле” к измере-
нию алкоголя в выдыхаемом 
воздухе не применим. В этих 
целях считают миллилитры, 
а не промилле, но это как 
повод, чтобы придраться. То 
есть для последующих иссле-
дований. Существует, прав-
да, уравнение, по которому 
0,2 промилле, то есть 2 мил-
лилитра спирта в литре кро-
ви, соответствует (примерно 
два к одному) 0,1 миллили-
тра его паров в литре возду-
ха. Но “воздушная” цифра 
— не точные данные экс-

пертизы, а результат после-
дующих подсчетов. Причем, 
повторимся, примерных. А 
значит, это совершенно ре-
зонная причина, чтобы не 
соглашаться с тем, будто вы 
пьяны.

Однако почему-то законо-
датель настоял на том, чтобы 
лабораторные исследования 
или экспресс-тестирование 
биологических сред (кровь 
или моча при подозрении на 
алкогольное опьянение, моча 
при подозрении на наркоти-
ческое или токсикоманиче-
ское опьянение) осуществля-
лось лишь в исключительных 
случаях — в их числе и по-
вторное освидетельствование 
при несогласии испытуемого. 

Итак, резюмируем. Води-
тель, которого заподозрили 
в опьянении, а он не пьян 
и хочет это доказать, дол-
жен пройти сначала осви-
детельствование на месте, 

затем первичное освидетель-
ствование в медучреждении. 
Не отказываться, а пройти, 
но не согласиться с резуль-
татами.

Тем самым он правомер-
но добьется повторного 
освидетельствования в ла-
боратории. Велика веро-
ятность, что на третий раз 
опьянения не зафиксируют. 
Возможно, прибор на самом 
деле был неисправен. Не 
исключено также, что чело-
век съел какой-то продукт 
и в связи с особенностями 
его персонального метабо-
лизма тест показал наличие 
алкоголя — пусть на грани 
погрешности, но тем не 
менее. За два-три часа, ис-
текшие с момента теста на 
месте до заключительной 
экспертизы, этот шальной 
шлейф выветрится.

Алишер Дулатов
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Наследие СТРАНА ЗАКРЫТЫХ БАНКОВ 
И ПУСТЫХ АВТОБУСОВ?
Немцы любят — по возможности, конечно — 
устраивать себе длинные выходные, если сразу 
после них случается праздник. А если между 
выходными и праздниками один рабочий день, 
то они и его стараются «прицепить» к отды-
ху. Мы — тоже немцы и потому постарались 
совместить пару дней отпуска, выходные и 
праздник, отметив все это поездкой в Испанию, 
город Аликанте и иже с ними

С
В

Е
Т
Л

А
Н

А
 Ф

Е
Л

Ь
Д

Е

МОРЕ, МОРЕ...
В последний раз в этой 

стране я была почти шесть 
лет назад. За это время 
цены на продукты в бо-
лее бюджетной для нем-
цев Испании приблизились 
к немецким, хотя рыба 
по-прежнему в пару раз де-
шевле, чем в Неметчине, а 
автобаны — еще более оче-
видно — в несколько раз 
лучше. Также выяснилось, 
что на красивейшем остро-
ве Табарка, что недалеко 
от Аликанте, официанты в 
ресторанах не понимают 
разницы между эспрессо 
и латте. Нам везде пода-
вали крохотные чашечки с 
эспрессо как латте. Разуме-
ется, по сногсшибательной 
цене. Еще выяснилось, что 
отдых «дикарями», то есть 
снимать жилье в аренду и 
готовить самим, куда при-
ятнее набившего оскомину 
«все включено». А может, 
«мы просто зажрались», 
как говорил герой одного 
советского фильма.
Так или иначе мы пере-

шли — совершенно неза-
метно — в любителей от-
дыха «сам себе хозяин». И 
нам это очень понравилось. 
Будем практиковать.

КАК ЭТО БЫЛО...
Ну а теперь про празд-

ник, который мы «прице-
пили» к нашему отдыху: 
святой в Германии день 
— дата 3 октября — был 
закреплен в статье 2-го 
договора об объединении 
Германии от 31 августа 
1990 года в качестве но-
вой даты празднования 
Дня германского единства. 
В ходе мирной револю-

ции, которая началась в 
1989 году, восточные нем-
цы свергли социалистиче-
ский режим. Руководители 
ГДР лишились своих по-
стов. Германская Демокра-
тическая Республика офи-
циально присоединилась к 
Федеративной Республике 
Германия. Отныне немцы 
вновь стали жить в одном 
государстве. Что, к слову, 
не мешает им и сегодня, 
спустя три с лишним де-
сятилетия, подчеркивать 
разницу между нашими и 
вашими. То и дело можно 
услышать в приватных раз-
говорах фразу типа «Она 
из бывшей ГДР...»
Федеральный президент 

Рихард фон Вайцзеккер в 
своей речи, произнесенной 
в ту памятную ночь, провел 
параллели между единством 
Германии и всего европей-
ского континента. «Мы, нем-
цы, осознаем свою ответ-
ственность и будем служить 
делу мира в объединенной 
Европе», — заявил он.
Желание немцев объе-

динить ГДР и ФРГ воспри-
нималось в европейских 
столицах не без скепсиса. 
Соседние страны пугала 
перспектива иметь в цен-
тре континента сильную и 
большую Германию. Пре-
мьер-министр Великобри-
тании Маргарет Тэтчер 
возглавляла лагерь про-
тивников воссоединения. 
Против выступал поначалу 
и французский президент 
Франсуа Миттеран. Но не-
мецким политикам удалось 
его переубедить.
В Советском Союзе раз-

витие событий в соседних 
государствах также вызыва-
ло противодействие. На За-
паде опасались путча про-
тив генерального секретаря 
ЦК КПСС Михаила Горбаче-
ва. В этом случае согласие 
СССР на воссоединение 
Германии оказалось бы под 
вопросом. Немцам сопут-
ствовала удача. Ведь если 
бы процесс воссоединения 
начался немногим позже, 
все могло быть иначе. Вни-
мание мировой обществен-
ности переключилось бы 
на Ирак, который в начале 
августа 1990 года оккупи-
ровал соседний Кувейт и 
объявил о его аннексии. А 
летом 1991-го мир вновь 
затаил дыхание: в Совет-
ском Союзе была соверше-
на попытка путча. Если бы 
эти события произошли на 
год раньше, то процесс объ-
единения Германии стал бы 
более сложным и, по всей 
вероятности, продлился бы 
дольше.
Но все сложилось так, как 

сложилось.

БОЕВИКИ 
И МУЛЬТИКИ
В Германии очень много 

книг и фильмов, посвящен-
ных этой тематике.
Трагикомедия «Гуд 

бай, Ленин!» с Даниэлем 
Брюлем в главной роли — 
самый известный немецкий 

фильм, посвященный вос-
соединению страны. Мать 
одного молодого гэдээровца 
впадает в кому и пропуска-
ет падение Берлинской сте-
ны. Когда она приходит в 
себя, то думает, что живет 
в прежнем государстве. По-
скольку стресс ей противо-
показан, сын всеми силами 
старается скрыть перемены 
и возродить социалистиче-
скую ГДР на 79 квадратных 
метрах своей квартиры.
После шпионского боеви-

ка и политического триллера 
«Германия 83» и его сикве-
ла «Германия 86» к 30-ле-
тию германского единства, 
а его отмечали в 2020-м, 
видеосервис Amazon Prime 
выпустил продолжение. Что-
бы спасти свою больную 
мать, молодой восточногер-
манский пограничник Мар-
тин Раух становится секрет-
ным агентом в бундесвере 
и пытается получить доступ 
к документам НАТО. Его от-
правляют на задания в раз-
ные уголки мира. В конце 
концов, он вновь оказыва-
ется в Восточной Германии. 
В сериале «Германия 89» 
ГДР — на грани краха, а 
главный герой переживает 
свое последнее немецко-не-
мецкое приключение.
«Вперед, Траби!» — мой 

самый любимый фильм. 
Лето 1990-го. Семья Штруц 
живет в Восточной Герма-
нии где-то под Лейпцигом и 
впервые совершает вылазку 
в «капиталистическую», за-
падную, часть страны.
Дальше — полная при-

ключений поездка на ста-
ром «Трабанте» в Неаполь, 
на посещение которого се-
мейство вдохновил вели-
кий Гете. Комедия Петера 
Тимма была снята в 1991 
году уже после воссоеди-
нении Германии. Фильм с 
большим успехом шел в 
кинотеатрах по всей стра-
не и был номинирован на 
Немецкую кинопремию. 
Совершенно заслуженно, 
по моему мнению. 
Еще меня очень умиляет 

мультфильм «Фритци — чу-
десная история о воссое-
динении Германии». После 
летних каникул в Венгрии 
девочка по имени Софи 
не вернулась в школу, а 
сбежала с мамой на За-
пад. Не зная об этом, ее 
подруга Фритци пытается 
ее разыскать и становится 
свидетельницей протестов 
в городе. Лента режиссе-
ров Ральфа Кукулы и Мат-
тиаса Бруна была созда-
на в 2019 году по книге 
Ханны Шотт. Ну понятно, 
история детская, поэтому 
о человеческих трагедиях 
и сложности этого периода 
ни слова.

ВЧЕРА И СЕГОДНЯ
Как жилось немцам сразу 

после объединения?
Пожалуй, ответ на этот во-

прос во всей полноте дает 
выставка в Немецком исто-
рическом музее. Я в полном 
восторге от фотографии, на 
которой возле автобуса с 
логотипом Deutsche Bank 
стоит типичная немецкая 
дама с локонами. В 90-м 
году этот банк открыл свой 
филиал в восточногерман-
ском Мюльхаузене. Спустя 
каких-то 33 года мы вновь 
приближаемся, как я пони-
маю, к банковским филиа-
лам в автобусах. По-моему, 
все идет к этому: по стра-
не продолжается повальное 
закрытие банковских фили-
алов, немецкие автобусы в 
автопарках частично проста-
ивают, поскольку нет персо-
нала.
На другой фотографии 

— полки, заваленные шо-
коладом и другими товара-
ми, на которые гражданам 
приходилось только глазеть. 
Для восточных немцев то-
вар этот был не по карману. 
Сейчас наступило равенство: 
граждане по всей стране на 
многие продукты ныне тоже 
могут лишь поглазеть.
Пострадавший от пожа-

ра темно-зеленый телефон 
также привлек мое внима-
ние. В первые годы после 
падения Берлинской стены 
резко возросло число пре-
ступлений с праворадикаль-
ной подоплекой. Сегодня их 
в стране ничуть не меньше.
Недавнее исследование, 

опубликованное Институтом 
Эльзе-Френкель-Брунсвик 
Лейпцигского университета, 
показало, что многие жи-
тели Восточной Германии 
придерживаются крайне 
правых взглядов. Исследо-
вание — репрезентатив-

ный опрос 3546 человек в 
бывших восточных землях 
Германии: Бранденбурге, 
Мекленбурге-Передней По-
мерании, Саксонии, Сак-
сонии-Анхальт, Тюрингии и 
Восточном Берлине — пока-
зало высокий уровень одо-
брения правоэкстремистских 
высказываний. Однако, как 
отметил в своей недавней 
статье журналист Frankfurt 
Allgemeine Zeitung Даниэль 
Деккерс, AfD имеет свои по-
зиции и на западе страны. 
Цитирую: «15 тысяч го-

лосов в Зоннеберге могут 
показаться незначительны-
ми по сравнению с более 
чем 800 тысячами голосов, 
полученных AfD на земель-
ных выборах 2016 года в 
Баден-Вюртемберге, или по-
тенциальной 15-процентной 
долей, которую она может 
получить в Северном Рей-
не-Вестфалии, но истоки 
AfD можно проследить на 
Западе. Большинство вид-
ных деятелей партии полу-
чили социальное воспитание 
в старой, ориентированной 
на компромиссы Федератив-
ной Республике, в отличие 
от Восточной Германии, где 
наследие двух неудавшихся 
диктатур продолжает оказы-
вать влияние на три поко-
ления».

ПАМЯТНИК ЦЕНОЙ 
В ДВАДЦАТЬ 
МИЛЛИОНОВ
Спустя 33 года после вос-

соединения Германии почти 
две трети жителей страны 
считают процесс сраста-
ния западных и восточных 
земель незавершенным. В 
результате опроса институ-
та YouGov по заказу не-
мецкого информагентства 
dpa 64 процента опрошен-
ных заявили, что считают 
различия в уровне жизни 

в «старых» и «новых» фе-
деральных землях все еще 
слишком большими. Лишь 24 
процента респондентов уве-
рены в окончании процесса 
объединения. При этом 83 
процента участников опро-
са, проживающих на терри-
тории бывшей ГДР, счита-
ют процесс воссоединения 
Германии незавершенным. 
В западных землях этот по-
казатель составляет 59 про-
центов.
В 2019 году в Берлине 

предполагалось открытие 
монумента, посвященного 
объединению страны, но бю-
рократические препятствия 
и нехватка финансирования 
задержали этот процесс. Не 
предполагалось открытие 
монумента и в этом году. 
Уж слишком затратным ока-
зался памятник. Изначально 
предполагалось потратить 
на него пятнадцать миллио-
нов. Сейчас сумма выросла 
до двадцати. Таких денег в 
казне нет. У казны другие 
проблемы.
«Какое единство следует 

праздновать?» — такой во-
прос я задала Аннеттe Аме 
из общественной ассоциации 
«Историческая середина». 
По ее мнению, безогово-
рочное присоединение ГДР 
к Федеративной Республике 
Германия без сопутствую-
щих обсуждений конститу-
ции было неправильным, и 
процесс объединения между 
Востоком и Западом с тех 
пор провалился. «И теперь 
памятник должен это увеко-
вечить?» — задается рито-
рическим вопросом эксперт.
Вопрос повис в воздухе. 

Политики страны этот во-
прос никак не комментиру-
ют, что и понятно, поскольку 
у них полно других проблем, 
кроме монумента за двад-
цать миллионов.

СВЕТЛАНА ФЕЛЬДЕ

Помню, в конце 90-х молодой директор совхо-
за, расположенного в этом селе, сын известного 
в советское время председателя колхоза “30 лет 
Казахской ССР” Якова Геринга, сокрушался, что 
колхозники перестали брать то, что плохо лежит. 
Это означало одно: они собрались на историче-
скую родину. В то время Ольгино было знаменито 
своей зверофермой: выращивали норку. Село было 
основано переселенцами из российских губерний 
в 1907 году и в 1914-м  названо по имени сестры 
императора Николая II  Ольги Александровны. 
В 1999 году в селе проживали 1375 человек. По 
данным переписи 2009 года, здесь остались 335 
жителей. 

МЕННОНИТЫ 
Расселение немцев в Казахстане связано с пе-

реселенческой политикой Российской империи 
на рубеже XIX-XX веков, когда рост населения в 
немецких колониях привел к переизбытку рабочей 
силы, нехватке земли, что вызвало волну мигра-
ции. Так, немцы появились на территории Орен-
бурга, Алтая, Средней Азии и Казахстана.  Среди 
немецких колонистов меннониты были особенно 
заметны. 

Меннониты — протестантская христианская об-
щина, проповедующая смирение, нравственное 
самосовершенствование и приверженность ста-
рым традициям. У немцев есть пословица “Счаст-
лив не тот, у кого много. Счастлив тот, кому мало 
нужно”. В своих молитвах они благодарят Бога, 
веруя, что есть за что. Не употребляют алкоголь, 
не курят. На территории Казахстана первые по-
селения меннонитов были основаны вблизи стан-
ции Токуши, что в 30 километрах от Петропав-
ловска. В 1901 году братья Фризен — меннониты 
— основали поселение Фризенхоф, в котором был 
построен молитвенный дом со школой, а позже 
на пожертвования общины в селе Николайполь — 
небольшой госпиталь. Первые колонии меннони-
тов появились в 1899-1910 годах близ Славгорода, 
Павлодара и других мест. 

ЯЗЫК СОХРАНИЛИ
Главными героями небольшой документалки ста-

ло семейство Герценов из села Ольгино, располо-
женного в 60 километрах от Павлодара. Недавно его 
переименовали в Кызылгаш. Так вот, герои филь-
ма — потомки тех самых немцев-меннонитов. Эта 
семья стремится сохранить и передать своим детям 
и внукам уникальный вымирающий языковой диа-
лект mennonitenplatt, старинные традиции и культу-
ру предков. А главное — не помышляет об отъезде. 
По словам режиссера и сценариста фильма Марины 
Ангальдт, в начале прошлого века под Павлодаром 
появились 15 меннонитских поселений. 

“Самое первое из них — оно называлось Хутор 
Корниса — возникло в 1900- 1901 годах. Предки 
Николая Даниловича — основатели села Галь-
бштадт — немцы-меннониты из Таврической и 
Екатеринославской губерний. Поселение это, рас-
полагавшееся недалеко от Ольгино, позднее было 
переименовано в Наташино, а в 2001 году ликви-
дировано”, — уточнила сценарист.

Стоит отметить, что казахстанские этнические 
немцы владеют такими диалектами немецкого 
языка, как баварский, пфальцский, швабский, гес-
сенский, южнофранконский и нижненемецкий.

В киноленте с титрами на двух языках — рус-
ском и немецком — рассказывается об истории 
немцев-меннонитов, о жизни и быте их нынеш-
них потомков. Они говорили на своем родном, но 
вымирающем языке.

Предлагаемый фильм — маленькая зарисовка о 
ежедневном быте одной семьи, уважающей труд, 
где сохраняются не только язык, традиции, но и 
какие-то предметы из прошлого, сделанные рука-
ми их предков, которые до сих пор служат. Надо 
признать, что немецкие села конца 90-х в регионе 
особо выделялись укладом жизни, умением ее обу- 
страивать и работоспособностью. Когда начался 
массовый исход немцев их Казахстана на исто-
рическую родину, их дома шли нарасхват. Немцы 
умеют строить.  Сегодня об их прошлой жизни 
в Казахстане напоминают лишь старые названия 
сел, да и тех скоро не останется.

Марина Попова, Павлодар
Фото из открытых источников

КИНО И НЕМЦЫ
Откуда в Казахстане взя-
лись немцы-меннониты и 
как они живут сейчас?

Эта история уместилась с небольшой до-
кументальный фильм, рассказывающий об 
одной семье Герценов из села Ольгино, что 
в Павлодарской области

Для участия в конкурсе было подано 29 
заявок, на отборочном туре конкурсанты 
представили видеозаписи программы, кото-
рая состояла из сонаты Бетховена и виртуоз-
ной пьесы. К участию во втором туре были 
допущены девять участников из Казахста-
на, Швейцарии, Турции, Китая, России и 
Азербайджана. Отличительной особенностью 
конкурса VIOLINISSIMO стало участие сразу 
двух оркестров — государственного камерно-
го оркестра “Камерата Казахстана” и Госу-
дарственного академического симфоническо-
го оркестра Республики Казахстан имени Т. 
Абдрашева. В состав жюри вошли музыканты 
с мировым именем: Александр Винницкий 
(Финляндия), Михаил Вайман (Германия), 
Рута Липинайтите (Литва), Шернияз Муса-
хан (Швейцария — Казахстан). Председатель 
жюри — народная артистка Республики Ка-
захстан Гаухар Мурзабекова. По правилам 
конкурса, участники выступали с симфони-
ческим оркестром, с камерным, а также игра-
ли соло. Решением жюри Гран-при получил 
Леонид Баранов, уроженец Санкт-Петербур-
га, обучающийся в Швейцарии. Первое место 
не присуждалось, настолько отличалась бли-

Гран-при отправился в Швейцарию
С 9 по 14 октября ансамбль классиче-
ской музыки «Камерата Казахстана» 
провел международный конкурс скри-
пачей в городе Алматы VIOLINISSIMO. 
Гран-при завоевал Леонид Баранов 
из Швейцарии, музыкант ответил на 
вопросы «НП»

стательная игра Леонида Баранова от уровня 
других конкурсантов. Второе место заняла 
Инна Якушева (Россия), а третье поделили 
россиянин Георгий Ибатулин и казахстанец 
Нурлыбек Абылай. Последний получил еще 
и специальный приз в честь 100-летия Айте-
кеша Толганбаева, первого казахского про-
фессионального скрипача.

Также в рамках конкурса прошли ма-
стер-классы для учеников РССМШИ для 
одаренных детей имени К. Байсеитовой, 
РКСМШИ для одаренных детей имени А. 
Жубанова и студентов Казахской националь-
ной консерватории имени Курмангазы, Ал-
матинского музыкального колледжа имени 
П.И. Чайковского.

После гала-концерта победителей Леонид 
Баранов ответил на вопросы “НП”.

— Леонид, каковы ваши впечатления от при-
езда в Казахстан?

— Мне очень понравилось пребывание 

здесь. Я познакомился с потрясающими 
людьми, музыкантами, несомненно, это рас-
ширило мой кругозор. Меня поддержива-
ли оркестранты, я вижу, что они получают 
удовольствие от игры, а это главное, на мой 
взгляд. Я благодарен дирижеру Павлу Рома-
ненко. Буду скучать по Алматы, по вашей 
кухне (улыбается). Непременно постараюсь 
вернуться в Казахстан.

— Леонид, на концерте закрытия вы играли 
Моцарта, это был ваш выбор?

— Мне предложили сыграть концерт Мо-
царта, 2-ю и 3-ю части, так как я здесь играл 
его весь в ходе конкурса с замечательным 
оркестром “Камерата Казахстана”. Счаст-
лив играть музыку гениального композитора. 
В Швейцарии я служу в оперном театре и 
играю много опер Моцарта. Думаю, что это 
повлияло на мое восприятие. Вся его музы-
ка — это опера, сцены комедии, трагедии и 
любви…  Я считаю, что музыка — это язык, 
и каждый, кто играет Брамса, Чайковского, 
говорит с композитором, читает письмо или 
послание от этого композитора. Это посла-
ние можно расшифровать абсолютно по-раз-
ному. Композиторы диктуют нам правила, 
как играть, этим музыка и уникальна.

— Сложно было поступить на службу в театр 
в Европе?

— Непросто, нужно было пройти пять туров.
— Расскажите о скрипке, с которой вы к нам 

приехали.
— Это итальянская скрипка работы Анто-

нио Мариани, она была сделана в 1667 году, 

то есть до рождения Иоганна Себастьяна 
Баха. А смычок у меня японский, современ-
ный, его содружество с древней скрипкой со-
стоялось, что очень важно.

— Вы лауреат многих конкурсов. Сколько 
часов в день нужно заниматься, чтобы так вир-
туозно играть?

— Неважно сколько, важно как. У каждо-
го своя стратегия того, как заниматься. Один 
умеет быстро играть пассажи, другой силен 
во фразировке. Каждый скрипач выстраива-
ет стратегию занятий по-своему, и дело не в 
часах. На мой взгляд, если заниматься долго 
без перерыва, мозг устает и большая часть 
информации пропадает. Поэтому занятия 
должны быть качественными. Например, по-
играть час, потом поделать что-то приятное, 
поиграть в футбол, пообедать, к примеру, по-
том опять позаниматься и сделать перерыв 
перед игрой.

— Во сколько лет вас отдали на музыку?
— Я родился в Санкт-Петербурге (в 1994 

году. – Прим. автора), мне было четыре с по-
ловиной года, когда я захотел играть на вио-
лончели, как мой старший друг. Меня пове-
ли в музыкальную школу, но там был педагог 
только по скрипке. Мне очень понравилось 
учиться играть на скрипке, даже весело было. 
Сохранилось домашнее видео, как я малень-
кий прыгаю на кровати, хохочу и играю на 
скрипке.

— У вас есть кумиры в скрипичном мире? 
— Идолов у меня нет.

Зухра Табаева, фото Н. Постникова



НА ДАЛЕКОЙ АМАЗОНКЕ

ПЯТЫЙ ОКЕАН 
ПЛАНЕТЫ
После того как наш MD-10 

коснулся посадочной полосы 
аэропорта Манауса, я ощутил 
себя в какой-то иной реаль-
ности — чуждой и неродной. 
Так далеко от родных мест 
забираться еще не приходи-
лось. Да и вряд ли придет-
ся — земля, вожделенная и 
манившая сызмальства, на-
ходится аккурат в антиподе 
родному городу. 
…Позади остался шестича-

совой перелет из Рио-де-Жа-
нейро. Это, правда, если не 
считать 13-часового рейса 
в Рио из Франкфурта, 3-ча-
сового перелета во Франк-
фурт из Москвы и четырех 
с половиной часов в воздухе 
до Москвы от дома. Итого, 
чтобы добраться до Амазон-
ки, мне пришлось провести 
в четырех самолетах более 
суток. Хотя, если вспомнить, 
как добирались сюда пер-
вые исследователи и посе-
ленцы, то можно добавить 
«всего-то». Теперь от родной 
Алма-Аты меня отделяли де-
вять часовых поясов, нуле-
вой меридиан и экватор.  
Бразилия — огромная 

страна. Она занимает почти 
половину всей Южной Аме-
рики. А большую ее часть 
занимает Амазония — гео-
графическая идиома вроде 
Сибири, Великой Степи или 
Арктики. На Земле такой 
чести — иметь отдельное 
географическое прозвище — 
удостоились очень немногие 
ландшафты.
Амазония — детище Ама-

зонки. Величайшей реки пла-
неты и ее многочисленных 
притоков. Если кому-то что-
то скажет цифра в 7 000 000 
квадратных километров, то 
проникнитесь — именно та-
кова площадь амазонского 
бассейна. Среди притоков 
Амазонки есть речушки раз-
мерами с Волгу. А количе-
ство «ручьев» длиной с нашу 
Или вообще исчисляется 
многими десятками.
Запас же только болотных 

вод Амазонии составляет 
почти половину их мирово-
го резерва. Всего в Южной 
Америке в болотах содер-
жится 5270 кубокилометров 
воды, и подавляющая часть 
— в бассейне Амазонки.
Некоторые географы назы-

вают Амазонию Пятым океа-
ном. При этом они использу-
ют сравнение вовсе не как 
поэтический образ, а исходя 
лишь из обилия воды. Воды 
текущей, стоящей и гниющей 

«На далекой Амазонке не бывал я никогда…» 
Так звучала строка из мутноватого текста за-
стольной песенки, которую любили распевать 
(иногда — распивая) во времена моей студен-
ческой юности. Со временем значение фразы 
приобрело, однако, совершенно новый смысл, 
отличный от поэтической абстракции, пришед-
шей в голову неизвестному (мне, по крайней 
мере) поэту-песеннику. 
Во-первых, на Амазонке побывать довелось. 
Во-вторых, она в самом деле оказалась нео-
быкновенно далеко

среди непроходимых эквато-
риальных лесов. И все из-за 
дождей, которые в тропиче-
ском изобилии льются над 
Амазонией с таким постоян-
ством, что ее можно вполне 
считать областью, забытой 
Создателем в дни окончания 
Всемирного потопа. Хляби не-
бесные тут, по всей видимо-
сти, так и не были перекрыты 
небесными сантехниками. 
Пока самолет летел над 

Амазонией, я тщетно пытал-
ся хоть что-нибудь увидеть 
внизу. Но там была сплош-
ная пелена белоснежных об-
лаков. Амазонию сверху мне 
удалось рассмотреть лишь 
на обратном пути. Это дей-
ствительно стихия. Но стихия 
чего? Лесов или воды? Это-
го я так и не смог для себя 
определить. 

ПРИЗЕМЛЕНИЕ 
(-ВОДНЕНИЕ)
…Но вот, наконец, лайнер 

кренится на правое крыло, 
протыкает мокрую толщу се-
рых туч, и внизу, насколько 
хватает взора, распласты-
вается гигантская река. «О, 
Амазонка!» «Амазонка, смо-
трите!» «Амазонка!» Восхи-
щенные туристы, словно змеи 
на голове Горгоны, шипят и 
тянут шеи к иллюминаторам. 
Но я знаю наверняка, что 

это никакая не Амазонка, а 
Риу-Негру — ее самый боль-
шой левый приток. Рядом с 
их слиянием как раз и стоит 
Манаус, в аэропорт которого 
мы садимся. Амазонка име-
ет ярко выраженную тропи-
ческую окраску глинистого 
цвета, а река-монстр под 
крылом самолета — тем-
ная, почти черная. Как кожа 
умытого негра. Это, конечно 
же, только Риу-Негру. 
Насколько я помню, здесь, 

у Манауса, ее ширина не-
большая, всего каких-то во-
семь километров. А выше 
встречаются разливы по 40 
верст (это можно сравнить 
с шириной нашего Балха-
ша). Впрочем, такие масшта-
бы тут никого не удивляют.  
Воспринимаются должными. 
Но вот самолет, стреми-

тельно снизившись, лихо са-
дится на мокрую полосу. И 
катит по ней, разбрызгивая 
воду, словно катер на подво-
дных крыльях. Так что созда-
ется иллюзия, что мы не при-
землились, а приводнились.
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Когда дверь вскрылась 
и в салон ворвалась струя 
упругого и густого тропиче-
ского воздуха, настоянного 
на несравненном аромате 
болотных испарений, я за-
волновался по-настоящему. 
Еще бы! Там, за этой две-
рью, лежало вожделенное 
пространство мечты, явив-
шейся еще на заре детства, 
протянувшейся через всю 
жизнь, подкрепленную сот-
нями прочитанных страниц 
и десятилетиями перманент-
ной подготовки к неизбежной 
встрече.

АМАЗОНКИ 
НА АМАЗОНКЕ. 
ПРИРОДА КАЗУСА
Амазония — страна ама-

зонок. Легендарных кро-
вожадных феминисток и 
последовательных муженена-
вистниц, попасть к которым, 
тем не менее, мечтал по-
чему-то каждый уважающий 
себя мужик с самых давних 
античных времен. (Хотя ежу 
понятно, что реально воин-
ственные дамы скорее всего 
походили не на обворожи-
тельно-желанных голливуд-
ских див, а на сомнительного 
достоинства персонажей вро-
де нынешних еврочиновниц.) 
Первыми истории про ле-

гендарных амазонок стали 
рассказывать греки. В то 
время племя женщин-вои-
тельниц, правда, населяло не 
Южную Америку, а Малую 
Азию. Во время осады Трои 
амазонки пришли на помощь 
осажденным. Об этом писал 
Гомер. То есть в первом 
глобальном столкновении 
Запада и Востока воинствен-
ные женщины защищали вос-
точные ценности. На терри-
тории Эгейского побережья 
Турции   находится город Из-
мир — древняя Смирна. Со-
гласно Страбону, свое имя 
городу дала «прекрасная и 
храбрая» амазонка Самори-
на. Они-то, те воинственные 
дамы-мужененавистницы, и 
возбуждали извращенные 
мечты классических греков.
Но достоинства женщин — 

вопрос пристрастия мужчин. 
История с теми «амазонка-
ми», от которой и повелось 
название Амазонки, хотя и 
опирается на античные обра-
зы, прямого отношения к ним 
не имеет, но очень любопыт-
на сама по себе. И очень 
показательна для понимания 
того, как порой складывалось 
отношение европейцев к ве-
личайшей реке планеты.
А началось все в декабре 

1541 года, когда легендарный 
конкистадор Писсаро, ры-
скавший во главе отряда по 
землям инков в поисках со-
кровищ страны Эль-Дорадо, 
послал своего зама Фран-
сиско на разведку. Чтоб по-
разведать дорогу, а заодно 
поискать какой-нибудь еды. 
Испанцы как раз перевалили 
от Тихого океана через Анды 
и вышли на небольшую (по 
местным меркам) речушку 

Напо. Вот вниз по этой Напо 
Писсаро и послал Франсиско 
— специально для разведчи-
ков была построена галера. 
А Франсиско тот давно 

мечтал откосить от конкиста-
дорской службы и вернуться 
на родину. Из географии он 
знал, что все реки непремен-
но впадают в море. И решил, 
наплевав на приказ шефа, 
обратно не возвращаться, а 
плыть вниз по течению, рас-
считывая, таким образом, 
вскоре достичь океана. На 
все плавание до океана он 
отводил себе две-три недели.
И не знал, и не ведал бедо-

лага, с чем связался. Плыть 
пришлось гораздо дольше — 
полгода. Потому что Напа 
оказалась одним из верхних 
притоков Амазонки. А сам 
Франсиско Орельяно, вовсе 
того не желая, оказался ее 
первопроходцем.
О мытарствах Орелья-

но со товарищи написаны 
тома. А самым первым пи-
сателем был сам недотепа. 
Вернувшись-таки в Испанию, 
но без Писарро, он, хорошо 
представляя неоднозначность 
своего поступка и резонные 
последствия, быстрее, пока 
из-за океана не явился гроз-
ный шеф, принялся строчить 
оправдательный документ. Он 
и стал первым классическим 
командировочным отчетом, 
каких после, побывавшими 
на Амазонке, было составле-
но великое множество. 
Сама по себе экспедиция 

дезертиров оказалась вовсе 
не увеселительной прогул-
кой. То, что Амазонию назы-
вают «зеленым адом», име-
ет самое полное основание. 
Природа здесь на удивление 
враждебна человеку, особен-
но белому, не приспособлен-
ному к жизни в мокрых и 
душных джунглях. Малярия, 
дикие звери, ядовитые змеи, 
отсыревший порох, враждеб-
ные племена, постоянный 
голод — все это, конечно, 
имело место в изобилии. Но 
для отчета этого было мало. 
Вот тут-то и возникли рядом 
с Орельяно воинственные 
амазонки.
«Эти женщины очень вы-

соки ростом, белокожие, во-
лосы у них длинные, заплете-
ны в косы и обернуты вокруг 
головы. Они очень сильны, а 
ходят почти нагие — только 
прикрывают стыд».
А вдобавок к тому, что на-

гие, обладают еще и несмет-
ными сокровищами! 
В общем, неприятностей 

Орельяно все равно не из-
бежал, но командировочный 
отчет получился таким убе-
дительным, что в течение 
нескольких веков на поиски 
его амазонок впечатлитель-
ные европейцы снаряжали 
специальные экспедиции. Ко-
торые, конечно же, не нашли 
ни женщин-воительниц, ни их 
золота.
Амазонок так и не обна-

ружили, а название так и 
осталось!

Как считают многие иссле-
дователи, амазонки к назва-
нию реки имеют вообще-то 
весьма вторичное отноше-
ние. «Амазуну» на языке 
некоторых местных индейцев 
называется знаменитая вол-
на «поророка», которая вры-
вается в устье Амазонки из 
океана. 
Сама Амазонка была от-

крыта задолго до Орельяно 
во время «каботажных» ис-
следований побережья экс-
педицией Америго Веспуччи.  
В 1499 году. Реку изобличи-
ли по пресной воде, встре-
ченной далеко от берега.  
Воды Амазонки опресняют 
океан на сотни километров. 
Правда, исследователи в то 
время все еще думали, что 
они где-то в Азии. Веспуч-
чи даже поднялся вверх по 
течению, но высадиться на 
берег так и не посмел из-за 
густого леса. 

Я ОКАЗАЛСЯ В 
СУМРАЧНОМ ЛЕСУ…
…Ох уж эти женщины! 

Вечно они увлекают в сто-
рону!
Добравшись на гайоле,  

двухпалубном пассажирском 
баркасе, до лагеря, хижи-
ны которого раскинулись на 
берегу одного из притоков 
Риу-Негру, у опушки дев-
ственного леса, побросав 
вещи и смачно покрыв себя 
толстым слоем репеллентов, 
я ступил на ближайшую тро-
пу, уходившую прямиком в 
сумрачную чащу. 
Через несколько шагов   

лес обнял меня герметично и 
надежно, загасив все звуки, 
доносившиеся из лагеря. И 
это нормально для джунглей. 
Вовсе не дикие твари, под-
стерегающие вас на каждом 
шагу, а одиночество и ощу-
щение затерянности — вот 
две самые страшные состав-
ляющие, которыми тропиче-

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ
 

землеописатель, автор 
географической дилогии 
“к западу от востока. 
к востоку от запада”

ские леса могут задавить и 
извести любого постороннего.
Для меня джунгли Ама-

зонии стали далеко не пер-
выми тропическими лесами, 
по которым доводилось бро-
дить. Не первыми, но самы-
ми вожделенными, на фоне 
которых все прочие рассма-
тривались лишь как своео-
бразная разминка. Да и как 
еще может быть, если име-
ешь дело с самым большим 
массивом экваториальных 
лесов планеты?
Но как же справедливо за-

мечание Уоллеса о том, что 
тропический лес начинается 
сразу, с первого шага под 
его сень! Такая абсолютная 
перемена сути бывает разве 
что еще на границе пустынь 
и оазисов.
Чем дальше я углублялся в 

лес, тем сильнее стискивали 
меня острое чувство одино-
чества, ощущение мизерно-
сти, состояние потерянности. 
Впрочем, я знал, что это 
давление джунглей скоро ос-
лабнет. Надо лишь немного 
привыкнуть и втянуться. Но 
пока напряжение все воз-
растало. 
Неожиданно я осознал, что 

теряю связь со временем. А 
это непростительно и опро-
метчиво. Сколько времени я 
иду по этой тропе и куда иду? 
Пять минут, полчаса? На вся-
кий случай отмечаю время 
по часам и направление по 
компасу. Хотя теперь это уже 
вряд ли имеет значение.
Чем глубже я заходил, тем 

явственнее чуял чье-то не-
зримое присутствие. Я явно 
был тут не один — сверху за 
мной внимательно наблюдал 
кто-то невидимый. Чувство 
не из приятных. Я поднял 
голову и увидел, что ветви 
над головой как-то странно 
раскачиваются... 

(Продолжение следует.)
Фото автора

Туризм

На федераль-
ном форуме 
встретилось свы-
ше 1000 инвесто-
ров, бизнесме-
нов, владельцев 
и управляющих 
горнолыжных 
комплексов, го-
родских и заго-
родных туристи-
ческих объектов, 
парков развле-
чений, отелей, 
санаториев, ре-
сторанов и пред-
ставителей ор-
ганов власти 
федерального и 
регионального 
уровней.

В рамках форума состоялось обсуждение 
стратегии и реализации запуска проектов по 
созданию туристической инфраструктуры в 
инвестиционно-привлекательных проектах с за-
рубежными партнерами стран СНГ.

Деловая программа форума была посвящена 
вопросам безопасного, качественного и увлека-
тельного отдыха. Эксперты туристической от-
расли поделились профессиональным опытом 
и обсудили новые форматы по взаимодействию 
участников туристического рынка. 

“Прошедший форум оставил невероятно яр-
кие впечатления. Получение нашим горным ку-
рортом престижной награды “Лучший горный 
курорт” среди 200 курортов СНГ — это больше, 
чем просто почетный титул. Это подтверждение 
того, что наши труд и преданность делу были 
оценены на мировом уровне. Эта награда не 
только повышает статус “Шымбулака”, но и ак-
центирует внимание на неоспоримом потенци-
але Казахстана в области горного туризма. Она 
служит стимулом для всей нашей команды про-
должать работу, укрепляя позиции Казахстана 
на мировой туристической арене. Мы чувствуем 
ответственность и гордость, продвигая туризм в 
нашем прекрасном городе Алматы и, конечно 
же, в Казахстане в целом”, — прокомментиро-
вал генеральный директор ГК “Шымбулак” Ри-
нат Абдрахманов.

Горный курорт “Шымбулак” показывает себя 
как динамично развивающийся курорт, идущий 
в ногу со временем. Кроме того, он установил 
рекорд Гиннесса как самый высокий ночной 
горнолыжный склон в мире, высота составляет 
3200, а протяженность — 3640 метров.

Сегодня “Шымбулак” — самая главная досто-
примечательность Алматы и Казахстана с разви-
той инфраструктурой, отвечающей всем миро-
вым стандартам курортной зоны. Он ежегодно 
принимает более 1,2 миллиона посетителей и 
может поделиться опытом проведения крупных 
спортивных международных соревнований. В 
целом в Алматинской области наблюдается по-
ложительная динамика туристического потока, а 
имеющийся потенциал горного туризма в этом 
регионе подчеркивает перспективы его разви-
тия. Согласно официальной информации от 
управления туризма акимата города Алматы, за 
третий квартал 2023 года регион посетило более 
полутора миллионов туристов, треть из них — 
иностранцы.

Напомним, еще в июне текущего года руко-
водители горных курортов “Шымбулак” (Респу-
блика Казахстан), “Амирсой” (Республика Узбе-
кистан) и “Роза Хутор” (Российская Федерация) 
договорились о создании Евразийского альянса 
горных курортов (ЕАГК). Соответствующий ме-
морандум был подписан на выставке “Евразия 
— наш дом”, приуроченной к очередной встрече 
глав правительств стран СНГ.

Стороны пришли к соглашению по созданию 
общей платформы для продвижения внутрен-
него туризма на Евразийском пространстве, со-
вместного развития горных курортов Евразии, 
профессионального общения, обмена лучшими 
практиками и укрепления брендов горных ку-
рортов — лидеров отрасли, сохранения и взаим-
ной популяризации природного и культурного 
наследия стран-участниц и продвижения идей 
здорового образа жизни. Также важнейшей за-
дачей нового объединения является расширение 
и укрепление территории дружбы, добрососед-
ства, доверия и взаимопонимания на Евразий-
ском континенте.

“У каждого из наших курортов накоплен опре-
деленный потенциал в развитии туризма, вне-
дрения новых технических решений, повыше-
ния привлекательности курортов, обеспечения 
безопасности туристов. Мы хотим объединить 
наши возможности и, используя эту синергию, 
решать более масштабные задачи, развивать со-
вместные проекты, обмениваться передовым 
опытом, чтобы сделать наши курорты еще лучше 
и тем самым расширить туристические горизон-
ты для жителей наших стран”, — отметил тогда 
генеральный директор горного курорта “Шым-
булак” Ринат Абдрахманов.

Штаб-квартира нового общественного объеди-
нения расположена в Казахстане, в городе Алма-
ты. Руководителем ЕАГК избран казахстанский 
журналист и общественный деятель Андрей Ку-
кушкин.

Алексей Мальченко
Фото пресс-службы “Шымбулак”

КРУТЫЕ 
СКЛОНЫ
На прошлой неделе, с 9 по 
13 октября, в Сочи состо-

ялся «FTT-2023: Форум туристических тер-
риторий», в рамках которого казахстанский 
горный курорт «Шымбулак» был удостоен 
звания «Лучший горнолыжный курорт» по 
версии Ski Business Awards 2023 

Почему были выбраны эти виды деревьев? 
Тугайные леса сильно пострадали и до сих 
пор не защищены, особенно от пожаров. 
Тугаи — это особый вид экологической си-
стемы. Корни этого дерева, накапливая вла-
гу, защищают почву и реки от пересыхания. 
Они являются исключительным оазисом для 
обитания редких и исчезающих животных. 
От потери тугайных лесов экологическая ка-
тастрофа грозит не только реке Или, но и об-
ширной территории региона, сложившегося 
вокруг нее.

Тугайные леса — это не только спасители 
природы, но также красивейшие продол-
говатые пушистые оазисы, которые можно 
встретить вдоль рек. В густых зарослях, почти 
джунглях тугая, формируется свой особенный 
микроклимат с богатым растительным миром 
и привлекательными условиями для гнез-
дования птиц и млекопитающих. Среди ту-
гайных лесов встречаются такие реликтовые 
виды растений и деревьев, как лох, тамариск, 
туранга и знаменитый казахстанский тополь.

Вернется ли туранский тигр?
В дельте реки Или эковолонтеры воз-
рождают тугайные леса. «Зеленый» 
субботник прошел 14 октября. Более 
60 человек из числа студентов универ-
ситета «Туран», сотрудников компании 
P&G, журналистов и блогеров высади-
ли на берегу реки молодые саженцы 
ивы, туранги и лоха, тем самым вос-
станавливая утерянный реликтовый лес 

Обитал здесь до середины ХIХ и туранский 
тигр. Отчеты о нем сохранились у разных пу-
тешественников. А вот что написано в справ-
ке на всемирном ресурсе Википедия: “В Ка-
захстане тигр вымер к 1948 году. Последняя 
встреча человека c туранским тигром была 
зарегистрирована в заповеднике “Тигровая 
балка” (Таджикистан) в 1958 году. По дан-
ным журнала “Охота и рыбалка”, последний 
тигр в дельте Амударьи был убит в 1947 году 
в районе Караул-Кума на протоке Казахда-
рьи в Каракалпакии (Узбекистан) охотником 
С. Мякишевым. Согласно исследованиям 
писателя Николая Красильникова, опираю-
щимся на свидетельства биологов, погранич-
ников и местных жителей, туранского тигра 
последний раз видели в дельте Амударьи и в 
приграничной зоне Термеза в 1948 году.

В 2017-м в Казахстане была запущена про-
грамма реинтродукции тигра в дельте Или и 
других рек, впадающих в озеро Балхаш. 
Для этого в 2018 году был создан государ-

ственный природный резерват “Иле-Бал-
хаш” в Балхашском районе Алматинской об-
ласти. Ему выделены земли общей площадью 
415 164,2 гектара, но ученые называют циф-
ру в один миллион гектаров как идеальный 
вариант для полноценного восстановления 
вида в дикой природе”.

Вернется ли туранский тигр на Или, воз-
можно, на Сырдарью, где он тоже когда-то 
обитал, неизвестно, но в день “зеленого” 
субботника эковолонтерам и присоединив-
шимся к ним гостям и участникам акции уда-
лось озеленить большой участок в несколько 
гектаров, который через несколько лет при 
дальнейшей заботе и внимании к нему пре-
вратится в тугайный лес.  

Глава Procter & Gamble в Центральной 
Азии Руслан Гамзаев, выступивший вместе со 
своими коллегами с такой инициативой, тоже 
принял участие в посадке саженцев тугая. 

— Вместе с волонтерами мы начали восста-
навливать первый участок утерянного тугай-

ного леса, — поделился он. — Хочу сказать 
огромное спасибо всем, кто сегодня работал 
здесь, рядом со мной, а также тем, кто бе-
режно и ответственно относится к природе.

— Тугайные леса — одна из главных ин-
вестиций в будущее: это и поддержка жиз-
недеятельности животных, и благополучие 
всей экосистемы этой местности в целом, — 
говорит Айбек Байбулов, руководитель про-
ектов по лесовосстановлению Всемирного 
фонда природы в Казахстане. — Сегодня, 
когда мир сталкивается с вызовами изме-
нения климата и утратой биоразнообразия, 
наши усилия по посадке саженцев приобре-
тают особенное значение. Благодаря общей 
работе студентов университета “Туран”, со-
трудников P&G, местных жителей и проек-
ту Naturella удалось восстановить часть сго-
ревших тугаев. И, конечно, журналистам, 
которые присутствовали с нами и также 
поучаствовали в посадках. Спасибо всем за 
вклад в этот незаменимый проект! 

Добрые акции будут продолжены, как и 
уход за саженцами. И, к примеру, в следу-
ющем году планируется высадить еще мно-
жество саженцев тугая и восстановить за год 
до четырех гектаров леса в дельте реки Или.  
Подключиться к зеленому проекту может 
любой неравнодушный к природе человек.

Ольга Зорина
Фото предоставлено организаторами 

проекта по восстановлению 
тугайных лесов в Казахстане 
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ФЕИ В СТОЛИЦЕ

Постановку осуще-
ствила художественный 
руководитель балетной 
труппы «Астана Опера» 
Алтынай Асылмуратова. 
Премьерные спектакли 
собрали около четырех 
тысяч зрителей, которые 
смогли оценить разные 
составы исполнителей. 
В основу сюжета лег-

ла шотландская легенда 
о лесных духах, сильфах, 
которые уводили в лес и 
губили молодых парней. 
В 1832 году француз-
ский хореограф Филиппо 
Тальони поставил этот 
балет для своей дочери 
Марии, чтобы продемон-
стрировать ее исключи-
тельные танцевальные 
навыки. Мария, не об-
ладая соблазнительной 
внешностью, была вели-
колепной танцовщицей, 
и отец-хореограф сделал 
из ее недостатков пре-
имущества. Благодаря 
своей технике и харизме 
она превратила Сильфи-
ду в воздушное бесплот-
ное существо и создала 
образ, который вдохно-
вил множество поколе-
ний танцовщиков. А еще 
«Сильфида» удивительна 
тем, что она стала пер-

Т
еа

тр
ал

ьн
ы

е 
пр

ем
ье

ры

Афиша

ТЕАТР ИМЕНИ 
М.Ю. ЛЕРМОНТОВА
Алматы, проспект Абая, 43
Не в деньгах счастье
20 октября в 19.00 испол-

нят комедийную постановку 
“Жижи”. Как найти мужа-миллиардера за 48 
часов? Что важнее — деньги или любовь? Что 

лучше — не знать, что такое счастье, но иметь 
сто миллионов, или пытаться быть счастливым 
без гроша в кармане?

Сюрприз в номере
22 октября в 18.00 пройдет показ комедии “Но-

мер 13”. Лидер правящей политической партии 
во время проведения дебатов снимает номер в 
отеле для романтического свидания. Ситуацию 
осложняет застрявшее в окне тело неизвестного.

Все повторяется
24 октября в 19.00 сыграют спектакль “Реви-

зор”. Постановка выносит на суд зрителя весь 
свод общественных пороков, в числе которых 
глупость, стяжательство, чинопочитание, казно-
крадство, коррупция. 

ALMATY THEATRE
Алматы, проспект Аль-Фараби, 30
Мировая сцена
21 октября в 18.00 Ballet Globe вернется с но-

вым грандиозным проектом современного танца 
Contempo. Выступят 12 звезд современного тан-
ца из лучших театров мира. Contemporary dance 
— направление современной хореографии, 
предполагающее выражение чувств посредством 
танца.

Любовь повсюду
24 октября в 19.00 Рената Литвинова пред-

ставит моноспектакль “Кактус” под новые му-
зыкальные композиции Земфиры. Женщина 
собирает чемодан, чтобы поехать к любимому, 
но он ее не зовет. Бросить такую волшебницу, 
умеющую летать и лечить, невозможно. Под 
воздействием ее любви вокруг начинают про-
исходить чудеса. Прилетевший на подоконник 
Голубь очеловечивается и начинает с ней гово-
рить. Кактус в горшке превращается в мужчину, 
который выходит из земли на корнях.

ЦЕНТР ПРОСВЕЩЕНИЯ ПРИ 
ПОСОЛЬСТВЕ РЕСПУБЛИКИ КОРЕЯ
Алматы, проспект Абая, 159А
Истинная верность
21 октября в 18.00 представят спектакль “Поэ-

ма о любви” в исполнении студентов 4-го курса 
КазНАИ имени Жургенова. История о беззавет-
ной и самоотверженной любви Козы Корпеш 
и Баян Сулу, которая подверглась коварству и 
обману. Спектакль идет на корейском языке с 
синхронным переводом на русский. Вход сво-
бодный.

ТЕАТР INTERIUS
Алматы, улица Ришата и Муслима Абдуллиных, 

38
Пламенный танец
21 и 22 октября в 17.00 и 20.00 пройдут пока-

зы танцевально-драматического спектакля “Лю-
бовница”. Это одна из самых красивых историй 
про танго, любовь, честность, веру и жизнь. В 
роли аргентинской танцовщицы Ады Фалькон 
— актриса Валерия Титова. Ада в ее исполнении 
переполнена бешеной энергией и страстью, ста-
новится образом искалеченной души, умеющей 
быть наивной, ранимой и нежной.

ТЮЗ ИМЕНИ Г. МУСРЕПОВА
Алматы, проспект Абылай хана, 38
Египетские страсти
23 октября в 19.00 сыграют балетную оперу 

“Аида-сюита” в хореографии Булата Аюханова 
на музыку Джузеппе Верди. Египтяне сражают-
ся с эфиопами. Радамес, египетский полково-
дец, любит рабыню Аиду. Перед началом войны 
он просит фараона подарить ему Аиду в случае 
победы. Но Амнерис, дочь фараона, хочет раз-
лучить влюбленных. Она еще не знает, что Аида 
готова сражаться за любовь.

МУЛЬТИМЕДИЙНЫЙ МУЗЕЙ 
LUMIERE-HALL
Алматы, проспект Аль-Фараби, 13 к2В
Когда говорят стены
До 31 декабря открыта мультимедийная вы-

ставка “Banksy. Гений или вандал”. Худож-

ник-загадка, провокатор и шутник, он изменил 
массовое представление об уличном искусстве. 
Его ироничные работы, направленные против 
политики, войны, капитализма и морализатор-
ства, становятся предметом охоты журналистов, 
фотографов, вандалов, критиков и коллекцио-
неров. 

Подготовила Эльвира Сыздыкова
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вым балетом, в котором 
танцевальный рисунок 
кордебалета в некоторых 
фрагментах полностью 
повторяет па балерины. 
Этот зеркальный эффект 
делает дополнительный 
акцент на танце солистки 
и усиливает впечатление 
от ее исполнения.
Для Мадины Унербае-

вой партия Сильфиды не 
нова, ведущая солистка 
воплощала образ девы 
воздуха на разных сценах 
казахстанских театров. В 
«Астана Опера» она в 
очередной раз поразила 
зрителей своей техникой. 
Ее движения были на-
столько совершенными, 
что создавалось ощуще-
ние, будто она действи-
тельно парит в воздухе. 
Танцевальное и актер-
ское мастерство Мадины 
прочно утверждает ее в 
рядах безупречных ка-
захстанских прим. А вот 
три другие солистки — 
Шугыла Адепхан, Анаста-
сия Заклинская и София 
Адильханова — впервые 
вышли на сцену в пар-
тии Сильфиды, их образы 
получились эмоциональ-

В столичном театре «Астана Опера» состо-
ялась громкая премьера балета «Сильфида» 
Левенскольда. Постановка стала своего рода 
возвращением во времена старинного балета, 
на протяжении двух столетий хранившего свою 
неповторимую историю и дух романтической 
эстетики. Четыре вечера подряд на театраль-
ной сцене разворачивалось великолепное и 
завораживающее действо

Концерт, оказавшийся 
приуроченным к 205-ле-
тию великого компози-
тора Курмангазы Сагыр-
байулы, был представлен 
совместно с государствен-
ной концертной органи-
зацией “Казахконцерт” 
имени Розы Баглановой.

Напомним, что Кур-
мангазы — народный 
музыкант, кюйши, чье 
творчество оставило не-
изгладимый след в исто-
рии казахской литературы 
и культуры в целом. Его 
произведения, по отзывам 
современников, а также 
нынешних арт-критиков, 
всегда были наполнены 
глубоким смыслом, вдох-
новением и философски-
ми размышлениями.

Говорят, что в XIX веке 
кюи Курмангазы были 
даже подобны поэтиче-
скому девизу, поднима-
ющему свободолюбивый 
дух казахского народа, 
или сродни великой эпо-
пее национальной исто-
рии, написанной языком 
мелодий.

Так, современник Кур-
мангазы Сагырбайулы 
уральский журналист и 
поэт Николай Савичев в 
газете “Уральские вой-
сковые ведомости” писал: 
“Сагырбаев — это редкая 
музыкальная душа, по-

Музыка Великой степи 
Столичный театр «Астана Балет» продолжает радо-
вать своих слушателей интересными форматами. 
Так, в минувшие выходные на сцене театра состо-
ялось уникальное музыкальное событие — концерт 
«Курмангазы» в исполнении симфонического орке-
стра театра, а также национальных коллективов «Ха-
лык казынасы» и «Астана сазы»

показали прекрасную 
технику исполнения, но 
и передали разную па-
литру эмоций и пережи-
ваний своего персонажа. 
Так, Еркин Рахматулла-
ев, Серик Накыспеков, 
Диас Курмангазы и Дани-
яр Жуматаев позволили 
зрителям почувствовать 
всю сложность ситуа-
ции, а именно — заме-
шательство героя перед 
выбором земных и не-
реальных отношений. По-
летные прыжки, мелкая 
переборчатая техника 
стоп, умение правильно 
держать корпус говорили 
о высоком профессиона-
лизме солистов.      
И, конечно же, колду-

нья Мэдж, исполненная 
артистами балета Султан-
беком Гумаром, Куатом 
Карибаевым, Сунгатом 
Кыдырбаем, добавила в 
спектакль магии и вол-
шебства.
Безусловно, артисты 

сумели передать глубо-
кую сюжетную линию, 
на которой, к слову, и 

был сфокусирован весь 
спектакль. Зрителей 
не отвлекало сцениче-
ское оформление, пото-
му что художник-сцено-
граф Вячеслав Окунев 
решил обратиться не к 
современным видео- и 
3D-решениям, а к исто-
рическому оформлению 
спектакля с использова-
нием расписных мягких 
декораций, передающих 
виды шотландской приро-
ды. Для дома крестьянки 
Анны применяются уже 
жесткие декорации, что-
бы сохранить атмосферу 
старины. Благодаря ху-
дожнику по свету Сергею 
Шевченко световые эф-
фекты дополнили общее 
восприятие балета, под-
черкнув таинственность 
и фантастичность всей 
истории.   
При этом нельзя не 

отметить великолепное 
исполнение симфониче-
ского оркестра «Астана 
Опера», которое было 
богатым, выразительным 
и в точности передавало 

настроение каждой сце-
ны. Под руководством 
дирижера-постановщика 
Армана Уразгалиева му-
зыканты создали неве-
роятную атмосферу, пе-
редав красоту и тонкие 
нюансы партитуры.   
Нам остается только 

добавить, что спектакль 
в театре «Астана Опера» 
явился не просто воссоз-
данием «Сильфиды», но 
и путешествием в исто-
рию балета. Это была 
возможность увидеть, как 
невероятная шотландская 
легенда оживает на со-
временной сцене благо-
даря таланту артистов, 
постановщиков, художни-
ков, сценографов и музы-
кантов. Премьера с боль-
шим успехом прошла при 
поддержке Министерства 
культуры и информации 
РК. Постановка не толь-
ко оправдала ожидания, 
но и подарила зрителям 
волшебные эмоции.

Астана
Фото пресс-службы 

“Астана Опера” 

ОЛЬГА ШИШАНОВА

но проникновенными — 
каждый взгляд, каждое 
движение были точными 
и абсолютно  выверенны-
ми. Артистки безупречно 
следовали хореографиче-
скому рисунку, наполнен-
ному множеством разных 
технических нюансов, под-
черкнув главное – идею 
воздушной легкости.  
Партия Джеймса во все 

времена считалась очень 
сложной, артисты должны 
были продемонстриро-
вать в ней выносливость, 
потому что не сходят со 
сцены практически весь 
первый акт. Благодаря 
таким выдающимся тан-
цовщикам, как Рудольф 
Нуреев, эта роль оста-
вила незабываемый след 
в истории балета. После 
его виртуозного исполне-
ния партия стала одной 
из самых любимых для 
многих артистов мира. 
Вот и солисты театра 
«Астана Опера» велико-
лепно справились с по-
ставленными перед ними 
задачами — не только 

лучи он европейское об-
разование, был бы в му-
зыкальном мире звездой 
первой величины.

Между тем к настояще-
му времени сохранилось 
60 кюев Курмангазы, а 
вершиной его творчества 
считается кюй “Сары-Ар-
ка”, наполненный светлой 
тональностью, рисующей 
картину бескрайних про-
сторов казахской степи.

Кроме того, Курмангазы 
прославился особым та-
лантом исполнения кюев 
и умением выразить ме-
лодию. В своих произве-
дениях композитор пове-
ствует об истории народа, 
связи жизни человека с 
окружающей его приро-
дой. К слову, в числе по-
следователей и учеников 
Курмангазы были такие 
выдающиеся личности, 
как Дина Нурпеисова, 
Махамбет Утемисов и Ер-
гали Ищанов.

И даже много позже 
композиторы Казахста-
на широко использовали 
кюи мэтра в своих боль-
ших и малых произведе-
ниях, по ним были по-
ставлены танцы, оперы, 
кинофильмы, их включа-
ли в хоровую музыку.

— Уверен, что данный 
концерт — важное собы-
тие в музыкальной жизни 

столицы, и в будущем он 
привлечет еще большее 
внимание широкой ау-
дитории. Ведь Курманга-
зы — одно из самых зна-
чимых и важных имен в 
отечественной истории. 
Надеюсь, этот концерт 
будет способствовать про-
движению его творчества, 
сохранению наследия для 
будущих поколений и, 
несомненно, порадует и 
вдохновит поклонников 
музыки в дальнейшем, — 
заявил главный дирижер 
театра Арман Уразгалиев.

Также, по его словам, 
организаторы весьма тща-
тельно подобрали про-
грамму концерта, чтобы 
передать все величие и 
красоту произведений 

Курмангазы. Так, в про-
грамме прозвучали сим-
фонические обработки 
его кюев и фрагменты 
из произведений, посвя-
щенных самому великому 
композитору. 

— Концерт “Курманга-
зы” — уникальный празд-
ник музыки и памяти о 
выдающемся композито-
ре, который, несомненно, 
позволил публике узнать 
больше о его творчестве 
и влиянии на музыкаль-
ную культуру Казахстана. 
Это уникальное событие, 
в котором классические 
и народные музыкальные 
инструменты, гармонично 
сочетаясь, создают неза-
бываемую атмосферу, — 
подчеркнул  Уразгалиев.

При этом особого вни-
мания заслуживает и Ка-
захский государственный 
фольклорный ансамбль 
“Астана Сазы”. Этот 
коллектив, сохраняя са-
мобытность народного 
творчества, постоянно 
предлагает слушателям 
оригинальные современ-
ные аранжировки. Музы-
канты фольклорного ан-
самбля играют на многих 
народных инструментах, 
таких как домбра, кобыз, 
шертер, шан-кобыз, саз-
сырнай, сыбызгы, асат-а-
як, дауылпаз, туяк-тас, 
конырау. 

— Творческий коллек-
тив “Астана Сазы” стано-
вится брендом Казахкон-
церта со своим видением 

аутентичности и путями 
развития инструменталь-
ной казахской народной 
музыки. Но у ансамбля 
давно сформировалась 
собственная многочис-
ленная аудитория, ведь 
репертуар “Астана Сазы” 
богат как традиционной 
инструментальной музы-
кой разных народов, так 
и современными автор-
скими произведениями, 
— заключила директор 
Казахконцерта Актоты 
Раимкулова. 

Добавим, что в са-
мое ближайшее время 
на сцене театра “Астана 
Балет” также состоит-
ся и концерт “Mангилик 
Ел”, посвященный Дню 
Республики Казахстан. 
Его организаторы при-
готовили насыщенную 
программу с националь-
ным колоритом, в кото-
рой прозвучат избранные 
образцы музыкального 
искусства, национальная 
инструментальная музыка 
и впервые — хореогра-
фические миниатюры из 
дивертисмента “Наследие 
Великой степи”, которые 
будут озвучены на сцене в 
сопровождении симфони-
ческого оркестра театра. 

Кроме того, 4 ноября 
столичный музыкальный 
коллектив представит 
вниманию публики кон-
церт “Есимдер” при уча-
стии солиста — извест-
ного скрипача-виртуоза 
Марата Бисенгалиева.

Ольга Шишанова 
Астана 
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ВОЛЕВАЯ ПОБЕДА 
В ХЕЛЬСИНКИ

В Хельсинки сборная Ка-
захстана отправилась сразу 
после поражения в Копен-
гагене от Дании со счетом 
1:3. Любое поражение боль-
но бьет по самолюбию игро-
ков, тренеров, болельщиков, 
но забрать очки у одной 
из сильнейших европейских 
сборных, к тому же сверх-
мотивированной, к тому же 
на чужом поле — это зада-
ча практически нерешаемая.   
Тем не менее наша команда 
в Копенгагене при счете 1:3 
могла перевернуть ход пое-
динка, если бы использовала 
свои моменты. Другими сло-
вами, казахстанцы сумели 
найти возможности, чтобы 
реально угрожать датчанам, 
и провели в целом каче-
ственный матч. И это внуша-
ло оптимизм перед игрой с  
Финляндией. 
Однако этот оптимизм бы-

стро развеял первый тайм 
в Хельсинки. Финны полно-
стью контролировали нити 
игры, создавая опасные мо-
менты один за другим: со 
стандартов, с игры, после 
прострелов, проникающих 
пасов... В одном из эпи-
зодов Игорь Шацкий лишь 
кончиками пальцев пере-
вел мяч на угловой после 
удара Кайринена метров с 
десяти, а в другом выру-
чил после выстрела Алхо в 
ближний угол. Гол назревал, 
и на 28-й минуте хозяева 
его провели. Роберт Тейлор, 
кстати, одноклубник Лионеля 
Месси по «Интеру» из Май-
ами, со штрафного сильным 
крученым ударом в обвод 
стенки отправил мяч в де-

вятку. Шацкий задел мяч в 
прыжке, но отразить его не 
смог. 0:1.
Казахстанцы после пропу-

щенного мяча активизирова-
лись, но до реальных угроз 
ворот Лукаша Градецки дело 
не дошло. Итоги первого 
тайма оказались неутеши-
тельными. У наших футбо-
листов мало что получалось. 
Вся надежда была на то, что 
в перерыве наставник на-
шей команды Магомед Ади-
ев встряхнет игроков. 
В перерыве Адиев замен 

не произвел, и на второй 
тайм казахстанская команда 
вышла в том же составе. 
Начало второго тайма было 

похоже на начало первого. 
Хозяева снова опасно угро-
жали воротам Игоря Шацко-
го. Однако вскоре и наша 
команда создала опасный 
момент. Максим Самородов 
сделал отличную передачу 
на набегавшего на дальнюю 
штангу Багдата Каирова, но 
защитник «Тобола» к мячу 
чуть-чуть не успел. Впрочем, 
хозяева тут же ответили 
своим опасным моментом, 
когда Даниэль Хоканс про-
скочил между Александром 
Марочкиным и Каировым и 
пробил рядом со штангой. 
Игра пошла на встречных 

курсах, и на 65-й минуте го-
сти едва не сравняли счет. 
Асхат Тагыберген метров с 
40 пальнул в перекладину, 
напомнив о своем голе в 
ворота датчан в Астане в 
начале квалификации. 
Наши ребята заметно 
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Полосу подготовил Серик Ибраев

воодушевились. Они ста-
ли действовать увереннее, 
агрессивнее и напористее. 
И на 73-й минуте старания 
казахстанцев были возна-
граждены 11-метровым. Для 
этого судье потребовалось 
просматривать эпизод с уча-
стием Марочкина и Ричарда 
Йенсена с помощью VAR.  
Как оказалось, мяч после 
удара головой нашего защит-
ника попал в руку датчани-
ну. Бесспорный пенальти! 
Одиннадцатиметровый 

взялся исполнять Бахтиер 
Зайнутдинов. Полузащит-
ник «Бешикташа» ударил по 
центру ворот, но Градецкий 
прыгнул в угол. Гол! 1:1. 
За мгновение до этого 

гола Адиев собирался вы-
пустить на поле Александра 
Зуева, но передумал. Тре-
нерское чутье сработало. 
На поле вместо Каирова, 
Тагыбергена и Самородова 
вышли Лев Скворцов, Еркин 
Тапалов и Абат Аймбетов. 

Когда до окончания ос-
новного времени оставалась 
лишь минута, казахстанцы 
заработали угловой. Рамазан 
Оразов навесил на ближнюю 
штангу, откуда ударом голо-
вой Зайнутдинов отправил 
мяч в сетку ворот финнов — 
2:1. Это был очень красивый 
гол и качественно исполнен-
ный стандарт. 
Оставшиеся минуты до 

финального свистка прошли, 
конечно, нервно, но показа-
лось, что финны уже опусти-
ли руки, смирившись с пора-
жением, так как до опасных 
моментов у ворот гостей в 
добавленное время дело не 
дошло. Очередная волевая 
победа сборной Казахстана!
— Начало матча нам не 

удалось, так как хозяева ак-
тивнее нас были, более це-
лостнее. Лучше выигрывали 
подборы, и у нас возникали 
проблемы в центре поля. И 
мы пропустили, — коммен-
тирует наставник сборной 
Казахстана Магомед Адиев. 
—  Я думаю, в концовке 
первого тайма мы выровня-
ли игру. В перерыве это от-
мечали, что, в принципе, мы 
вернулись в игру, и, если во 
втором тайме продолжим в 
том же духе, это может нам 
принести результат. Считаю, 
что во втором тайме мы 
лучше играли, были актив-
нее и создавали моменты, 
и поэтому такой результат, 
который нам был нужен.
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В минувший вторник в Хельсинки сборная Ка-
захстана по футболу одержала волевую победу 
над командой Финляндии со счетом 2:1 (0:1). 
Проигрывая после первого тайма, наша коман-
да во второй половине встречи сумела пере-
ломить ход, казалось бы, безнадежного для 
нас матча в свою пользу, забив на 77-й и 89-й 
минутах два мяча в течение 12 минут. Оба 
гола — на счету лидера казахстанской дружи-
ны Бахтиера Зайнутдинова. 
Набрав три очка в Хельсинки, сборная Казах-
стана поднялась в таблице группы Н на третье 
место с отставанием от лидеров датчан и сло-
венцев на четыре очка за два тура до оконча-
ния квалификации. 
Таким образом, подопечные Магомеда Адиева 
продолжают борьбу за путевку на чемпионат 
Европы-2024, который состоится в Германии

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД В ГРУППЕ Н

И В Н П М О

1. Словения 8 6 1 1 17-6 19

2. Дания 8 6 1 1 17-7 19

3. Казахстан 8 5 0 3 12-9 15

4. Финляндия 8 4 0 4 12-9 12

5. Сев. Ирландия 8 2 0 6 7-9 6

6. Сан-Марино 8 0 0 8 1-26 0

Новости

Приехать в Доху и победить

И вот теперь павлодарец Алишер 
(правда, сейчас он проживает в Мо-
скве) в Дохе играл против первого но-
мера мирового рейтинга на турнире 
Qatar Masters Open. Во втором туре он 
сотворил upset, тем самым огорчив про-
тивника, и одержал историческую побе-
ду. До этого молодой человек занимал 
528-е место в мировом рейтинге FIDE. 
И вдруг такое! Сам пятикратный чемпи-
он мира объясняет свой сенсационный 
проигрыш молодому казахстанскому 
гроссмейстеру “потерей концентрации 
из-за часов на руке соперника”. Ох уж 
эти роковые часы!

Вот что написал Магнус в “Твиттере” 
сразу после поражения: “Я был полно-
стью подавлен в своей сегодняшней игре. 
Не хочу ни в чем обвинять моего сопер-
ника, который провел потрясающую игру 

Алишер Сулейменов — 23-летний 
казахстанец — сенсационно победил 
лучшего шахматиста мира Магну-
са Карлсена. К слову, норвежского 
шахматиста казахстанцы запомнили 
по его вылазкам в горы во время 
чемпионата мира, который проходил в 
прошлом году в Алматы

СЕРИК ИБРАЕВ

УЕФА ОТРЕАГИРОВАЛ
НА СЕНСАЦИОННЫЙ
КАМБЭК СБОРНОЙ 
КАЗАХСТАНА
Официальный сайт УЕФА 

(Союз европейских футбольных ассоциаций) 
подвел итоги матча восьмого тура квалифика-
ции Евро-2024 Финляндия — Казахстан — 1:2.

“Сборные Финляндии и Казахстана заранее 
гарантировали себе участие как минимум в сты-
ковых полуфиналах отборочного цикла. Однако 
такие матчи, вероятнее всего, будут проведены 
ими в гостях, так что обе команды не оставляли 
надежд догнать лидеров группы H и побороться 
за путевку на Евро напрямую. Благодаря при-
цельно проведенной концовке встречи и дублю 
25-летнего казахстанского рекордсмена шансы 
гостей на это значительно возросли.

Казахстанцам нужно было перестроиться в 
перерыве, и они это сделали. Во втором тайме 
финны дали гостям чуть больше свободы, чем 
они и воспользовались. Причем победу можно 
назвать заслуженной: острые моменты были, и 
натиск на ворота хозяев ощущался.

Финны до перерыва держали игру под контро-
лем и могли создать себе более прочный задел. 
После перерыва сборная Казахстана предстала 
более крепкой, и хорошие возможности забить 
стали появляться у ворот обеих команд. Гостям 
удалось отыграться с пенальти, а в концовке 
забить победный мяч после подачи с углового. 
Для сборной Финляндии борьба за прямое по-
падание на Евро на этом окончена”, — пишет 
официальный сайт УЕФА.

МАРККУ КАНЕРВА: “НЕЛЬЗЯ 
ПРОИГРЫВАТЬ ТАКИЕ МАТЧИ”
Главный тренер сборной Финляндии Маркку 

Канерва прокомментировал матч квалифика-
ции ЕВРО-2024 против Казахстана (1:2), сооб-
щает корреспондент KazFootball.kz со ссылкой  
на Yle.fi:

— Я хотел бы извиниться перед этой замеча-
тельной публикой, которая поддерживала нас. 
Нельзя проигрывать такие матчи. Мы должны 
были забить еще один гол. Это изменило бы си-
туацию.

— Финляндия проиграла оба октябрьских матча 
отбора к ЕВРО-2024. Как бы вы оценили резуль-
таты всей квалификации?

— Ну а вы как думаете? Конечно, все пошло 
не по плану. Мы пошли по совершенно другому 
пути.

Теперь нам нужно взять себя в руки и гото-
виться к плей-офф Лиги Наций в марте. Уверен, 
что всем не по себе, но в спорте и футболе такие 
разочарования иногда случаются. Сейчас самое 
время для тщательного анализа того, что можно 
сделать лучше в будущем.

ВЗГЛЯД ИЗ ФИНЛЯНДИИ НА МАТЧ 
С НАШИМИ ФУТБОЛИСТАМИ
Финский журналист Миику Нуутинен про-

комментировал неожиданное поражение своей 
сборной от национальной команды Казахстана 
(1:2) в отборочном матче Евро-2024 в Хельсин-
ки, сообщает Sports.kz.

“Результат матча был полным шоком. Это 
первое, что приходит на ум. В такой игре дома 
нужно побеждать. Два тайма вышли совершенно 
разными. В первой половине Финляндия играла 
очень хорошо, взяла матч под свой контроль и в 
награду получила голевые моменты и выгодные 
ситуации. “Филины” также были опасны при 
исполнении угловых ударов.

Сборная Финляндии заслуженно вышла впе-
ред, однако уже под конец первого тайма было 
заметно, что команде не хватает терпения, что-
бы удержать контроль. За быстрыми успехами 
стали следовать потери мяча. Однако начало 
второго тайма вновь было очень хорошим.

Игра “филинов” в этой отборочной кампа-
нии отличалась тем, что у них не было ни од-
ного матча, где они бы диктовали ритм игры 
против более слабых команд на протяжении 
всех 90 минут. Не скажу, что дверь для кам-
бэка Казахстана была полностью открыта, но 
все же она была приоткрыта. Пенальти, ко-
нечно, был неудачным, но в определенных 
оборонительных моментах проблемы были 
уже в первом тайме.

Исход матча определили стандартные поло-
жения. Их важность в матчах национальных 
сборных нельзя недооценивать. Это было хо-
лодным душем в концовке. Но стоит отметить, 
что угловой, приведший к победному голу со-
перника, был прекрасным, как и удар голо-
вой с идеальной позиции. Это было суперское 
исполнение от Казахстана”, — сказал для Yle 
обозреватель.

БАХТИЕР ЗАЙНУТДИНОВ ПОБИЛ 
РЕКОРД РУСЛАНА БАЛТИЕВА
Лидер сборной Казахстана, автор двух голов в 

ворота команды Финляндии Бахтиер Зайнутди-
нов побил рекорд по забитым мячам за сбор-
ную Казахстана, который принадлежал Руслану 
Балтиеву (13 мячей). На счету Зайнутдинова те-
перь 14 мячей, и наверняка количество забитых 
мячей за сборную у 25-летнего игрока стам-
бульского “Бешикташа” будет увеличиваться.

— Пока есть шанс, мы будем биться за Казах-
стан, за этот герб, — говорит Бахтиер Зайнут-
динов после победы над Финляндией. — Наш 
тренер сказал перед игрой: “Пока есть шансы, 
мы будем биться до конца”. Мы бились. Еще 
два матча, и надо пахать и пахать.

Вот как отреагировал на новый рекорд сам 
Балтиев, который входит в тренерский штаб 
Магомеда Адиева: “Я думал, что это произой-
дет гораздо раньше. Очень рад, что это сегодня 
получилось. Мы выиграли. Баха забил два мяча. 
Искренне рад за него. Я думаю, что он не оста-
новится на этом, будет дальше забивать, расти, 
прогрессировать”.

—  Все равно чувство 
ответственности на нас 
немного давит, ребята 
очень хотят сделать боль-
шой праздник в Казахста-
не, принести этот праздник 
(выход в финальную часть 
ЕВРО), — продолжает Ади-
ев. —  Поэтому есть опре-
деленное давление, опре-
деленная скованность. По 
большому счету в первом 
тайме я каких-то переста-
новок не делал. Пропусти-
ли гол, появилась злость, в 
первую очередь на самих 
себя. И такой переломный 
момент, ну и плюс сопер-
ник менее активно дей-
ствовал. Наверное, мы их 
подавили. Задействовали 
наши внутренние резервы, 
которые помогли нам выи-
грать эту игру, — подыто-
жил Адиев.
Победа над финнами по-

зволила нам вернуться в 
борьбу за путевку на ЕВРО-
2024. Всем командам группы 
Н осталось сыграть по два 
матча. Следующий поединок 
казахстанцы проведут дома 
17 ноября против аутсайде-
ра Сан-Марино. Судьба же 
путевки, скорее всего, будет 
решаться в гостевом матче 
со Словений 20 ноября. 

ФИНЛЯНДИЯ — 
КАЗАХСТАН —1:2 (1:0)
Голы: Тейлор 28 — За-

йнутдинов 77 с пенальти, 
89.

Предупреждения: Иванов 
72 — Марочкин 27, Само-
родов 80, Вороговский 82, 
Скворцов 90 + 4, Оразов  
90 + 5.
Финляндия: Градецкий, 

Йенсен (Уронен 89), Хоско-
нен, Иванов, Алхо (Сой-
ри 89), Камара, Кайринен, 
Тейлор (Келлман 78), Хо-
канс, Пукки (Форсс 78), По-
хьянпало. 
Казахстан: Шацкий, Во-

роговский, Алип, Марочкин, 
Быстров (Ерланов 88), Каи-
ров (Тапалов 81), Бейсебе-
ков (Куат 55), Тагыберген 
(Скворцов 87), Зайнутдинов, 
Самородов (Аймбетов 86), 
Оразов.
Рефери: Ирфан Пельто 

(Босния и Герцеговина)
17 октября 2023 года. 

Хельсинки.  Стадион «Олим-
пийский».
14 октября. Северная Ир-

ландия — Сан-Марино — 
3:0. Словения — Финляндия 
— 3:0. Дания — Казахстан 
— 3:1.
17 октября. Финляндия — 

Казахстан — 1:2. Северная 
Ирландия — Словения — 0:1. 
Сан-Марино — Дания — 1:2.
Оставшиеся матчи. 17 но-

ября. Казахстан — Сан-Ма-
рино. Финляндия — Се-
верная Ирландия. Дания 
— Словения.
20 ноября. Северная Ир-

ландия — Дания. Сан-Мари-
но — Финляндия. Словения 
— Казахстан.

и заслужил победу, но, честно говоря, как 
только увидел в начале игры, что мой со-
перник носит часы, потерял способность 
концентрироваться”, — написал имени-
тый шахматист. 

Магнус решил, что именно часы ста-
ли причиной его поражения, мол, по 
ним соперник консультировался с не-
известным. Он даже поинтересовался 
относительно часов на руке противни-
ка у судьи. И получил ответ, что это не 
смарт-часы, которые запрещены, а ана-
логовые.

По этому поводу на своей странице 
Facebook высказался почетный энерге-
тик Асет Наурызбаев: “Обвинения на-
шего гроссмейстера Алишера Сулейме-
нова в читтинге (получении подсказок 
от компьютера) во время его сенсаци-
онной победы над Магнусом Карлсеном 
хорошо показывают, как люди боятся 
искусственного интеллекта. Уже сейчас 
ИИ лучше человека играет в шахматы, 
в го, пишет тексты и рисует картины. 
Замена soft skills, или гибких навыков, 
на ИИ неизбежна, надо срочно ме-
нять образовательные программы де-
тям, ведь им придется жить в условиях  
развитого ИИ”. 

Алишер Сулейменов родом из Павло-
дара. Первым его тренером, с семи лет и 
до перехода во взрослые шахматы, была 
павлодарская чемпионка мира среди 
сеньорит Елена Анкудинова. После шко-

лы Алишер уехал в Москву, где окончил 
Российский государственный университет 
физической культуры, спорта, молодежи 
и туризма. Павлодарская школа шахмат 
хорошо известна в Казахстане. Именно 
отсюда вышли международные гроссмей-
стеры Павел Коцур, Алибек Ибрагимов, 
Ринат Жумабаев.

Павлодар всегда был меккой шахмат. 
И сегодня те, кто стоял у создания шах-
матной школы, просят у местных властей 
здание для академии шахмат. К слову, в 
двадцатых числах октября в Павлодаре 
пройдет международный турнир Pavlodar 
Open 2023, в котором планируют принять 
участие 200 спортсменов из 20 стран, в 
том числе Азербайджана, Бангладеш, Бе-
ларуси, Грузии, Индии, Ирана, Израиля, 
Кыргызстана, Нидерландов, Российской 
Федерации, Словении, Таджикистана, 
Украины, США, Египта, Кувейта, Тур-
кменистана и Узбекистана. Как говорит-
ся, все флаги в гости к нам. А потягаться 
есть за что: гарантированный призовой 
фонд составляет 23 миллиона тенге.

Марина Попова
Павлодар

Фото из открытых источников
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Андрей Старков родил-
ся в Алма-Ате. Профес-
сиональное образование 
получил на архитектурном 
факультете Новосибирско-
го инженерно-строитель-
ного института. В 1987-м 
стал членом Союза архи-
текторов Казахстана, тог-
да же начал участвовать 
в международных выстав-
ках. Трудился архитекто-
ром в проектных институ-
тах Казахстана и России. 
Преподавал живопись в 
КазГАСА, сейчас является 

старшим преподавателем 
кафедры «Архитектура» 
КазНИТУ имени Сатпаева. 
Архитектор, живописец, 

фотограф и путешествен-
ник, он участвовал в ряде 
экспедиций в Гималаях и 
Центральном Тянь-Шане. 

В 2003-м прошла пер-
вая в истории ледника 
Северный Иныльчек, что 
в Центральном Тянь-Ша-
не, высокогорная выстав-
ка живописи. На высоту 
4200 метров вертолетом 
доставили 22 картины ху-
дожника, которые в те-
чение нескольких дней 
экспонировались под от-
крытым небом для альпи-
нистов и гостей фестиваля 
«Хан-Тенгри-2003».

Работы Андрея Старкова 
хранятся в музее имени А. 
Кастеева, а также в част-
ных собраниях по всему 
миру. К слову, его полотно 
«Хан-Тенгри — повелитель 
духов» принадлежит коро-
лю Карлу III. Еще будучи 

принцем Уэльским, он по-
лучил картину в подарок 
как память о визите в Ал-
маты в 1996-м.
Первых гостей выставка, 

разместившаяся на треть-
ем этаже музея искусств 
имени А. Кастеева в Алма-
ты, встретила 11 октября. 
Вошедшие в нее работы 
отличаются разнообрази-
ем: пропитанные насыщен-
ной палитрой абстракции, 
гиперреалистичные натюр-
морты, дерзкие работы в 
жанре ню.
Абстракции пропитаны 

тонкой лирикой, на них в 
строгой геометрии тянутся 
ввысь яркие горные блоки.
Что касается натюрмор-

тов, по-настоящему удив-
ляет способность Андрея 
Старкова остро ощущать 
фактуры предметов быта и, 
обращаясь к отточенному 
мастерству живописи, ожив-
лять их. Так, изучая его по-
лотна, зритель открывает в 
самых привычных объектах 
незамеченные им ранее не-
обычные черты, неизведан-
ную тактильность, уникаль-
ные форму и палитру.
Организаторы подчер-

кивают: «Несомненно, 
произведения художника, 
абстрагировавшего природ-
ные формы и формальные 
символы, глубоко погружа-
ют зрителя в фантазии ав-
торского замысла. Во всех 
произведениях отображают-
ся богатая душа автора, его 
поиск вечной гармонии в 
природе, сценах жизни, про-
стых цветах и предметах».
Ученый секретарь ГМИ 

РК имени А. Кастеева, 
кандидат искусствоведения 
Екатерина Резникова дает 
такую оценку новой экс-

позиции: «За те годы, что 
знаю Андрея и его творче-
ство, для себя определила 
искусство этого мастера 
как не перестающее удив-
лять. Удивлять разнообра-
зием стилистик, широким 
разбросом тем. Эта вы-
ставка представляет самые 
разные тематически на-
правленные грани, которые 
прослеживаются в рабо-
тах Андрея на протяжении 
многих лет. Стилистическая 
широта его работ очень 
впечатляет. От реалисти-
ческих, порой почти фото-
графических творений до 
чистого ухода в абстрак-
цию и супрематизм. Тут и 
неизменные горы, которые 
художник чувствует, видит, 
понимает всем сердцем. 
Натюрморты впечатляют 
умением всматриваться в 
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КРАСАВИЦА 
СТОЛИЧНАЯ

Конкурс Mrs. Globe проходит с 1996 
года, стать участницами проекта могут 
женщины от 25 до 50 лет с достижениями 
в области бизнеса, образования, политики, 
культуры, общественной жизни. В Казах-
стане его проводят с 2022 года, националь-
ным директором является хрупкая на вид 
женщина, бизнесвумен Жанна Мейремба-
ева. По ее словам, основная идея проекта 
направлена на популяризацию роли жен-
щины-матери в современном обществе, се-
мье, воспитании детей, сохранении куль-
турного наследия народа, преемственности 
поколений. 

В этом году в США на мировом фина-
ле конкурса от Казахстана выступили три 
представительницы, и все они смогли за-
воевать призовые места в ТОП-5 в своих 
категориях, а победительница проекта Mrs. 
Kazakhstan Globe 2022 — актриса, коуч Аль-
мира Турсын — стала первой вице-миссис 
земной шар. 

В США Mrs. Globe 2023 стала Лана Глу-
макова из города Гродно (Беларусь) — 
41-летняя мама двух сыновей, владелица 
рекламного агентства и СПА-салона. Аль-
мира и Лана были приглашены в состав 
жюри конкурса и работали в одной коман-

Миссис Земной шар
В Алматы 12 октября состоялся 
гранд-финал международного про-
екта для успешных женщин — Mrs. 
Kazakhstan Globe 2023. Его победитель-
ница Айбара Газиз будет защищать 
честь страны в марте 2024 года на 
престижном конкурсе Mrs. Globe, кото-
рый пройдет в Китае

В Государственной академической филармо-
нии имени Рахмадиева 12 октября прошел гран-
диозный финал конкурса красоты “Мисс Аста-
на-2023”. Этот исключительный вечер стал яркой 
вспышкой в мире гламура и стиля, собрав в од-
ном месте элиту столичного общества. Органи-
заторы национального конкурса красоты “Мисс 
Казахстан” продемонстрировали профессиона-
лизм и тщательную подготовку события.

Семнадцать девушек, обладающих такими каче-
ствами, как ум, красота и стиль, прошли жесткий 
отборочный тур и приняли участие в финале. Од-
нако только одна из них смогла завоевать сердца 
жюри и заслужить титул “Мисс Астана-2023”. 

Карима произвела невероятное впечатление 
на жюри своей харизмой и талантом. Ее победа 
отмечает не только красоту, но и уникальность, 
стойкость и преданность идеалам, которые кон-
курс продвигает в нашем обществе.

В качестве признания ее таланта и потенциала 
Карима получила грант на обучение в престиж-
ном университете “Туран Астана”. Это открывает 
перед ней новые горизонты и возможности для ее 
будущего. К тому же Кариме выпала честь пред-
ставить свой город на национальном уровне, ведь 
теперь она выиграла путевку в финал националь-
ного конкурса “Мисс Казахстан-2023”. Этот шаг 
открывает перед ней дорогу к славе и признанию 
не только в Казахстане, но и за его пределами.

Помимо Каримы жюри также впечатлили две 
другие участницы. Анна Зорина, снискавшая зва-
ние “Первая вице-мисс Астана-2023”, и Бинур 
Джамбулатова, получившая титул ”Вторая ви-
це-мисс Астана-2023”. 

Также ресторанный холдинг Sun Group вручил 
специальный сертификат на один миллион тенге 
победительнице Наталье Павлишиной, признав 
уникальность ее таланта и красоты.

Мероприятие не могло обойтись без звездных 
гостей — представителей столичных СМИ, селе-
брити, медиаинфлюенсеров и популярных блоге-
ров. В качестве хедлайнеров мероприятия высту-
пили исполнительница Арайлым Рахым, артист 
Әкімхан Маженов, певица Гулнур Оразымбетова, 
телевизионный режиссер Айдын Жұмабай и ис-
полнительница Қымбат Жамбылбек, а роль веду-
щего исполнил Нұрлан Нурышов.

В финале конурса участвовали: Алима Талга-
това, 19 лет; Раим Шинабекова, 26 лет; Наталья 
Павлишина, 18 лет; Карима Бримжанова, 23 года; 
Камила Көптілеу, 21 год; Бинур Джамбулатова, 
23 года; Алина Байгужина, 17 лет; Анна Зорина, 
22 года; Диана Канат, 20 лет; Айым Нурдаулет, 
22 года; Дина Усипбек, 18 лет; Виктория Ночев-
ная, 26 лет; Валерия Антонова, 23 года; Елигай 
Ернаркызы, 21 год; Аружан Ермуханбетова, 22 
года; Амина Танабаева, 19 лет; Дана Ермеккызы, 
25 лет.

Жюри конкурса, возглавляемое президентом 
национального конкурса красоты “Мисс Казах-
стан” Айдай Исаевой, вместе с победительницей 
прошлого сезона Томирис Какимовой, блогером 
и телеведущей Жулдыз Абдукаримовой, певицей 
и заслуженным деятелем Казахстана Светланой 
Айтбаевой, общественным деятелем, основателем 
и руководителем республиканской сети студий 
аппаратной косметологии BodyPro, сделало неве-
роятно сложный выбор в пользу Каримы Брим-
жановой. Их решение было тщательно обдуманно 
и беспристрастно.

Алина Сарсенова
Фото предоставил 

организационный комитет конкурса

В столице Казахстана, 
Астане, собрались на од-

ной сцене самые красивые девушки города 
и погрузили гостей в атмосферу блеска и 
очарования. Это состоялся долгожданный 
финал городского конкурса красоты «Мисс 
Астана-2023». Во время великолепного шоу 
среди множества обаятельных девушек 
королева все-таки была одна — 23-летняя 
Карима Бримжанова, которая и стала побе-
дительницей

текстуры, фактуры. Даже 
в моменте увядания плода 
автор видит свою эстетику 
и стремится поделиться ею 
со зрителем. Интересны и 
образы обнаженной нату-
ры, тоже на протяжении 
многих лет появляющие-
ся в творчестве Андрея. 
Женское тело порой у 
него уподобляется горному 
ландшафту». 
Екатерина Ильинична до-

бавляет: «Меня особенно 
впечатляет в Андрее спо-
собность заглянуть за пре-
делы видимых форм пред-
метов, их среды, вскрыть и 
показать метафизику вещи. 
Один из его творческих се-
кретов, на мой взгляд, в 
том, что в его творени-
ях соединились видение 
и мышление архитектора, 
художника, фотографа и 

мастера, умеющего видеть, 
чувствовать и понимать 
окружающий мир».
Кандидат искусствоведе-

ния отмечает ироничность 
названия новой выставки 
«Тот же принцип-2». При 
том, что в нем отразилась 
верность излюбленным 
техникам и стилям, полот-
на в коллекции поражают 
новизной и оригинально-
стью исполнения.
Спонсорами экспозиции 

выступили проектная ака-
демия КАZGOR и Сapital 
Invest Construction. 
Куратор — Анжелика 

Акилбекова. Сокуратор — 
Айгерим Копжурсын.
Выставка «Тот же прин-

цип-2» продлится до 4 ноя-
бря 2023 года.

Фото 
Талгата Галимова

В Государственном музее искусств имени 
Абылхана Кастеева проходит выставка «Тот же 
принцип-2» художника, архитектора, фотографа 
и путешественника Андрея Старкова, состоящая 
более чем из 70 живописных работ. Испол-
ненные во множестве излюбленных автором 
техник произведения поражают стилистическим 
и тематическим размахом. Одни полотна тяго-
теют к выверенной геометричности, другие за-
вораживают фотореалистичным изображением, 
третьи отличает теплая нежность, прячущаяся в 
бытовых сценах 

де с народной артисткой Казахстана Розой 
Рымбаевой, певицей Аишей, основателем 
и директором Sauvage Group, экспертом 
моды Лилией Рах, генеральным консулом 
Франции в Алматы Фабрисом Неве, попу-
лярной радиоведущей Дианой Снегиной 
и другими знаменитостями. Мероприятие 
вели шоумен, певец Алан Черкасов и теле-
ведущая Ольга Спирина.

На конкурс подало заявки более 300 
женщин, в финал прошли 17 претенден-
ток из разных регионов РК. Большинство 
из них — многодетные мамы, которые 
успешно совмещают заботу о детях и семье 
с работой, активной общественной жиз-
нью и спортом. Все финалистки прошли 
серию мастер-классов и бизнес-тренингов 
в сферах личностного роста, ораторско-
го мастерства, этикета, развития бизнеса, 
искусства переговоров, психологии отно-

шений, а также уделили много времени 
участию в благотворительных и социаль-
ных программах проекта — поддержке де-
тей-сирот в детском доме “Жануя”, жен-
щин, пострадавших от бытового насилия в 
кризисном центре “Жан-Сая”, помощи в 
лечении детей-инвалидов.

На сцене прошло три ярких дефиле — 
выход-знакомство (все в белых платьях), 
дефиле в национальных костюмах и выход 
в элегантных вечерних нарядах. Затем у 
дам было интервью с жюри, они отвечали 
на вопросы о своих главных целях в про-

екте, планах на будущее и важности роли 
женщины в современном обществе.

Члены жюри после раздумий приняли 
свое решение. 

Обладательницей главного титула конкур-
са “Миссис земной шар” в Казахстане стала 
35-летняя Айбара Газиз — бизнес-тренер и 
коуч из Алматы. Она получила междуна-
родную лицензию и право защищать честь 
страны на престижном конкурсе Mrs. Globe, 
который пройдет в Китае в марте 2024 года. 

В категории “Миссис классик Европа” 
победила 45-летняя Айгуль Шамшиева из 
Астаны. Теперь у нее есть возможность 
представлять Казахстан на международ-
ном уровне в Греции в следующем году. 
Тридцатипятилетняя Аина Самигатова 
завоевала титул Mrs. Asia Globe и будет 
представлять Казахстан на предстоящем 
конкурсе в Китае.  

Сорокапятилетняя участница Тогжан 
Мукашева готовится к борьбе за корону 
в возрастной категории 45+ в конкурсе 
в Америке, в Калифорнии. Титул первой 
вице-миссис присудили 29-летней Нино 
Бараташвили, очаровательному космето-
логу из Алматы. Второй вице-миссис стала 
35-летняя предпринимательница Ботагоз 
Онгарова, она родом из Уральска. Третьей 
вице-миссис признана HR-специалист 
Шолпан Валиева из Астаны. 

Это основные титулы, но ни одна участ-
ница не осталась без почетного звания и 
короны, а некоторым достались еще и мод-
ные подарки от члена жюри Лилии Рах.

Зухра Табаева 
Фото предоставлено организаторами
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